
" ÑAPOLES, 4. {Efe>.— Una nueva víctima ha producido ta 
epidemia de cólera en la región de Nápoles. Se »ata de un hombre 
de 51 años y a iya  identidad no fue dada a conocer aún, que había 
sido internado en el hospital "001^00=" el 29 de agosto. Esta 
muerte, según el portavoz del hospí-tet napolitano, no significa «na 
a^Éacitm de epidemiológica, ya que los responsables
de dicho c e ó l ' ^ ^ ^ ^ ^ ^ W ^ ^ a  hoy a cuarenta y nueve ^  
ios tresciehtos cincuenta y tres éhféímos'. ,, ,

sigue habiendo vaijfa^casos de enfermos en 
grjvdUltm lffinRrrsii'm pre a causa del cólera, que, según los datos 
olliBiates, afecta a óchela y d<  ̂ internados de dicho hospital. Con 
^te nuevo_,^^^^É™ |^^^^iiterd^^al de vrctimas en Italia por 

yaoRr^^^íiPI', 'HT'los que once corresponden a la zona 
rtapolita^.cuatro eó'̂ Bart y uno en Roma."  - ~ ‘

ta Cruz de Tenerife
SANTA CRUZ I®  TENERIFE, 4. (Cifra).— Para mañana se espera oi 

este puerto, procedente de Nápoles^ál trasatlántico italiano “Vetdi”, en. 
viaje a la Guaira y otros puertos. ■ -

Con este motivo, el jefe provincial ácddental de Sanidad,don Antonio 
Bencomo, ha declarada a un redactor del periódico ‘Til día’' que las 
'medidas a adoptar aún no se pueden preósar, pues dependen, en gran 

ianera,; de la inspección que se: haga a bordo. De todas formas, es' 
istante probsdile que a los pasajwtis en tránsito no se les autorice a bsqar 

a t̂ierra, aunque tengan extendidos certificados de vacunacichi óm cinco 
días de anteiacidn a la llegada del buque.

‘X a _poblaci«i de Santa Crus de Tenerife, terminó diciendo el jefe 
provincial de Sanidad, puede permanecer tranquila. No hay ningún 
motivo de alarma. No hay peligro al^mo de propagaci&t dèi cólera por 
elementos exteriores. Las medidas que se observan son lo suficientemente 
drásticas para garantizar, en absoluto.la s^ tíd ad  a todos los habitantes 
de la provincia con respecto a esta enfi
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ĉ ŷPBJETlVO: invertir fuero
Nuestro capital llama 
a las puertas de Latino
am érica con avidez

de España
BARCELONA, 4 (Europa Press).— Muchas firmas españolas han 

,entrado en contacto con los representantes comerciales de diversos 
países desde que el Ministerio de Hacienda dió facilidades para que las 
empresas nacionales inviertan en el extranjero, .según se comenta en 
medios empresariales. Entre estas firmas españolas deseosas de

instalarse fuera de las fronteras de nuestro país, el lugar más solicitado 
para efectuar sus inversiones es Francia, pero hay también muchas 
empresas que desean invertir en Sudamérica. En este sentido se puede 
decir que en Brasil existe casi una “lista de espera” de las sociedades 
españolas que pretenden invertir allí, tanto con vistas al mercado 
brasileño como al de los países de la Asociación Latinoamericana de 
Libre Comercio (ALALC). Los sectores predominantemente objeto del 
interés de las empresas españolas son maderas, cueros, metalurgia y 
electrónica. Sobre las posibilidades de dichos sectores, s«i muchos los 
empresarios españoles que están solicitando información. Una gran 
parte de estos empresarios son catalanes.
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UNA POLEMICA QUE DA ENVIDIA

De “ EL D IA R IO  M O N TA ÑES"

Ha estado tniteiesaote la po^  
mioa (|iiie ha habido en Francia 
aoejca de las ^cplosionies fran
cesas en ei aitoido de Miuirúiroe. 
Y, ooc fireauencia, ha sido agria 
y diiira, pero una vendadieTa po
lémica que -se ha ümiiitajclo a la 
criestidn düsouittda, dejando de 
lado a las pereonas y a las imiten- 
cionee, s^vo en los ambientes 
demasiadids poilUizados y llenos 
de inquina, peoco cuyas voces no 
han cónfado, no han dado la al
tura neoesadiá, por eso mismo, 
para oonitemse como voces a es» 
oudhair en la polémica, centrada 
sibre la etdioildad de esas expió- 
sicrjes.

VEINTE ANOS DE CONCORDATO
"E C C L E S IA ”

“Hace ahora veinte años, el 21 
Ae agosto de 1963, se firmaba en 
la Ciudad del Vaticano el Con
cordato entre la Santa Sede y 
el Estado español, pacto solem
ne que veníase preparando des
de 1919 y que vino a cubrir 
unas graves necesidades de es
tabilidad en las relaciones de la 
Iglesia y el Estado español. Fir
maron el texto, en nombre del 
Vaticano, monseñor T ard i n i, 
prosecretario de Estado para 
los Asuntos Eclesiásticos Ex
traordinari t)S, y en nombre de 
nuestro Gobierno, el entonces 
ministro de Asuntos Exteriores, 
don AUmrto Martín Artajo.

El Concordato, indudablemen
te, ha cumplido ampliamente 
sus Unes y nadie le negará sus 
méritos fundamentales. Sin em
bargo, todos pueden compren
der que sus contenidos y su 
contexto histórico han sido pro
fundamente superados. Han pa- 
s^ o  solamente v^Uite años, que 
podrían considerarse como un 
plazo breve; pero han sido vein
te años de una radical trans
formación de nuestra sociedad, 
no sólo en sus aspectos 'eco
nómicos y ctdturales, sino tam
bién en la nrisma dinámica po
litica del país.

Pensemos, por otrá parte, que 
algunos puntos fundamentales, 
y hoy mM sensibles, del Con
cordato de 1963 fueron Incor- 
poradones de textos pretéritos, 
como el artículo referente a la 
presentación de obispos, que 
asume un acuerdo firmado en 
1941, en ^ena guerra mundial, 
y sus condicionantes eclesioló- 
glcos hw  sido super-rebasados 
por d  Vaticano II. Igualmente 
podríamos afirmar que la evo- 
ludón legislativa del país, por 
ejemido, en materia de ense
ñanza, no encuentra correspon
dencia en las anteriores regula
ciones referentes a la enseñan
za de la Iglesia. Prueba de este 
desfase “son las dificultades 
surgidas en la aplicación de al
gunos artículos y las molestias 
y perjuicios de todo orden que 
la demora en resolverlas causa.

tanto a los Intereses de la Igle
sia como a los del Estado”,

Todo hace, por tanto, previsi
ble una pronte revisión conicor- 
dateria. Nuestro Episcopado, en 
la declaración antes citada, ha 
expresado claramente sus pun
tos de vista sobre el tema y ha 
dado certeras orientaciones so
bre las lineas básicas que dicha 
revisión ha de tener en cuente. 
Ins Oiplntenes se dividen en 
cuanto a la forma jurídica que 
debería adoptarse, fjnos preñe-, 
ren acuerdos pardales de ma
yor agilidad y otrO un Concordan 
to solemne.

Actimimente, la Santa Sede 
no suele tener tesis preconceW- 
das sobre este punto. Se busca 
en cada caso lo más viable, 
práctico y adaptado a las cir
cunstancias y necesidades. Eos 
obispos es{>añoles, en su decla
ración, tampoco han defendido 
ninguna fórmtíla concrete. “No 
es nuestro propósito—escriben— 
indicar aquí cuáles son las fór- 

' midas que a nuestro entender 
serian más adecuadas. B a s t e  
decir que cualesquiera que ha
yan de ser, tres cosas juzgamos 
de todo punto necesarias: que 
se atenga con toda fidelidad a 
los principios concillares, que 
responda' realmente a las nece
sidades presentes d^ país y a 
las que prevlsiblemente plantea
rá el futero, y que, en tento no 
se toque la solución definitiva, 
se activen sin demora, siempre 
dentro de un espíritu de leal 
oolaboración, los medios ade
cuados para salir al paso da 
los problemas más apremian
tes”.

E s este último pimto el que 
sin duda es necesario subrayar. 
Tenemos unas normas concor
datarias qne, en gran parte, ya 
no convencen por obsoletas; an
helamos nuevas formas jurídi
cas acordes con la.s nuevas si
tuaciones de la sociedad y de 
la Iglesia española, que no lle
gan. Se va crriando un vacio. 
Todo esto nos hace concebir la 
esperanza de que el viejo Con
cordato del 53, que ahora eon- 
memoramo, s e a  prontamente 
revisado.

II

A tino le da un poóo de «nvi- 
diia. ¿Qué i>aisa(riia .aquí con una 
polémica de este tipo, ímpemisia- 
ble por lo demás, si para affir- 
mar o defteoder oualquiier cosa 
sin apenas importancia hay que 
sa ír con casco y coraEia poraue 
les golpes diel .otro lado son ba
jos V saragmienitos, dirigidos a 
aniqiiélair a la pensona? Bvddien- 
temeate, hay .que tener ‘una tíer- 
ta feradioídn de dliálc^o y, aun» 
que Elspaña la tiene, y muy pao- 
ftiiidr por cierto, ha sido tantas 
veces ahogada, incluso en nom
bre de la libertad, que la afioidn 
a la mordaaa y al aiplastamíeniho 
dei qitíe disiente ha sido exhiibl- 
d¡a aquí ha®a ro r los que se han 
llamado ■ líbrales.

LAS PROXIMAS ELECCIONES MUNIOPALES
Es Indiscutible el valor ex

traordinario que posee cual
quier convocatoria electoral, 
en el sentido de que permi
te auscultar ampliamente la 
salud pública de una deter
minada sociedad. Sea cual 
fuere la elección que se rea
liza, el Interés es de primer 
orden.

Es fácil la simple especu
lación sobre la necesaria par
ticipación del ciudadano en 
»1 gobierno de la sociedad. 
Pero ese elemental deber, 
empieza e colorearse, a to
mar vida, cuando se centra 
en una determinada circuns
tancia y ee analizan los ca
minos, con frecuencia veri
cuetos, que deben seguirse 
para contribuir al quehacer 
colectivo. Es por esta razón 
que es necesario multiplicar 
al máxime >las posibiiidades 
electorales, por cuanto son 
sin fugar a eludes, oportuni
dades para que la realidad, 
con todoa sus auténticos ma
tices nos estimule a supe
rarnos.

En esta línea de Interés 
se encuentran, naturalmente, 
las próximas elecciones mu- 
nlcitteles, que renovarán la 
mitad de nuestros consisto
rios. Es obvio que el mayor 
interés de la población se

contra en fe elección de los 
concejales por el tercio fami
liar, por cuanto él voto direc
to proporciona un atractivo 
que se demuestra irlsustitui- 
ble. Pero no por ello hay 
que olvidar le gran absten
ción que ee ha producido en 
anteriores ocasiones, como 
fruto de unes campañas éleo- 
torales excesivamente sneor- 
setadas y jbireyes.

El Interés general por la 
problemática municipal es fá
cil constatar cómo está cre
ciendo rápidamente, vuelve 
a producirse una interesente 
sensibilidad ciudadana p o r  
cuanto atañe a la adminis
tración de la propia locali
dad. Pero ese robustecimien
to de la opinión pública, en 
el nivel municipal, eslabón 
imprescindible para una co
rrecta comunicación con más 
altos organismos, sólo puede 
consolidarse con oriterios de 
amplia confrontación y po
niendo al alcance de les can
didatos ios medios adecua
dos para que den a conocer 
sus particulares puntos de 
vista y las soluciones que 
proponen.

El municipio interesa, qui
zá podríamos afirmar, qua 
apasiona como no lo había 
hecho en las últimas déca-

das. Pues bien, ese signo 
de madurez no hay que con- 
templarlo como un fenóme 
no estático. Ese sentido cívi
co que diariamente crece y 
se manifiesta en las más f 
diversas circunstancias, me
rece una atención preferen
te y hay que proporcionar
le los mejores cauces para 
que pueda desarrollarse con 
agilidad.

Ante las próximas elecele 
nes municipales, de las cua
les han de surgir unos iHW- 
vos- concejales, nos parece 
oportuno insistir en que to
dos ellos tengan las máxi
mas oportunidades para ex
poner públicamente, como 
candidatos sus inquietudes y 
entablar un profundo diálogo 
con Jos vecinos a los qua 
deben represéntiir si son 
elegidos. Uina dinámica cam
paña electoral, que posibili
te un voto responsable, es 
el oriterio más eficaz parí 
promover a los mejores » 
la compleja problem ática 
municipal. Ese es.el.,.pamino 
que el desarrollo de nuestra 
sociedad se merece.

JOAQUIN FERRER, EN 
«El Correo Catalán»),

'• -♦Sîapîéwpsi f ñ l W f f S í
(Recogido de 

“ LA  CODORNIZ»*)

ÌA  aotiitad de un tadlvlduo 
celtíbero rodeado de congéneres 
varones es de recelo. Un escondí-

NUDISTAS
Al paso qu« van las cosas, de aquí a diez años es posible 

que en Alemania Federal y en otros muchos países se pro
duzca la paradoja de que las personas que quieran zanbu- 
llirse en el mar “como Dios manda” tengan que buscar las 
pocas playas que para entonces habrá reservadas para lo* 
que usan el bañador.

Por. lo pronto —y esto ya es muy s in to m ática  en una 
piscina municipal de Munich no se admiten bañadores los 
jueves y viernes por la noche. Y  en Bachrachdes, en el hotel 
“Apostelhof” (Valle del Rhln), los huéspedes pueden ahora 
entrar completamente desnudos en la piscina todos los días 
de 5 de la tarde a 8 de la noche, y de 1 de la madrugada 
a 10 de la mañana.

Más que nada, parece ser que el nudismo representa una 
rebelión tranquila contra el conformismo que caracteriza la 
.vida de la clase media alemana. Un muniqués de 60 años 
al que preguntaron por qué estaba en un campo de nudistas, 
respondió: “Podría exponerle muchas razones, pero la más 
corta y sencilla es esta: a donde quiera que vaya, tengo que 
llevar corbata y chaqueta. Aquí ni siqniera tengo que po
nerme los pantalones”.

{De “El Faro de Vigo”

do Instinto! le dice qne sv vtrt 
lidad está jpiiesta en duda si mf 
la certífioa de modo directo, vt 
sible y audible, üno de los ®l9te>̂ , 
mas a los que recurre e.s relatar 
con pelos y señales el malestuo: 
so lote que cierto día dióse con 
una gachí —aunque el día de í» , 
tos no Ingiriera ni'la. más míni
ma de las roscas^; otro, el 
grasmldo soez al paso de una 
mujer, auténtica lf*ci6n de teó 
rica acerca de lo que baria cor 
ella. Dentro de los variopinto 
métodos de de,jar bien sentad' 
su vigO'r está el de la dlcotomf 
verbal de su última conquista 
Es k/ que podría llamarse «re
quiebro natural», rematedo cor 
un adorno d desafio a sus cori- 
fecs que viene a decir: «;A ver 
quién pone ahora en tela de jui
cio mi ho-mhria!».

Proponemos que al celtibero 
se le proporcione un carnet de 
macho similar al que se requlé 
re para oondurir, expedido ^  
un espedaUsta médico y ratifi
cado por un psicólogo.

SELECCION DE HUMOR NACIONAL
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Summeirs, en “ABC’*
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El próximo primero de octubre 
p r o n u n c ia r á  u n a  im p o rta n te  
conferencia en Madrid el obispo de 
Essen (Alemania), monseñor Franz 
Hendiadi, sobre “Predicación de la fe 
y renovación de la I^esia”.

Esta conferencia será la última de 
un ciclo de tres qiie tendrán lugar en la 
Basílica Pontificia de San Miguel, 
oiganizado por d  C!en1ro de Cultura 
Teológica del Consictorio Sacerdotal 
de San Migud.

JOHN G. McLEAN.

En la sede del Oub Español del 
Petrdeo se ha celebrado, a primera 
hora de ayer tarde, una reunion en el 
transcurso de la cual se ha informado 
de la llegada a Madrid del presidente 
de la Continental Oil Company, John 
G. Mclean, quien pronunciará en el 
Palacio  Nacional de Congresos el 
próximo día 6 una ccmfermcia sobre 
‘̂Panorama de la energía en Estados 

U n id o s  y su s  im p lic a c io n e s  
internacionales”.

La organización de esta conferoicia 
corre a cargo del Club Español del 
Petróleo, quien había sobcitado con 
anterioridad la presencia en nuestro 
país del señor M cLe^-dado que se le 
considera una autoridad a nivel 
mundial sobre la materia.

JUAN MANUEL FANJUL

E l abogado español dcm Juan 
Manuel Ffiijúl ha actuado de defensor 
en el juicio e:7q)eri]^ental sobre, un caso 
J e  secu e stro  in tern a c io n a l de 
aeronaves ^ cí se ha celebrado en 
Abii^an (Costa de Marfil) dentrovdel. 
programa de las reuniones de la 
' Conferencia Mundial, .sobre la Paz 
Mundial mediante el Deredio.

En este juicio experimental sobre 
piratería aérea estuvo presidido el 
tribunal por los presidentes de los 
tr ibu n ales suprem os de Ngeria, 
E tio p ía , T a ila n d ia , Yugoslavia, 
Dinamarca, Barbados y Costa de 
Marfil. Además dél abogado español 
actuaron letrados de Francia, Liberia, 
Australia, Estados Unidos y. Costa 
Rica.

Dos petro leros g igantes, 
poro  lo  floto nocional

•  LOS COMPRARA EXPLOSIVOS RIO TINTO EN 
5.000 MILLONES DE MESETAS ,

DNION Explosivos Río T into ha contratado la construcción del dos petroleros, 
por un importe total de 5.000 millones de pesetas. El primero de ellos lo 
construirá Astilleros Españoles S.A. con un peso muerto de 260.000 

toneladas, y el segundo lo realizarán Astilleros de Sesteo, con 130.000 toneladas.
Con estos dos barcos, Unión Explosivos Río T into  dará servicio a su refinería de 

La Rábida (Huelva), asegurando su propio suministro al mismo tiempo que 
contribuye a paliar el déficit actual que existe en la flota nacional de barcos para el 
transporte de crudos.

El petróleo de 260.000 toneladas tendrá una eslora de 315 metros,55 metros de 
manga, 27 de puntal, y  20 metros de calado. La capacidad de ios tanques de carga 
es de 314.000 metros cú bicos.

------- — — ' ,1. I '     ' ..... ..

SIGDE lo  «GUERRA» en  
« |L  CORREO de ANDALUCIA»

•  HA SIDO DESPEDIDO EL J E F E  DE CONTABILIDAD, 
TRAS 30 AÑOS DE SERVICIO A LA EMPRESA

En nombre de ‘TEditorial Sevillana, S.A.” 'empresapropietariadel“Correo de Andalucía“  el 
gerente ^  la nüsna, don Antonio Uceda blépez, ha eiviado carta de despido al profesor 
mercantild<m Manuel Quirós Barra, jefe de c(fatabilidad y empleado de la empresa desde hace 
más de 30 años.

El despido, cuya vista' tendrá lugar mañana en la Magistratura de Trabajo, pretende 
ftindamenterse' en una presunta ofensa “de obra y de palabra”, al auxiliar administrativo de 
dicho periódico, don Jesús Doña, colabrador más próximo al gerente.

HUBO SUPERAVIT EN 1972,EN 
CAPITAL A LARGO PLAZOr

EL SALDO EN DICHA BALANZA REGISTRO UN SUPERAVIT DE 933,9  MILLONES DE DOLARES

n  L saldo de la balanza de capital a largo . .plazo reg'istr&dúrante 
I j  1972 un excepcional incremento, que ha compensado, y superado 
M 0  en 100 millones de derechos especiales de giro, el descenso del 

excedente de la balanza por cuenta corriente. Dicho saldo (845,4 
millón« de derechos «pedales de giro o 933,9 m illón« de dólares) que 
repr«enta un incremento de casi el 70 por ciento sobre el de 1971, 
medido en términos de derechos «peciales de giro, fue alcanzado tanto 
gracias a un gran aumento en el excedente de capital privado como a la 
drástica disminución de las salidas de capital público, según un informe 
del Banco de España.

IMPORTACION DE CAPITAL EXTRANJERO

Dentro del primero, y por lo que a importación de capital extranjero 
se refiere —1.705,8 m illón« de dó lar«—, todos sus component« 
experimentaron considerabi« aumentos, siendo cuantitativamente el 
renglón más importante el de las inversiones en empresas y que d«de 
1967 vienen registrando incrementos sostenidos.En 1972 las entradas 
netas por « te  concepto han significado casi un 40 por ciento más que 
6n 1971, aumento que —dice el informe— hay que relacionarlo con el 
auge turístico, que «tim ula, de un lado la inversión en inmuebl« por 
empr«as turísticas extranjeras y hacer de otro, que las liquidación« se 
realicen a través de operación« entre no r«identes, que quedan, por lo 
tanto, fuera de la balanza de pagos, con lo que los pagos por ventas de' 
inmuebl« son siempre muy bajos.

Los créditos comerciales a la importación, que triplicaron su valor en 
un año de abundante liquidez interna (104,6 m illón« de dólares) son 
reflejo no sólo del fuerte incremento de las importaciones durante el 
mismo, sino también de la situación favorable de la peseta frente a otras- 
monedas, que favoreció el endeudamiento de los importadores 
nacional«. Otra consecuencia que pudo derivarse de « ta  situación fue 
—según el informe— la disminución en el ritmo de amortización«, que, 
óebido a las buenas condiciones internas se había acelerado en 1971. La 
elevada cuantía tanto de entradas —147,7 millones de dólares— como 
ue salidas —112,4 niillones- de capital extranjero por inversiones en 
cartera, parece indica'r que se ha utilizado la bolsa como un medio de 

especulación a corto plazo, dado que la solidez de la p«eta, en un

contexto internacional, muy incierto -sobre todo a partir de la segunda 
mitad de 1972— y un año de clara tendencia alcista en las cotizaciones 
de los títulos, permitieron al inversor extranjero beneficiarse por doble 
motivo, ^Las inversión« directas —312,8 millones de dó lar«— cuyas 
cifras mas altas se registraron en el cuarto trim «tre  del año, r«ultaron 
ser un 25 por ciento superiores a las de 1971, incremento que hay que 
poner en relación con la fuerte actividad inversora interior. Los 
préstamos a empresas (567 millones de dólar«) en fin , deben gran parte 
de su movimiento a tres emisión« de obligaciones en el extranjero, que 
se materializaron en el primero y cuarto trimestre del año,.

SALIDAS DE CAPI.TAL

Las salidas de capital a largo plazo —771,9 millones de dólares- 
tuvieron en 1972 un resultado bastante similar al del año anterior, 
aunque sus componentes evolucionaron de modo distinto. De un lado, 
las inversión« directas en el extranjero, favorecidas por la postura, más 
liberal de las autoridad« españolas, han duplicado su valor de 1971 
(pasaron de 27,2 a 58,9 m illón« de dólares), mientras que, de otro 
lado, los créditos por exportaciones disminuyeron en un 12 por ciento 
y se situaron en 86,6 millones de dólar«. El hecho de que el aumento 
de las exportación« en 1972 no se tradujera en un incremento neto de 
los créditos por « te  concepto, hay que examinarlo —según el Banco de 
España— a la luz de una mejor situación del mercado interior, en las que 
las empr«as no se han visto obligadas a forzar la salida exterior de sus 
p ro du c to s , nc debiendo olvidarse tampoco el efecto de las 
amortización« de los cuantiosos créditos concedidos en 1971. Hay que 
señalar, además, que las expectativas sobre 1« cotización« en el 
mercado^ de cambios debieron desanimar las concesión« de créditos 
comerciales por parte de los exportadores «pañol«. Otro factor que 
influyó en el aumento del excedente neto de capital« a largo plazo fue 
la disminución del saldo negativo de capital público, que ha p«ado de 
102 millones en 1971 a tres millones de dólares en 1972. Dentro de «te- 
apartado tuvieron importancia tanto el hecho de haberse producido una 
reducción en el ritmo de amortizaciones como la concesión de dos 
créditos, uno de Eximbank y otro del Banco Mundial, y la emisión de
obligaciones del I.N.I.M. en septi':.,.,.r<--d§:1972.

ESPAÑAHOY

INTELHORCE
NO remite el conflicto planteado 

en tre  los trabajadores y la 
d ir e c c ió n  de la empresa 

Industrias Textiles del Guadalhorce^a 
propósito del convenio colectivo que 
se venía negociando entre ambas 
p a r t e s .  S e g ú n  las  ú l t im a s  
informaciones que nos han transmitido 
ios teletipos, 1os obreros recluidos en 
la catedral de Málaga son quinientos, y 
no doscientos, como se dijo en un 
principio. El ambiente es tenso y los 
cauces sindicales no han servido para 
lograr un acuerdo hasta el rhomento de 
redactar estas líneas. La reunión que el 
dom ingo sostuvieron los enlaces 
sindicales y el Jurado de Empresa con 
tres consejeros de la misma,no sirvió^ 
por lo visto, para nada positivo. Ya el 
sábado por la tarde los trabajadores 
habían hecho caso omiso de la petición 
del’ Obispo para que abandonaran el 
t e m p lo .  No a te n d ie r o n  ta l  
requerimiento, dado que la disputa 
seguía sin solución.

Los trabajadores solicitan catorce 
pagas anuales y dos rñi pesetas mas 
cada mes sobre el sueldo que cobran 
acftiaimente. Et convenio tendría una (dura
ción de doce meses, en principio. Ahora, 
tras la d ifíc il situación que están 
viviendo en estos días, desean además 
que la empresa readmita a todos los 
(iespedidos sin tomar represalia alguna 
y que se les abonen los días que han 
permanecido en paro. Sin embargo, 
parecéque la dirección de la empresa 
no está de acuerdo y proyecta despedir 
acierto número de obreros.

U na vez  más, un c o n f lic to  
estrictamente laboral amenaza con 
deven ir en desorden público. Es 
sintomático que estos trabajadores de 
Inteíhorce, al igual que hicieron otros 
de distintas empresas en diferentes 
ocasiones, se hayan refugiado en una 
iglesia en vez de hacerlo en los locales 
de la Organización Sindical, entidad 
que al menos en teoría está destinada 
a de fender los derechos de los 
trabajadores, que forman siempre la 
parte  más d é b il, en el l i t ig io  
ca p ita l-trab a jo . Muchos tienen la 
im pres ión  de que nuestro actual 
S in d ica lism o  sirve- más eficaz y 
fielmente al capital que a la mano de 
obra. Y ello a pesar del abnegado 
esfuerzo que realizan numerosos 
dirigentes sindicales en favor de la 
clase más dep rim id a . Pero una 
de te rm inada  estructura encorseta 
negativamente una serie de esfuerzos 
que pudieran resultar positivos. No 
faltan tampoco los que de innediato 
se apresuran a buscar activistas del 
m a r x is m o ,  |nstig.adores de la 
revolución. Tal actitud semeja la del 
avestruz, que esconde sólo la cabeza 
cuando presiente algún peligro. Nadie 
niega que de te rm inados grupos 
políticos, condenados hoy por hoy a la 
ilegalidad en nuestro país, aprovechan, 
las situaciones conflictivas para lanzar 
octavillas más o menos relacionadas 
con los hechos que las motivan; pero 
de ahí a afirmar que los conflictos 
como el de la Interlhorce malagueña 
acontecen exclusivamente por el 
proselitismo que llevan a cabo tales 
grupos, media todo un abismo de 
miopía política o de mala intención 
lisa y llana. Mantener contra viento y 
marea el latiguillo de que "si protestan 
es porque son comunistas" es hacer 
oposiciones a la medalla de oro 
olímpica a la estupidez.

JosáHENRIQUEZ



A C I O X A L

A la 1,30 de la madrugada

Los trab a jad o res de "In telborce 
desa lo jados de la  ca ted ra l

HAN SIDO READMITIDOS MIL PRODUCTORES Y E L  RESTO- 
AUNQUE DESPEDIDOS- PODRAN SOLICITAR LA READMISION

M A L A G A , 4 (Europa Press).- Con el 
idesalojodelostrabajadores s de “ tntelborce” de 
la catedral de Málaga, a la 1,30 de esta 
madrugada, tras el plazo de 10 triinutos 
concedido por el oficial que mandaba la fuerza 
pública, ha terminando el conflicto iniciado el 
pasado jueves por los citados .productores. No 
hubo detenciones y la salida se hizo en perfecto 
orden y sin incidentes.
_ Sobre las once de la noche el obispo de la 

diócesis dirigió la palabra a los enclaustrados 
a firm a n d o  que estaba p ro fundam ente  
preocupado por el problema económico, que 
tantos dfas do paro pódi'a producir en los 
hogares de dichos trabajadores. Dijo también 
que su misión y poder de obispo no alcanzaba a 
resolver estos problemas.

Por su parte la dirección de “ Intelhorce” 
dirigió ayer cartas de readmisión para 100Q de 
sus trabajadores El resto de los -empleados 
podrán solicitar el reingreso.

Los readmitidos, a los que la empresa 
c o n s id e ra  que no tu v ie ron  parte  ni 
responsabilidad en los sucesos, cobrarán los 
atrasos correspondientes a julio y agosto durante 
el mes de septiembre y asimismo percibirán las 
retribuciones correspondientes a los días que no 
han trabajado en la nómina de septiembre, que 
se confeccionará con arreglo a los nuevos 
salarios pactados en el convenio.

Ei resto de los trabajadores no admitidos, 
podrán solicitar su readmisión hasta el día 7 del 
presente mes, con las mismas condiciones de 
sueldo, antigüedad, pagas extras y demás 
conceptos re tr ib u tiv o s , con las subidas 
correspondientes acordadas en el convenio. 
Igualmente se les abonará los atrasos de los 
meses de julio y agosto, pero no recibirán las 
primas de producción.

DOS VOCALES DE LA FEDERACION DE 
PADRES DE FAMILIA OPINAN SOBRE 
LA REESTRUCTURACION DEL CALENDARIO 

UNIVERSITARIO

Se produciría 
una hecatombe

SI EN ALGUNA RAMA DE LA ECONOMIA 
DEL PAIS SUCEDIERA LO QUE OCURRE 
CON LA UNIVERSIDAD

BARCELONA, 4. (Europa Press).— "Si en alguna rama de la economía 
del país sucediera lo que ocurre con la Universidad, se produciría una 
hecatombe", ha declarado el señor Julia, vocal de la Federación de 
Asociacionas de Padres de Familia y Padres de Alumnos, respecto al tema 
de la reestructuración del calendario universitario, según publica hoy "La 
Vanguardia". De confirmarse dicha reorganización, el curso daría 
comienzo el 1 de enero y finalizaría el 31 de diciembre.

El señor Julia añade que debería hacerse una consulta general para no 
caer "en el peligro de hacer de conejillos de indias", y afirma: "A  la 
angustia que estamos viviendo los padres de familia con respecto a si los 
jdvenes en edad universitaria podrán ocupar plaza en la Universidad, esta 
decisión agrava la situación y crea un estado de frustración en los 
alumnos al contei.iplar el panorama que la misma ofrece".

El señor Julia indica también que la decisión de reestructurar el 
calendario universitario podría no convertirse en definitiva, si al año 
siguiente px5r ejemplo, fuese reemplazado el titu lar de Educación, si la 
reforma universitaria no respondiese a un plan oficial general. Y opina 
que "con la reiteración de estos problemas universitarios son más y más 
las generaciones de jóvenes bachilleres que llegan a las aulas sin la ilusión 
que cabría esperar, sino todo lo contrario, escépticos y decepcionados de 
antemano, causando con ello graves quebrantos sociales y económicos a 
muchas familias y al país entero".

Por otra parte, el señor Humet, también vocal de la Federación ha - 
señalado que en este tema ha faltado participación, y que los centros de 
decisión han sido muy reducidos y a un nivel muy elevado. Añade 
después que si bien en la Universidad se han hecho más o menos edificios,, 
a pesar de que todavía faltan, lo que no se ha podido hacer es la 
estructura educativa.

Según "La Vanguardia", la Federación ha autorizado a estos dos 
vocales para hacer las citadas declaraciones, aunque la federación prefiere, 
por el momento, no hacer ninguna declaración oficial.

"E L  ARRIERO", EN GRAVE ESTADO

LOS CARDENALES 
TARANCON Y BUENO 
MONREAL, EN ROMA

INFORMARAN A LA 
SANTA SEDE SOBRE 
LA CONFERENCIA 
EPISCOPAL ESPAÑOLA

M AD R ID , 4 (Europa Press).- 
Desde las primeras horas de la 
tarde de ayer se encuentran en 
Roma los cardenales Enrique y 
Tarancón, y Bueno Monreal, 
p re s i d e n te  y vicepresidente, 
r e s p e c t i v a m e n t e ,  de la  
Conferencia Episcopal Española, 
según nota facilitada p o r el 
Gabinete de prensa del cardenal 
Tarancón,

La misma nota añade que el 
m o t i v o  de d i c h o  v ia je  es 
in form ar a la Santa Sede de la 
m arc ha  de la Con fe renc ia  
E p is c o p a l  Españo la .  Estas  
entrevistas se encuadran en las 
relaciones habituales entre las 
conferencias episcopales y los 
o rg an is m os  centra les de la 
Iglesia. En el caso de España, 
obedecen  a un acuerdo ya 
antiguo de la asamblea episcopal.

MINISTRO DE COMERCIO

EN LA EPOCA 
EN QUE 
VIVIMOS

temos He 
esfoizaiDos poi

laoiEoei asllloiifis te teocoii
A LICA NTE, 4. (Europa Press).-' En la catedral de Orihuela 

(Alicante) han sido investidos caballeros de San Antón el ministro 
de Comercio, don Agustín Cotorruelo, el capitán general de 
Cataluña, teniente ^neral Bañuis Navarro, y el secretario general 
adjunto de la Organización Sindical, señor Iglesias Selgas.

Actuó como padrino monseñor Almarcha, obispo dimisionario 
de León y asesor nacional de la asesoría religiosa de la Organización 
Sindical, el cual presentó a los nuevos caballeros y les cedió luego la 
palabra.

Durante su intervención, el señor Cotorruelo agradeció la 
distinción y afirmó que “en la época en que vivimos, en la que se 
acentúan los conflictos y enfrentamientos, que algunos, podríamos 
decir que con morboso empeño, tratan de ahondar, hemos ie 
esforzarnos por mantener actitudes de concordia y buse« 
incansablemente los elementos que, dentro del pluralismo natural, 
unan a los hombres” .

“El avance de la economía, que en nuestros días absórbe'gran 
parte de la atención general —añadió—, se basa en el trabajo y el 
capital, adecuadamente integrados en la empresa, pero ni uno ni 
otro pueden actuar sin que estén garantizadas la seguridad y la 
paz” .

Sobre la vida militar afirmó que los hombres de la milicia “solo 
podrán ejercer su misión en una sociedad que crea en la justicia, ya 
que, los estamos viendo todos los días, la fuerza de los soldados 
está, tanto como en sus armas, en los principios morales 
mueven” .-

En cuanto a Ja vida religiosa, por último, señaló: 
sentimientos religiosos, pbr referírsela las relaciones del Tro 
con Dios, constituyen una experiencia personal de cada uno, que: 
sólo puede relacionarse a partir de nuestra total libertad interior; 
una razón más para que la libertad se entronice entre los grandes 
valores humanos .

ANTE LOS BROTES DE COLERA
A  EN LA JEFATURA DE SANIDAD DE 
^  MADRID SE HA MULTIPLICADO POR 

CIEN LA AFLUENCIA DE PERSONAS 
PARA VACUNARSE - -

MADRID, 4. (Europa Press).— Como consecuencia del brote de cólera 
registrado dfas atrás en ItaOa y  en otros países, en la Jefatura Provincial 
de Sanidad de Madrid se han multipiicado prácticamente por cien el 
número de personas que todos los dfas se vacunan contra h  misma y 
otras enfermedades antes de viajar al extranjero. Ante la entrada del 
citado organismo se forman colas que en algunos casos llegan a los cien 
metros de longitud y  a veces es necesario esperar hasta dos homs para ser 
inmunizado. -

En la mayoría de los casos, las personas que se vacunan estos días ¡o 
hacen antela necesidad de salir al extranjero y  obtener el correspondiente 
certificado internacional —que en alginos de dichos paises se precisa 
luego para poder regresar de ellos—, pero también se dan las situaciones 
de personas que desean innocularse la vacuna simplemente por el temor de 
contraer la enfermedad, de la que en España no na habido víctimas.

M U R C IA .  4  (C i f r a ) .— El 
es ta d o  d e i novillero Enrique 
F e rn a n d e z  F e rn a n d e z , “ E l 
A r r i e r o ” , a la una de la 
m a d r u g a d a ,  d e  h o y ,  era  
e s ta c io n a r io , d e n tro  de la 
gravedad, según ha informado a

**Cifra, su apoderado, José Cañas.
“ El A rriero“ fue intervenido 

ayer por el doctor Sánchez-Parra 
Jaén, en el hospital provincial de 
Murcia, al que fue trasladado 
desde la enfermería de la plaza de 
toros de Calasparra.

E S P A H A -C .E .E . LOS DIAS 25, 26, 27 y  28

SEGUNDA TANDA DE NEGOCIACIONES
MADRID, 4. (Cifra).— Los 

próximos días 25, 26, 27 y 
28 de septiembre tendrá lugar 
en Bruselas la segunda ronda 
d e  n e g o c i a c i o n e s  
España-Mercado Común para 
e l establecim iento de un 
acuerdo que sustituya al de 
junio de 1970.

Las conversaciones se 
desarrollarán con grupos de 
trabajo por separado en los 
sectores agrícola, industrial, 
aspectos generales, etcétera, y 
se estima que la delegación 
negociadora española será 
esencialmente la (nisma que 
en el pasado julio abrió la 
n e g o c i a c i ó n  del nuevo

acuerdo, aunque con mayor 
número de efectivos

E l  c o n v e n i o  d e b e  
restablecer el equilibrio que 
había antes de la ampliación 
de la C.E.E. y establecer el 
calendario para un desarme' 
total arancelario y se quiere 
que entre en vigor el primero 
de enero de 1974

La postura española se 
basa en la integración plena 
de España a la C.E.E. aunque 
con los plazos precisos de 
adaptación mientras se llega a 
dicha integración, se trata de 
conseguir un acuerdo que 
contemple la esencia europea

de España • y proteja tanto los 
intereses industriales como 
los agrícolas, especialmente 
después del ensanchamiento 
de la Comunidad a nueve 
miembros.

EN OCTUBRE,NEGOaACIONES 
CON LA “EFTA"

MADRID, 4. (Cifra).- El 
p r ó x im o  mes d e octubre, 
com enzarán las negociaciones 
E sp a ñ a -E fta , tendentes al 
establecimiento de un posible 
acuerdo comercial, según se señala 
el fuentes bien informadas.

Se descarta que España vaya a 
firmar un acuerdo de integración 
con la citada asociación de libre 
cambio, aunque si se da corno 
factible un acuerdo comercial, 
sobre todo si se tienen en.cuenta 
los respectivos convenios que 
ambas partes mantienen con la 
Comunidad Económica Europea



n a c i o n a l

^ J~~CAW RA DE COMERCIO E INDUSTRIA DE BILBAO PERO NO PASO 
A RECOGERLAS

Kn el estado actual de la economía

El Gobierno cuenta con los resortes 
precisos paro salir airoso

LA EXPANSION ECONOMICA PUEDE CONTINUAR 
SI SE FRENAN LAS ALZAS DE PRECIOS

BILBAO, 4 (Europa Press).- La economía española viene 
disfrutando desde h^ce casi dos años de un franco proceso de 
expansión,, que por«l momento no tiene signos de debihtar^ ni de 
ser interrumpido bruscamente, afinna un articulo publicado en la 
revista “ Información’, editada por la Camara de Comercio,
Industria y Navegación de Bilbao. . í  . ,

El artículo que firnla don Jesús Dorao Lanzagorta, jefe del 
Servicio de Estudios de la Cámara- añade que los resultados de las 
encuestas de opinión empresariales arrojan unas expectativas 
optimistas a corto plazo, con lo cual el signo expansivo de la 
coyuntura está asegurado por lo menos hasta el próximo otono, y 
con ello prácticamente todo el qercido de 1973, en el que las 
empresas van a obtener unos beneficios bastante notables, por regla 
general.

E l señor D orao Lanzagorta cita las siguientes cuatro
observaciones respecto al futuro:

a) El proceso de expansión nos está conduciendo, como ya 
hemos afirmado anteriormente, a la utilización total de los 
recursos, 'púSiendo existir en los próximos meses tensiones en la 
'mano de obra y en la adquisición de materias primas.

b) La inversión sigue pulsando fuertemente, lo cual demuestra 
que el intenso proceso de capitalizacicai de la economía continúa, 
§in qp^ Jl^^ta ^iqpmento^exist^.^mtomas^e desfallecimiento.

c) 'Es probable que el consqn» privado pueda acelerarse como 
consecumeia de las últimas alzas salariales aujique las elevaciones: 
de précios actúen en sentido contrario, al restar capacidad 
adquisitiva a las masas.

d) L as exportaciones han experimentado una pequeña 
desaceleración, y por el contrario, está aumentan^b el ritmo 
importador, como lo demuestran los incrementos espectaculares de 
las licencias.

EL GOBIERNO CUENTA CON LOS RESORTES PRECISOS

“Creemos sinceramente —asegura el articulista— que en el estado 
actual de la economía española el Gobierno cuenta con los resortes 
precisos en su mano como para salir airoso de la delicada 
encrucijada actual y prolongar el ciclo expansivo, por lo menos 
durante otro año, máxime cuando la coyuntura internacional se 
encuentra asimismo en auge”.

Por primera vez desde nuestra guerra civil —continúa—, hemos 
conseguido una fuerte- tasa de crecimiento, unida a tm importante 
superávit de la balanza de pagos, que nos hace pensar seriamente en 
la posibilidad de conseguir desarrollos aún más importantes”.

PELIGRO, LA INFLACION

El señor Dorao Lanzagorta señala por último que el ritmo 
expansivo de la eetmomía española podrá mantenerse en el año 
próximo si láá autoridades económicas consiguen evitar la inflación 
galopante, basada en alzas de precios que en algunos de los últimos 
meses superaióñ el 1 por 100. “Si la inflación la controlamos por 
debajo del 10 por 100 anual, las tensones internacionales nos 
permiten no perder competitividad, y seguir con fuertes ritmos de 
"recimiento de nuestro producto nacional bruto”.

LA ETA LE  "PEDIA" 
200.000 PESETAS

P A M P L O N A ,  4. (Europa 
Press).- Según se ha sabido hoy, 
hace unos dias, una persona 
adinerada que vive en una 
l o c a l i d a d  navarra próxim a a 
Irurzun recibió una carta, con la 
firm a de la organización ilegal 
ETA, en la que se le indicaba, 
bajo amenazas, que depositara la 
cantidad de 200.000 pesetas en 
un lugar señalado en la misiva.

N o se descarta la poábilidad  
de que e l autor del mensaje 
buscara el dinero, pero se da por 
probable que no se trate de la 
ETA, puesto que los argumentos 
en este sentido señalan que el 
tono lite rario  de la carta resulta 
un t a n t o  juveni l , ,  como de 
haberla redactado un muchacho 
m uy joven.

P o r otra parte, el sábado 
pasado dos personas, de acuerdo 
con las instrucciones contenidas 
en la carta, se fueron con el 
dinero al lugar de la cita, pero 
a llí no apareció nadie.

•  LIBERTAD 
CONDICIONAL 
A -63 PENADOS

MADRID, 4 (Europa Press).- Ha 
sido concedida la libertad condicional 
a sesenta y tres personas, en virtud de 
una orden del Ministerio de Justicia 
que hoy aparece en el Boletín Ofieial 
del Estado. Entre los beneficiados 
con esta orden figuran cinco mujeres, 
dos de las euales son extranjeras que 
se hallaban cumpliendo condena en el 
centro peniteneiario de mujeres de 
Alcalá de Henares.

, U\'A SINTONIA AMISTOSA

radia 
uventudi
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ALTOS CARGOS DE 
THE FIRESTONE TIR E 
Y RUBBER COMPANY 
VISITAN LA 
FACTORIA DE BILBAO

Los señores Richard A , RHey 
y Robert P. Beasley, presidente 
y vicepresidente en funciones, 
respectivamente de la firma The 
Firestone Tire y . Rubber 
Company, de Akrpn, visitaron la 
fábrica de Firestone Hispaniá en 
Bilbaó, durante los días 27 y 28 
de Agosto.

En esta visita celebraron 
c o n v e rs a c io n e s  con los 
consejeros y directivos de 
Firestone Hispania, referentes a 
la ampliación de los servicios de 
Firestone en España.

En un fu tu ro  próxim o, 
Fñrestone Hispania constuirá su 
tercera planta de neumáticos en 
un e m p la z a m ie n to  aún  
pendiente de fijar, y una nueva 
fábrica de ruedas y llantas para 
coches de turismo en Burgos. 
Tam bién es posible que la 
Compañía construya una nueva 
planta para otros productos no 
relacionados con la industíia del 
automóvil.

E l S r. Richard A . Riley 
declaró que,, en su opinión, 
España tiene un gran futuro 
industrial.

!

CAMPEONATO JUNIOR DE HOCKEY SOBRE PATINES

ESPAÑA, CAMPEONA de EUROPA
P A S O  D E  A R C O S  

(P o r tu g a l) .  4 (Alfil).- La  
selección  española júnior de 
hockey  sobre patines se ha 
p r o c la m a d o  cam peona de 
Europa en esta rhodalidad 
deportiva, al término del XIII 
Cam peonato de Europa de la 
especialidad, que ha venido 
disputándose en  la localidad  
portuguesa de Paso de Arcos, 
cerca de Lisboa.

L o s  r e s u lt a d o s  d e  la  
jornada de ayer fu eron  los 
siguientes:

Francia 3, Suiza 1 
E s p a ñ a  4 .  A lem a n ia  

O ccidental 1
Portugal 4, Italia 3

Con este resultado España 
h a  c o n se g u id o  finalm ente 
arrebatar el título europeo a' 
Portugal, al término de una 
muy reñida com petición. La  
C la s if ic a c ió n  fin a l general 
queda así:

España 11 puntos.
Portugal. 10 

Holanda. 8 
Italia. .5

Suiza. 4 
Francia, 4
Alemania Occidental, 0 
El jugador mas destacado 

del torneo ha sido el español 
G i r a i ,  lo  q u e  ha  s id o  
r e f r e n d a d o  tanto por las 
reacciones de los espectadores 
com o por los com entarios de 
la crítica especializada. Es de 
r e s a lt a r  e l  extraordin ario  
com portam iento del público, 
e n t r e g a d o  t o t a l m e n t e  a 
E s p a ñ a ,  q u e  venció y 
convenció en una excelente 
.exhibición  d e , hockey . El 
p ú b l i c o ,  p u e s t o  en pie. 
o v a  d o  n ó  l a r g a m e n t e  a 
España.

El partido con Alemania 
fu e  muy bien llevado por  
nuestra selección, con mucha 
serenidad. El prim er go l fu é  
marcado p or  Centel, a los dos 
m i n u t o s  y 28 segundos. 
Posteriorm ente a los cinco 
minutos y un segundo. Girai 
consiguió e l segundo tanto, 
s u e r t e  q u e  repetiría este 
mismo jugador a los siete 
minutos V 5 2  segundos. Asi

terminó el prim er tiempo, 
con el resultado de tres goles 
a cero a favor de España.

Ya en la 2 .“ mitad, Alemania 
m a r c ó ,  p or  m ediación de 
Schwieer, a los diez minutos 
y 46 segundos A los 11 
m i n u t o s  y 4 0  segundos, 
L ó p e z ,  q u i e n  ha c ia  su 
presentación en la selección  
española, consiguió el 4-1 
definitivo.

Arbitró -el señor Cesta, en 
Italia, quien estuvo muy bien 
en sus decisiones, a tono con 
el partido.

Finalizada la entrega de 
t r o f e o s ,  E s p a ñ a  dio dos 
vueltas a la pista, obligada p or  
las aclam aciones del público. 
Ovación clamorosa y justo  
r e c o n o c i m i e n t o  del mejor 
e q u i p o  d e l  t o r n e o .  L a  
selección española júnior de 
h o c k e y  s o b r e  patines ha 
d e d i c a d o  su t r iu n fo  al  
d e l e g a d o  n a c i o n a l  de  
Educación Física y Deportes, 
Juan Gich, por medio de un 
telegrama.

CIRCO DE BRUXELAS
Atendiendo las peticiones del público y por querer 
que todos los niños zaragozanos vean a FURIA, 
PRORROGAMOS HASTA EL DOMINGO con dos 
funciones diarias: 6  y 8 ,3 0  tarde.
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mee le eeplHie
IH echa la presentación del nuevo 

servicio móvil de Bibliotecas en los 
barrios y provincia de Zaragoza, comienza 
el servicio de préstamo en las rutas que 
señalamos a continuación. El préstamo de 
libros es totalmente gratuito. Unicamente 
se solicitan 10 pts. en el momento de la 
inscripción y de forma voluntaria. Se 
pretende que el beneficio de los libros 
puMia llegar a toda persona que mediante 
su propio esfuerzo intente una mejor 
preparación cultural o técnica.

RUTAS DEL BIBLIOBUS,
MES DE SEPTIEMBRE

Día 4 . -  Muel Mezalocha. Villanueva. 
Fuendotodos. Jaulin.

D fa  5 .— San Mateo de Gállego. 
Peñaflor. Villanueva de Gállego. Arrabal 
(c / Valle de Oza, 7) a las 5 ‘30 de la tarde.

D ía  6 .— Farasdue's, Asin, Luesia, 
Uncastillo. Layana.

D ía 7.— Juslibol. Barrio de la Química 
(c/ Río Alcanadre, 11 horas): Barrio 
Oliver (Grupo Escolar 4 P.M.) Vatdefierro 
(Plaza Inmaculada, 5M5)

Día 8.— El Burgo. La Cartina. Las 
Fuentes (c / Sto. Domingo de Silos, 1 
P.M.) La Paz (c / Oviedo 4’30) Torrero 
(Plaza de las Canteras 5 ‘45) ,

Día 11.— El Frasno. Morata, Riela. La 
Muela.

Día 12.— B.otorrita. María de Huerva. 
C adrete y C u a rte . Casablanca (c/ 
Embarcadero, 6 ’30)

Día 13.— Mallén. Frescano. Agón. 
Bembibre. Magallón.

D ía  1 4 .— U te b o . Monzalbarba. 
Casetas. Garrapinillos. Míralbueno.

D fa  1 5 .— Lec iñ en a . Perdiguera. 
Villamayor. Montañana

Día 18.— Eria. Ardisa. Fuendeluna. 
Marracó. Piedratajada. Las Pedrosas.

Día 19.— Ruta del día 5.
D fa  20.— Bujaraloz. La Almolda. 

Monegrillo. Farlete.
D ía 21.— Ruta del día 7.
Día 22.— Ruta del día 8.
Día 25.— Osera. Villafránca de Ebro. 

Nuez de Ebro. .^Ifajarín. Puebla de 
AHindén.

Día 26.— Ruta del día 12.
Día 27.— Maluenda. Paracuellos de 

Jiloca. Alhama. Bubierca. Terrer.
D ía 2 8 . -  Ruta del día 14.
D ía 29.— Ruta del día 15.

B ar m o
¡ATENCION, UNICO 

EÑ ZARAGOZA!

MIERCOLES;

T re s  P la to s , Pan. Vino y 
Postre, 50 Ptas. Bodas, Bautizos, 
Comuniones, Banquetes.

Sangenis, 33 y 35 • Zaragoza

SOPA DE C O C ID O  
C O C ID O  DE G A RBANZO S  
C A R N E  EN SALSA

20 Años de historio
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Seguramente que usted, lector, ha 
reconocido en el acto el edificio que tiene ante 
su vista.

Está enclavado en la calle San Vicente de 
Paul esquina a don Juan de Aragón. Preguntado 
un experto amigo sobre el estilo arquitectónico 
de tan original inmueble ha dejado escrito lo 
siguiente:

"Por una parte tiene influencias del mudejar 
aragonés, ya que está construido en ladrillo, 
formando dibujos geométricos y ajedrezados

incluyendo a la vez cerámica como decoración 
(El informe técnico lo ha dado a través de la 
fotografía).

T iene reminiscencias modernistas 
juntamente a otras aragonesas .en’ las 
balconadas. En suma, es una especie de 
engendro que siendo al parpeer una edificacio'n 
actual, está fuera de lugar en esta época. No 
obstante hay aberraciones constructivas 
mayores y nadie se da por enterado.,,,

Pero a nosotros, más que la arquitectura en 
sí, más o menos discutida de este singular 

edificio, lo que nos interesa poner sobre el 
tapete es sus veintitantos años de historia.

Porque haya de saber el que lo ignore 
—aunque muchos de los lectores suponemos 
que ya están al cabo de la calle-, que esta casa 
ubicada exactamente ene! número 34.de la calle 
San Vicente Paul hace la friolera de ¿Veinte, 
veinticinco años? que se comenzó a ediíTcar.

Aquí dudan nuestros informantes. Pero es 
igual. Lo que nos importa decir es que el 
inmueble está sin terminar. Que allí hace años 
que no hay la más mmima prueba de actividad. 
Que nos hemos acercado a la entrada de la casa 
y hemos comprobado el estado de abandono y 
suciedad en que se encuentra, que...

En fin, para qué más. Suponemos q̂ue 
cuando se le concedió el derecho de construir al 
propietario, nadie podía pensar que a estas 
alturas, después de un cuarto de siglo, iba a 
continuar la cosa todavía pendiente.

Es posible que en términos generales no se 
señalen plazos de terminación de obras. Pero 
entendemos que en estos casos excepcionales, 
las medidas también deben ser de excepción.

Santo y bueno que un señor propietario en 
u(ia finca situada a extrarradio defa ciudad 
se tome los años que le r venga en gana para dar 

fi^ a su tarea. Después de todo él solo se 
perjudica.

INTERB06ANTES 
ZARAeOlAHOS

¡POR QUE estos interrogantes al cabo de nueve meses que Oevan en gemación 
siguen siendo interrogantes y hay necesidad de repetirlos en esta mini-seccion.

.‘CUANDO va a ser convertido el Ebro en la principal atracción urbana, turística y 
recreativa de la dudad, para lo cual lo primero es limpiar de inmundicias la parte de 
junto al puente de Santiago y de dragar la parte que va del puente de Piedra al de 
Hierro? ^

¿POR QUE no se intenta prolongar la calle General-Franco -s in  apenas derribos- 
basta la fechada del palacio de la Aljafería logrando aUÍ la mejor plaza de Zaragoza 
y colocando en su centro la estatua ecuestre de Palafox, con quien la ciudad sigue 
en deuda en monumento, en imposibilidad de visitar su tumba y en convertir en
museo su casa? ^

•CUANDO se termina de ornamentar el monumento a los Caídos en la Plaza del 
Püar, según proyecto original y prometido en 1954 “tan pronto terminara el 
Congreso Mariano”, y se trata de lograr una magnífica plaza que no sea garaje?

¿POR QUE no se explica, las razones urbanísticas que mueven a no prolongar la 
plaza del Pilar hasta las calles Prudencio y Santiago, a seguir los porches de la citada 
plaza hasta la catedral de La Seo, y a edificar m  el mismísimo centro de la plaza de 
Salamero y a anular lo que pudo ser grandiosa plaza de la Puerta del Carmen?

¿CUANDO va a haber una “Operación Aceras” que pcmga al día, como el asfalto a 
las calzadas, el medio usual del sufrido p e a t^  zaragozano para lo que se podía 
comenzar con la calle Alfonso -  mientras Uega la utopía de convertirla « i  peatonal- 
y por las de Femando d  Católico totalmente intransitables?

jPOR QUE la Vía Imperial no sigue la línea recta en ninguno de sus tramos - n i  
¿quiera de la iglesia de Santiago a la Puerta del Carmen- y se dice hace falta 
derribar la iglesia de los escolapios, que a simple vista en el plano, no le afecta en 
línea recta? ^

¿CUANDO se decidirá la formación de una auténtica Bibliotwa zar^ozana 
reuniendo fondos tan ricos como desconocidos como los de los Casmos 
Diputación, Ayuntamiento, Sociedad de Amigos del País, San Carlos, etc en el 
pronto vacante edificio de la I  acuitad de Medicina?

Ernesto SANCHEZ GARCIA

Pero hacer lo propio en un punto céntrico de 
una ciudad de más de medio millón de 
habitantes, no es lo mismo. .

Entran en juego intereses económicos, 
sociales y aún humanos, que no | pertenecen 
exclusivamente al acerbo particular.

Suponemos, que dentro de veinticinco años 
no volveremos a hablar de este insálito caso, pe 
verdad que por la parte que nos toca no nos 
importaría, gran cosa. Pero quién sabe, a lo 
mejor tienen ocasión de hacerlo nuestros 
descendientes.

Antonio SARRIA

I Cursillo de
perfeccionamiento
para
médicos rurales

Organizado por el Centro de Rehabilitación 
y Traumatología de la Ciudad Sanitaria “Jostj, 
Antonio” de la Seguridad Social en Zara^za, se'  ‘ 
convocan a vía experimental unos cursillos de | 
perfeccionamiento isanitario para médicos * 
rurales, para informar y hacer una puesta al día, 
cada año, de los temas más frecuoites en la 
práctica diaria.

El cursillo está programado los fines de 
semana viernes y sábado. En cada fin de' semana 
se r^etirá el cursillo, para un máximo de 50 
médicos cursillistas, que serán becados por la 
Seguridad Social hasta un total de 300 médicos 
repartidos en 6 fines de semana,

Temas a tratar este año:
Asistencia de urgencia al traunMtoado ^  

tráfico”: ' ■■ - a u JM li^ l|SÍÍP|lll— -
“Trátamioito de úigéncia de los "qüemadq[̂  
“Tratamiento de ur^ncia de las fracturM 

y luxaciones”. , • *
“Trincipios básicos de la asistencia al anciano 

encamado’’. . ^
“Actitud del Médico ante los accidento 

vasculares cerebrales”
“Patología del pié”
Septieinbre 21 - 22 
Octubre 26 -27 
Noviembre 2 - 3; 9
Será desarrollado . ,

Servicios de Neurocimna,. Traumatología, 
Cirugía O rtopédica, Cirugía Plástica y 
Quemados y Rehabilitación, que dirigen
respectivamente los Ores. S. Ucar;E. Pdegrái 
A. Herrera; G. Cimorra y J X .  Pérez de Heredó.

El cursillo empieza a las 8 de la mañana del 
viernes y termina el sábádo a las 20,00 horas. _ 

Los curállistas harán vida hospitalaria los 2 
días y además, se eiqxindrán en coloquio» j 
abiertos los temas antedichos.

Podrán inscribirse los médicos de la ■ 
Seguridad Social que lo soliciten, aunque no 
ejerzan en distritos nirales, pero sólo todian 
derecho a la bolsa de viaje los 300 primero» 
inscritos y aceptados, si residen mera *  
Zaragoza, a ser posible de las regiones de 
Ai-^on, Rioia, Navarra y Soria. '

Eos médicos no pertenecientes a 1» 
Se^ridad Social, sólo podrán asstir a mesa» 
redondas y clases teóricas. , ,  j.

Fecha lím ite de Inscripción 15 *  
septiembre de 1973, en la Secretoía ifcl 
de Rehabilitación y Traumatología ^  1* Ci“9" 
Sanitaria ‘^osé Antonio” de b  S.S. « 
Zaragoza.

-10 ; 1 6 -1 7 ; 2 3 -2 4 . 
por los Médicos de

el tiempo
Nubosidad de evolución diurna. Neblinas J  

calimas matinales. Vientos flecos de direcao 
variable con predominio del Levante. 
existirá cambios en las temperaturas.

En Zaragoza la temperatura máxima jue^  
32,3 grados a las 16,10 horas y la mínima iO,J 
grados a las 7 horas. . . , j-,«

Viento dominante: Este. Máximo del o» 
Suroeste 28 km. a las 4,30 horas.

Presión atm osférica, 764,9 mibrnetr 
Insolación 11,42 horas. Humedad relativa “ 
aire d3 por ciento.

Candanchú 22-10 
Daroca 32— -
Lérida 32-16
Logroño 32-17
Monflorite 32-18 ;
Pamplona 33-17
Soria 31-17
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ELPRIMER c o im c ie r to .

El organista Julio Miguel García Llovera, muy 
ligado a Zaragoza desde los años en que ocupó 
brillantemente la plaza de organista del Pilar, actuó 
ayer en el seno de las IV Jornadas Culturales. Era el 
orimer concierto de una serie de ellos, en los que van 
a mostrar su arte algunos de los más prestigiosos 
organistas nacionales y extranjeros. Estos últimos, 
han sido posibles de incluir en las jornadas 
zaragozanas gracias a la labor de Julio Miguel García 
Llovera que ha gestionado en Alemania —su actual 
país de residencia- y en otros lugares su 
participación.

El concierto de García Llovera resultó muy 
interesante, tal como cabía esperar'de este organista 
titular de la Iglesia de Santa María de Hamburgo, que 
ha dado conciertos en las principales capitales 
europeas y americanas y ha grabado numerosos discos 
para sellos del prestigio de la Deutsche Grammophon

El programa, que atrajo a un buen número de 
aficionados en su mayoría jóvenes, constó de obras de 
Clerambaul, Bach, Bonnet, Franck, y Guridi. Un 
éxito, que se va a repetir en cada uno de los 
conciertos de órgano, instrumento que está volviendo 
a atraer la atención de la juventud masivamente.

NUEVO RECTOR

En el colegio Calasancio de las Escuelas Pías de. 
Zaragoza hay nuevo rector. Acaba de tomar posesión 
del mismo el Revdo. Padre don Luis Jorcano Iñiguez, 
bien conocido por su competencia pedagógica.

Felicitamos al nuevo rector y deseamos fructifique 
su labor en el Colegio Calasaircio, centro educativo de 
bien ganado prestigio.

18 MILLONES PARA ALAGON

Ayer se celebró en Alagón un acto importante 
para la agricultura y la ganadería de esta localidad. Un 
crédito agrícola de 18 millones de pesetas quedó 
distribuido entre numerosos agricultores encuadrados 
en la Hermandad Sindical de Labradores y Ganaderos 
de Alagón. El destino de estos millones, muy 
repartidos, será la mejora de las tierras y fomento de 
la ganadería de los beneficiarios.

El acto fue presidido por el vicepresidente de la 
Cámara O fic ia l Sindical Agraria, don Gaspar 
Castellano, al que acompañaron el alcalde de Alagón, 
el presidente dê  la Hermandad y otras personalidades.-

LAS FIESTAS QUE EL HOGAR 
E.KTREMEÑO PREPARA

El Hogar Extremeño de Zaragoza prepara ya las 
fiestas patronales de recuerdo a algunas de sus 
poblaciones y tradiciones más importantes; primero 
será la conmemoración de Nuestra Señora de 
Guadalupe, y después, San Pedro de Alcántara y la 
Pilarica.

El próximo día 8, a las diez de la mañana, tendrá 
lugar una misa solemne en honor de la Virgen de 
Guadalupe, oficiada en el propio Hogar Extremeño; 
seguirá una ofrenda de flores al Pilar. Después y  
completando la jornada, tendrá lugar una cena de 
hermandad.

Se prepara asimisrno en el seno del Hogar 
Extremeño un concur^-exposición de pintura, a nivel 
nacional, con premios que, en metálico, alcanzan las 
veinte mil pesetas, así como el I Certamen Nacional 
de Poesía “Hogar Extremeño” , dotado con 25.000 
pesetas.

La actividad desarrollada por este centro, joven 
aún pero quizá clasificado entre las casas regionales de 
mayor éxito, siempre es importante en Zaragoza, 
aunque sólo considerásemos el hecho de que más de 
tres mil familias oriundas de Cáceres y Badajoz están 
afincadas en nuestra capital.

DIEZ PEREGRINACIONES

A poco más de un mes de la finalización del año 
del Pilar, nuestra basílica se ve cada vez más 
frecuentada de gentes que vienen en peregrinación 
Verdaderas manifestaciones de religiosidad. Durante 
todo el día acuden al Pilar gentes que ofrecen los mas 
dtversos contrastes; de la riada turística de extranjeros 
que pasa-por nuestra capital, un número considerable 
se acerca hasta el templo mariano.

, presente mes de septiembre y a partir del
día 11 están programadas diez peregrinaciones de 
diverso carácter.

Como representación de sus diócesis, vendrán 
peregrinaciones de Palma de Mallorca, San Sebastián, 
Soria, Alicante, y Santander

Dos localidades de nuestra provincia, Gallur y 
también estarán presentes para honrar a la'

Es destacable asimismo que con motivo del año del 
« t ‘^«'ebrarán en Zaragoza, dos semanas de 
studios religiosos; la una versará sobre "Estudios 

■Josefinos” y la otra sobre “Estudios Marianos” .y

EL EQUILIBRIO DE UN PUNTO

Sigue el fenómeno social del fútbol ejerciendo su 
gran influencia. Y lo mismo que causa desánimo 
cuando el equipo de casa pierde,alégra y. serena las 
masas.

Su gran poder colectivo ha llegado el domingo a 
equilibrar la afición, que diciendo verdad exigía que 
se puntuara en Santander.

Como eso que se llama “ rodaje" había sido 
francamente desalentador, ha causado la lógica y 
natural alegría el punto ganado bravamente por los 
jugadores zaragocistas que ya contra el Ferencvaros en 
el “ Ciudad de Tarrasa” habían dado medida de sus 
posibilidades. Lo de Santander ha alegrado. La; 
exigencia del aficionado está satisfecha, al dar 
cumplimiento a su petición. Jugadores lesionados. 
Dureza en exceso. Pero han arriesgado hasta donde 
fué preciso para dar satisfacción a los aficionados.

No es de e x tra ñ a r que, ayer lunes, las 
conversaciones en cafeterías,talleres y oficinas girasen 
en torno a la actuación del Real Zaragoza, que sin 
extranjeros importad os a fuerza de millones, supieron 
traer un valioso punto.

La sonrisa ha dominado la ciudad. Los negocios se 
hacen con más alegría. Se trabaja y se estudia con más 
ánimo. iEl equilibrio que proporciona un punto en la 
ciudad! ¡Tremendo poder psicológico!

¡Hasta en los hogares de los aficionados las esposas 
y los hijos tienen más paz, con la alegría del cabeza de 
‘amilia!

¡Oh, el fútbol! Hace leer a los pueblos que no 
leen, Y  equilibra a los apasionados.

Maravillosa influencia de un punto en la sociedad 
actual.

a s f a l t o  p a r a  l a s  FUENTES

Nada menos que diecisiete calles del barrio de la 
Fuentes van a ser pavimentadas en los próximos días. 
Este barrio, que entre todos los que han ido surgiendo 
en los últimos decenios alrededor de Zaragoza es de 
los'más racionalmente hechos, tenía una buena parte 
de sus calles en un estado que desmerecía mucho del 
conjunto. Ahora, con el impulso municipal, ofrecerán 
más comodidades a los vecinos.

Las calles que van a ser asfaltadas son las 
siguientes: Tiermas, Escultor Benlliure, Florián Rey, 
Nicanor Villa, Maestro Mingóte, Eugenia Bueso, 
C apitán  Godoy, Pedro Cubero, División Azul, 
Santuario de Misericordia, Monasterio de Siresa, 
Doctor Iranzo, Gascón y Marín, Obispo Laplana,] 
Monasterio de Veruela, Batalla de Pavía y Sancho 
Arroyo.

EL "BIBLIQBUS”  CQMO PARCHE

Ha llegado septiembre y la galvana empieza a 
desperezarse. Es tiempo de estudio, exámenes, 
lecturas, y el bibliobús que la Dirección General de 
Archivos y Bibliotecas concedió a petición de nuestro 
Ayuntamiento va a comenzar sus rutas por toda la 
provincia y por los barrios de la ciudad. En realidad, a 
pequeña escala, se trata de un parche —esperamos que 
provisional- para cubrir la falta de puestos de 
lecturas y de bibliotecas fuera del mismísimo centro 
de Zaragoza capital. Con esa idea fue solicitado y con 
esta idea comienza ahora su gira que hoy habrá 
r e c a l a d o  en M uel, M ezalocha, V illan u eva, 
Fuendetodos y  Jaulín y que el día 7 se recorrerá los 
principales barrios zaragozanos: la Química, Oliver y 
Valdefierro.

El interés del Ayuntámiento y de su. sección de 
Cultura —nos consta— hubiera sido el de abrir en cada 
uno de lo  ̂barrios y zonas de la ciudad una biblioteca. 
Pero el proyecto no ha podido ser abordado ahora 
mismo porque la instalación de estos locales exigiría 
un desembolso que las arcas municipales no pueden 
hacer. Nos preguntamos, sin embargo, cómo es 
posible que no se haya previsto un centro cívico en 
cada uno de los núcleos importantes de población que 
se han ido construyendo en los últimos años La ley 
exige que por cada equis número de metroS' o de 
viviendas, se reserve un lugar para escuela, iglesia, o 
centro cívico. El Ayuntamiento podía haber exigido a 
m u c h o s  c o n s t r u c t o r e s  que han llenado  
fantásticamente su cartera,que se le hubiera reservado 
unos locales, unos bajos o un solar
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OBRAS EN EL PASEO
ISABEL. LA  CATOLICA ^

Cuando algunos creían que ya había quedado 
terminada Zaragoza, que una vez con la Plaza de 
Paraíso asfaltada ya nos iban a dejar en paz los 
asfaltad ores, nos vuelven a avisar que tenemos todavía 
tela para días en uno de los puntos vitales de la 
ciudad, en el acceso desde la Carretera de Valencia, en 
la Avenida de Isabel la Católica, con la Seguridad 
Social a un lado y el fútbol al otro.

A pesar de las escasas edificaciones levantadas en 
las márgenes de esta avenida, por el momento, el 
tráfico y la importancia de esta vía es de primer 
orden. Sólo la presencia de la Ciudad Sanitaria José 

A nton io  de la S. S. supone un centro de movimien
to y tráfico de primera magnitud. Y nada se diga dd'fuf- 
bol los domingos.

Como ya conocen los lectores, en la reforma de 
esta avenida se va a atacar la realización de un paso

subterráneo que desde la calzada de subida hacia 
Casablanca tuerza hacia la izquierda por debajo de la 
avenida para desembocar en la “Casa Grande”. Esta 
solución aliviará notabilísimamente la fluidez en una 
de las principales vías de entrada de la ciudad.

Las obras son de verdadera envergadura y han de 
durar varias semanas, aunque es de esperar que para 
las fiestas del Pilar estén concluidas y con los 
gallardetes puestos. La Feria de Muestras no podría 
funcionar si no estuviera todo a punto.

Pero, entretanto, va a ser difícil desviar el tráfico 
por otros lugares. De momento, se trabájará en media 
calzada para que de todas formas puedan pasar los 
vehículos que tienen su destino en esta avenida. Pero 
el Ayuntamiento ha recomendado que para los 
vehículos de paso se emplee como vía alternativa para 
salir a la avenida de la Hispanidad, la de Gómez 
Laguna.

i

CIRCO DE BRUXELAS
4 DE S E PT IE M B R E  DE 1973

Atendiendo las peticiones del público y por querer 
que todos los niños zara^jozanos vean a FURIA, 
PRORROGAMOS HASTA EL DOMINGO con dos 
funciones diarias: 6 y 8 ,3 0  tarde.
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¿Antigua Estrellita Castro?

‘ Más viejo es El Escorial 
¡Y VAYA MARAVILLA!

I l i  A N

H

Ar m o  el “taco” en “Cancela’’ que yo lo vi. La 
sala, por la tarde, estaba abarrotada de gaite 
joven. Cuando sale se ponen de pie para 
aplaudir, porque ella se los acaba de meter en los 

bolsillos diciéndoles:

— |Viva la madre que os alumbró a todos!
A unos jóvenes que estaban a mi lado, les 

pregunté:
—Es como si cantase vuestra abuela, ¿verdad, 

chavales?

—Es mucho más. Ya lo ve usted. Ni la niña del 
bicpiini nos ha hecho levantar de la silla, y mire que 
está de bien. Pero es que esta señora tiene electricidad

«SSÄP»*
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Con su chal de binares y  sin una arruga en la cara, aquí está 
Estrellita Castro, con el autor de este reportaje, y  paseando 
por Zaragoza, a la grupa de una jaca imaginaria, llamada 
tiempo, que corre y que galopa cortando el viento...

española. Si no te levantas del asiento, se te quema el 
pantalón.

Y otra pregunta a los jóvenes.
—¿Creeis vosotros que dentro de 50 años algún 

artista hará vibrar las canciones de hoy, como esta 
señora las de ayer?

— ¡Qué va! Ni los nietos de Raphael le aplaudirán 
así.

Cuando le cuento todo esto a Estrellita Castro, 
paseando por Zaragoza me dice que sí, que la 
juventud sabe lo que se dice.

MAS JOVEN QUE EL ESCORIAL

—Sí, sí. De acuerdo. ¿Pero cuántos años le faltan a 
usted para ser joven?

—Los mismos que a El Escorial pa ser más guapo. 
Porque más viqito es él... ¡y vaya maraviya!

Me cuenta que su estrella preferida de ahora 
mismo, por buena artista y buena chica, es Carmen 
Sevilla, y yo le pi^unto y ie  si lej^arece bonito que la 
señora de Algueró haga ‘Mestape .

— ¡Oh, no! Eso es feísimo aunque lo quê  se 
enseñe zea tan guapo como eya. No tiene nesecidá de 
destaparze pa triunfá, que ze lo digo yo.

—¿Por qué duran ahora tan poco las estrellas, 
Estrella Cartro?

—¿Porqué ha de sé? Porcpie no han viajao en 
tersera, mi niño. Ponjue van en los “teres” o en 
aviasión. Antes nos hasiamos estrellas ^dando la gota 
gorda en los trenes, acjuellos jp ie  si querías ir ar 
retretito, tenías qñe apearte a i  la primera estasión, 
porque ayí no había ni de ezo. Me fío de ustes, ¿eh. 
Me fío  y de verdá. ¿Y zabe por qué? Puez porm e la 
madre de Esteso me ha contao basen unas fotos 
fenomenales y daro, á  ensima er modelo ez como

-Z ale uste' de noche, mira pa er sielo y lo ve 
cuajao de estrellas. Mira pa er sine o la televisión y le 
paza iguá. Don Jocé María Pemán ya me lo dise: 
Estrellas hay muchas, pero EstreDita sólo hay una y 
desde que me bautisaron como Estrella de España, 
mire como está la “costelasión”, todas son argo de 
España. Paca de España, Rosa de España. Pero to sea 
dicho con muchísimo respeto.

He salido -porque se puede- a darme un garbro 
por Zaragoza con Estreffita Castro. Me dice que no ha 
dormido pensando en las fotografías que se le van a 
hacer. Me pregunta que si está tan guapa como ayer y 
le respondo que, pero menos que mañaM. Acerca los 
ojos a mi voz y parpadea para verme mejor. Por eso le 
pregunto:

UN CARACOL ANCLADO EN LA FRENTE

—¿A quién le reza más, a Santa Lucía o a la
Macarena? . „ , • j

- A  la Virgen del Carmen, ¡digo! Cuando pierdo
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alguna coza, ella me dise donde está. Y cuando quiero 
piUá un tazi, me lo busca y me lo trae. Ella. es mi guía. 
¿Y zabe usté una coza? Cuando llego a Saragosa, 
ante de tirá pa el Hotel, con maletas y to, me meto en 
el Pilá.

—¿Cumitas veces se habrá peinado Estrellita Castro 
ese caracol que lleva allí varado en su frente, hace 
tantísimos años?

—La tira, hijo, !a tira. Ponga uzté que millones de 
vese. ¡Es mi emblema! -

Hablamos de antiguas canciones, de viejos m úsico^ 
de cuando Padilla y la Piquer. j í  tiene un ^  
emocionado ''ĵ ffiS’^  ’muerte' de un poétacídPv 
entero: José' Antonio Ochaita, a épiiéri múdios soto 
han conocido por las letras de “Sortija de oro” y El 
poromponipero” , peto que fue mudio más que un 
letrista de cantables.

— ¡Pobresillo! Ha muerto como nasió. Disiendo 
verso. Yo le canté “La Maálenta” y otras cosas muy 
buenas. Era tan gran poeta que se salía de los versos 
de la cansión.

LO QUE VALE Y LO QUE COBRA

—¿Y cuánto cobra Estrellita Castro, ahora?
-T ó  lo que me quien da. A los empresario le digo: 

¡Ya basta, hijo! ¡0 « é  manera de sortar pameses 
cuando me veis!

—¿Y en la Televisión?
—Como en mi caza estoy ayí. Hazta ima cama y tó 

me. puzieron un día que me caí. Y me pagan más de 
lo que quiero. Por lo menoz a mí.

Estrellita Castro nos ha dicho adiós, apretándonos 
cariñosamente la mano y acercándonos la mejilla para 
el b e so . Han sido diez minutos inolvidables. 
Efectivamente las estrellas, con la antigüedad,ganan 
en briUo. Jamás estuvo Estrella Castro tan refulgente, 
como hoy. Vayan a verla y si, tienen edad, *a 
perderán a su contacto. Compruébenlo.

M.Angel BRUNET 
Fotos; García Luna.

«
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Los m e jo r e s

COSTA 
VASCA

m i , ZARAGOZA ClíB DEPORTIVO
COBRANZA DE RECIBOS DE SOCIOS ANUALES 

Y MENSUALES -  TEMPORADA 1973-1974
Se ruega a los señores socios, ante la imposibilidad de pasar al cobro 

a domicilio los recibos ANUALES y MENSUALES que quedan pendientes de 
retirar y cuyos recibos serán precisos para presenciar ei partido del próximo 
domingo Real Zaragoza - Real Club Celta, los recojan en las taquillas oficiales 
del Club, que a este fin ESTARAN ABIERTAS POR LA MAÑANA DE 1 1  A 1 Y
POR LA TARDE DE 6’30 A 9’30. _

Zaragoza, 4 de septiembre de 1973-

M A R T ES , 4 d e  S E PT IE M B R E  DE
ARAGO N /exprés. PA G . 8



SUCESOS

LAS GENTES ACUSAN A LA INDIA DE
a b r ir  l a s  c o m p u er ta s  d e  sus  p r e s a s
SIN PREVIO AVISO________________

Las RIADAS,
ON CASTIGO 
"BIBLICO" PABA 
PAHSTAN

I LARKANA \ lew is  m . simons |
i ___________1 ____________________ 1

LARKANA, (Pakistán), 4 (Crónica de“Washington Post” en 
exclusiva para "ARAGON/exprés”).- Las inundaciones que ha 
sufrido el territorio del Pakistán, las mas graves sufridas por este 
país del subcontinente asiático, han dejado como secuela tnillares 
de kilómetros cuadrados cubiertos por el lodo, lo que ha obligado a 
la evacuación de pueblos enteros cuyos residentes, que pueden 
contarse por millares, se han visto obliQsclos a buscar como tabla de 
salvación las alturas geográficas, cubiertas por el barro, únicas 
posiciones donde poder aguardar que el desastre pueda vencerse.

Las inundaciones no se han limitado solamente a anegar extensas 
regiones, sino que además, han significado un tremendo golpe 
asestado contra la economía del Pakistán. Ahora el primer 
ministro, Zulfikar Ali Butho, se ve precisado de facilitar urgente 
ayuda a los damnificados por el desastre nacional y ver cómo 
atender a estos millares y millares de personas, pobres ya de por si, 
que ahora se ven aún más empobrecidos por el bíblico castigo a que 
sus tierras se han visto sometidas.

El terrible alcance de los daños causados por unas inundaciones 
sin precedentes, han sido denunciados por un hombre anonadado, 
llamado Pathan Khan, quien con mirada ausente y aspecto 
desesperado ha explicado que "todo sucedió tan rápidamente que 
no nos dio tiempo ni para adoptar medidas” . “Lo hemos perdido 
todo” , añade totalmente abatido.

Pathan igual que los otros 800 habitantes de Kangan, se vieron 
obligados a huir precipitadamente al anunciar el ejército que iba a

firocederse a la voladura del tramo de canal que atravesaba su 
ocalidad a fin de salvar a la próxima ciudad de Larkana. Pero el 
drama no se abatía solamente sobre Kangan. Otras muchas 
localidades de la región sufrieron la misma suerte y en conjunto 

33.000 personas se vieron obligadas a cobijarse en algún rincón de 
la capital o de sus alrededores, donde isiguen̂  hoy resignados a su 
nada envidiable suerte. Todos ellos han formado un conato de 
urbanización, formando una larga, hilera de jergones y carretas.

Ali Bhutó ya ha anunciado que las reservas de aue dispone el 
país pueden durar, a lo sumo, unos treinta días. En unas 
declaraciones hechas durante un viaje de inspección en helicóptero 
por las dos provincias inundadas por las increíbles riadas, el primer 
ministro ha manifestado que “ahora, cuando ya empezábamos a 
salir de nuestras pasadas-dificultades y nuestra economía avanzaba 
hacia un estado de prosperidad nos llega esta.tremenda calamidad.

Es preciso establecer una valoración de estos daños y de lo que 
representan para el país,pero no exagero al precisar que esto 
representa un doloroso desastre a escala nacional’'.

Las inundaciones —que en Pakistán se atribuyen al hecho de que 
las autoridades de la India abrieran las compuertas de sus 
numerosas y bien alimentadas presas sin dar oportuno aviso a sus 
vecinos del subcontinente— han convertido en un mar la casi 
totalidad de las provincias de Sind y el Punjaba, donde no hace más 
de una semana se extendía una inacabable alfombra de verdor y de 
óptimas vegetaciones.

EL INCENDIO DE PQRT-BOU

•  FIIL H EC TA R EA S -D E MONTE BAJO 
~Y P IN A R - DESTRUIDAS

GERONA, 4 (Europa Press).— iAI fin! quedó sofocado 
definitivamente el fuego forestal que durante tres días afectó la 
zona de Port Bou a Llansá y se extendió hacia Vilamaniscle. Se 
calcula que la extensión afectada ha sido de unas mil hectáreas, 
sobre todo de monte bajo y matorral, aunque también quemaron 
numerosos pinos pequeños, plantados con la repoblación forestal. 
Asimismo, el fuego afectó al tendido eléctrico y conducción de 
agua de latpoblaciones de Llansá y Colera. Afortunadamente no se 
registraron daños personales, aunque las pérdidas son cuantiosas.

EL MAYOR INCENDIO DEL ANO, SOFOCADO
(ORENSE, 4 '(Europa Press).— A las doce del mediodía de ayer,; 

fue extinguido un incendio forestal iniciado veinticuatro horas 
antes en el momento de San Mames,después de que el 
.fuego hubiera destruido unas doscientas hectáreas de terreno, de las 
cuales un centenar estaban repobladas.

El incendio ha sido el mayor registrado en la provincia de 
Orense en lo que va de año. En los trabajos de extinción 
participaron guardias forestales, varios números de la guardia civil y 
vecindario de los pueblos próximos.

Según una primera evaluación del Instituto para la Conservación 
de la Naturaleza —ICONA— las pérdidas ascienden a tres millones 
de pesetas.

I'^ARTES, 4 DE S E P T IE M B R E  DE 1973

Por la B. 1. C. de Valencia

Lo "oigonizoción de ca rte ris ta s '' 
de  la  Costa Bravo, deso rticu lada

VALENCIA , 4 (Cifra).— Una organización 
de carteristas internacionales, que vivieron en 
V alencia  y operaron especialmente en la 
provincia de Gerona, en la “Costa Brava” ha 
sido desarticulada por la Brigada Regional de 
Investigación Criminal de Valencia.

La pandilla estaba formada por un súbdito 
francés y seis mujeres españolas.

Este grupo, que contaba con medios propios 
de desplazamiento, dos coches, un “Simca 
1501” matrícula francesa, y un“Seat 1430” así 
como medios económicos suficientes para 
hacerse pasar por turistas de cierta altura en 
cualqu ier pun to  de nuestra geografía 
abandonaron Valencia dirigiéndose hacia la 
Costa Brava, zona frecuentada por turismo más 
pudiente y por lo tanto con posibilidades de 
manejar dinero en efectivo, b  que tentó a la 
banda a establecerse en aquella zona.

Fijaron su residencia en la localidad de San 
Feliu de Guixols ((Gerona), alquilando al efecto 
una vivienda donde permanecían los siete 
componentes, quienes donde en principio 
llevaron una vida en apariencia normal, se 
comportaban correctamente en sus relaciones 
con el vecindario, se acostaban temprano y 
nada hacía sospechar las actividades a que se 
dedicaban.

Su verdadero ' ‘trabajo” comenzaba en las 
primeras horas de la mañana, en que cogían sus 
coches y con atuendo veraniego como si fueran 
a disfrutar de las hermosas calas del lugar, se 
dirigían hacia tas localidades donde suelen 
instalarse los populares “mercadillos” tan 
frecuentados por los turistas, donde las 
aglomeraciones son casi continuas y el público 
es portador del dinero para efectuar sus 
compras. Una’vez en ios referidos “mercadillos” 
se distribuían estratégicamente y comenzaban a 
“ limpiar” los bolsillos ajenos con tal eficiencia 
y lim p ieza que en solo catorce días 
consiguieron apoderarse de más de trescientas 
mil pesetas, sin que en ningún momento la 
v íc tim a  se apercibiese d e . lo que estaba

ocurriendo. El sistema empleado consisti'9 en el 
llamado “ picotazo” en el argot de la delincuencia 
y que consiste en sustraer la cartera valiéndose 
para ello de los dedos índice y corazón de la 
mano derecha.

CUNDE LA ALARM A

Los mercados visitados por el grupo fueron 
los de Blanes, Lloret de Mar, Palamós, Tossa de 
Mar, Llansá, San Antonio de Caonpe, Estartit, 
La Bisbal y otros, y en todos ellos se dejó sentir 
la presencia de “ piqueros” excepcionales que 
conseguían arrebatar todas las mañanas un buen 
número de carteras sin que en ningún momento 
llegasen a sospechar de ellos.

La alarma, sobre todo por parte de los 
ex tra n je ro s , principales “clientes” de la 
organización, se dejó sentir por la Costa Brava, 
pero los diversos servicios de vigilancia de 
la zona no consiguieron resultado positivo,por el 
momento. , _ . . ^

La Brigada de Investigación Criminal de 
Valencia, alertada de los “destrozos” que 
se estaban produciendo en la referida costa, 
puso espec^l empeño en localizar a los autores, 
no descartando la posibilidad de que se tratase 
del grupo del que tenían noticias que a 
primeros de mes habían abandonado Valencia y 
en la actualidad estaban en ignorado paradero

Montado el correspondiente servicio se 
consiguió detener a todos los componentes de 
la banda, resultando ser el súbdito extranjero 
M.O.N. de 29 años, y las españolas C.N.M. de 
40 años, C.N.R. de 38 años, y M.MJVI. de 20 
años, a las cuales se les ocupó parte del dinero 
sustraído así como los dos vehículos que 
utilizaban para sus desplazamientos.

Todos los detenidos a excepción de la última 
reseñada, tienen un amplio historial delictivo en 
la especialidad.

Los encartados, en unión de los efectos 
ocupados,han sido puestos a disposición de la 
autoridad judicial competente.

•  TRES FRANCESES 
MUERTOS EN 
DOS ACCIDENTES 
DE TRAFICO

G E R O N A ,  4 ( E u r o p a  
Press).— Tres súbditos franceses 
perd ieron la vida en dos 
accidentes d e  t r á f i c o  
ocurridos durante el pasado fin 
de semana en las cercanías de la 
p o b l a c i ó n  gerundense de 
Vidreras y en ambos casos al 
colisionar turismos de matrícula 
francesa contra sendos camiones.

Uno de los accidentes ocurrid 
en el cruce de la carretera de 
Vidreras con la salida de la 
autopista de Barcelona a Gerona 
al chocar el camión matrícula 
GE-66.675 con el turismo de 
matrícula francesa 334-HZ-19. A 
consecuencia de la colisión 
murieron la conductora de este 
último vehículo Rivasson Saulle, 
de 52 años y la usuaria Rachel 
Delpi, de 50, ambas vecinas de 
Brive.

En las inmediaciones de dicho 
lu gar ,  el tur ismo francés 
74 4 -C Z -6 6  se desplazó por 
causas desconocidas hacia la 
izquierda de la calzada y fue a 
chocar frontalmente con el 
camión matrícula L-65.120, lo 
que  p r o v o c ó  la m uer t e  
instantánea de su conductor 
Bernard Fernández Alcaraz, de 
6 7  a ñ o s ,  y h e r i d a s  de 
consideración a su esposa 
Carmen.

DOS MUERTOS Y VARIOS HERIDOS 
EN UNA COLISION MULTIPLE

MATARO (Barcelona), 4 (Europa Press).- Una madre y su hijo 
resultaron muertos y otras cuatro personas sufrieron heridas de 
consideración en un accidente ocurrido en una carretera local, en el 
tramo llamado “Chalet Carreras” y dentro del término dé Mataro, 
cuando un vehículo colisionó con otro tras un cambio de resante y 
se precipitó contra otros dos que se encontraban estacionados 
junto a la carretera.

El vehículo B-629.454 fué a chocar contra el B-5.717-W que 
circulaba en sentido contrario, y a continuación se estrelló contra 
el turismo B-460,787 que se encontraba al margen de la calzada y 
que fué el que resultó más afectado, al igual que sus ocupantes y 
afectó asimismo a un cuarto vehículo, matrícula B-877553, 
también estacionado junto a la carretera.

A consecuencia de las heridas sufridas, fallecieron 
posteriormente doña Mercedes Gómez Montes, de 35 años, y su 
hija, Montserrat Gómez, de tres meses de edad, ocupantes del 
turismo aparcado fuera de la calzada. Asimismo, sufrieron heridas 
de consideración otros dos hijoŝ  pequeños de doña Mercedes, asi 
como su marido, Francisco Gómez Marín. Finalmente, Simón 
Martín Trujillo, ocupante del primer vehículo,sufrió heridas de 
pronóstico reservado.

CASA GALAN
Restaurante económico

Para comer noche y día 
CASA CALAN le ofrece 

mayor economía

Casta Alvarez, 90 Teléí. 227644 
ZARAGOZA

GALERIAS de ARTE
1 ( í A L E R I A  P R I S MA ■ 1  ( Í A L K R I A  NAHARHO

10 de Septiembre 

Expone:
CaOe Manifestüdón 9  

Plaza del Justicia
VIOLA 

Templé, 10

S A L A  L IB R O S

EXPOSICION PERMANENTE 

PINTORES 

DE LA GALERIA 

FUENCLARA, 2

En breve.

ES6IILTI1
Obras originales en hierro 

tirmadas-por su autor 
Próximamente:

Pintor IMPRESIONISTA
NUEVA TEMPORADA

GALERIA NAHARRO
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WALDHEIM;

Al ver la tragedia del pueblo palestino
•  ME HE CONVENCIDO DE LA URGENCIA CON QUE SE DEBE SOLUCIONAR LA SITUACION

AMMAN, 4 (Efe-Upi).- El secretario general de las Naciones 
Unidas, Kurt Waldheim, ha salido esta mañana de Ammán con 
destino a Argel, donde asistirá a la conferencia de países no 
alineados.

En el aeropuerto de Ammán, Waldheim señaló que después de 
sus conversaciones con los dirigentes jordanos, entendía más exacta 
y objetivamente los problemas que se planteaban a este país.

■'Estoy satisfecho, continuó diciendo, porque ahora me 
encuentro en mejores condiciones para adoptar una decisión sobre 
las medidas más convenientes a tomar cuando regrese a Nueva 
York”.

El secretario de la ONU manifestó, también, que estaba 
contento de haber tenido la oportunidad de visitar un campo de 
refugiados en Jordania:‘‘En las Naciones Unidas estamos 
intentando realizar los máximos esfuerzos y, el Gobierno jordano, 
por su parte, nos ayuda en todo lo que puede, pero, después de 
comprobar personalmente la penosa situación de los refugiados y la 
tragedia del pueblo palestino, me he convencido de la urgencia con 
que se debe solucionar la situación” .

Waldheim añadió que las Naciones Unidas tenían la clara 
intención de conseguir la paz para el Oriente Medio, paz basada en 
la seguridad« “ Esta aspiración es compartida por la mayor parte de 
los habitantes de la zona y ello me anima a pensar que podemos 
realizar grandes progresos” .

Manifestó, asimismo, que su visita a cierto número de países del 
Oriente Medio le habían proporcionado una idea de los problemas 
con que estos estados se estaban enfrentando. Finalmente, 
Waldheim anunció que presentaría un informe a la Asamblea 
General de las Naciones Unidas, dentro de las próximas semanas y 
que, a continuación, se decidirían las medidas a adoptar.

Atentados 
terroristas 
en Chile

•  EL OLEODUCTO DE VALPARAISO, 
VOLADO POR SEGUNDA VEZ

SANTIAGO DE CHILE, 4. (E f e ) . -  Elementos terroristas 
desconocidos efectuaron nuevos atentados contra el oleoducto sur de la 
red nacional, en el sector de Wlalloa, a unos 100 kilómetros al sur. El 
oleoducto transportaba en esos momentos gas desde la refinería de 
Concepción a Santiago.

El domingo el oleoducto entre Valparaíso y Santiago fue volado por 
desconocidos, perdiéndose unos diez mil litros de gasolina de 120 
octanos, especial para aeronaves. Hace un mes, otro sector del mismo fue 
volado igualmente, perdiéndose 150.000 litros de gas licuado y 
originando una gigantesca explosión que causó la muerte de dos personas, 
otras doce quedaron heridas y perecieron gran cantidad de animales.

Por otra parte, la vía férrea entre Santiago y el puerto de San Antonio, 
el segundo del país, fue volada en la madrugada del domingo en un tramo 
de cincuenta metros. El atentado paralizó todo el suministro de harina a 
la capital chilena, lo que fue causa de que ayer muchas panaderías no 
abrieran sus puertas.

MAS PAROS GREMIALES POR LA 
CONFEDERACION UNICA PROFESIONAL 
DE CHILE

Mientras los propietarios de camiones cumplieron ayer cuarenta 
días de paro, diversas organizaciones profesionales y gremiales 
anunciaron la realización de movimientos similares, con excepción 
de la importante Confederación del Comercio Detallista.

La Confederación Unica Profesional de Chile (CUPROCH), 
acordó iniciar un paro a partir de hoy, martes, por razones internas 
de la organización y en solidaridad con los camioneros.

Igual medida tomaron los dirigentes gremiales de diecisiete de 
las veinticinco provincias de Chile. El acuerdo fue adoptado en 
Concepción y afecta a las provincias del sur. Se ignoran los efectô s 
que pueda tener este movimiento; Los dirigentes 'multigremiales 
de esas provincias-comerciantes y profesionales- sostuvieron ^ e  
"el actual Gobierno no debe seguir rigiendo los destinos del país", 
lo que demuestra una intencionalidad política.

1
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Kurt Waldheim charla con el Presidente de Israel, Ephraim Karzir,en su 
reciente visita a Jerusalén (Foto Ap-Europa Press).

CARDENAL MARTY:
ESPERO 
ACEPTE 
DE

NINGUN
. RODAJE 

JESUCRISTO

PAIS 
DE " los

DEL MUNDO 
AMORES

•  " L E  DEFENDEREMOS HASTA E L  FIN "
BREST (Francia), 4 (Efe).— “ Deseo que ningún país del mundo 

acepte el rodaje de la película que sabéis” declaró el cardenal Marty 
en la homilía pronunciada el domingo en la fiesta del Gran Perdón 
de Folgoet, en Bretaña, en la región de Finisterre. . __  _ .

Se refería el arzobispo de París, sin querer, nombrarla, a la película 
“ La vida amorosa de Jesucristo” y expresó “la satisfacción de 
todos tos católicos, así como de todos los hombres de buena 
voluntad, ante la decisión de las autoridades" francesas de prohibir 
en Francia la realización de la obra.

El cardenal Marty, que hablaba ante unas quince mil personas, 
dijo también: “Se habla mucho de Jesucristo: los periódicos, los 
libros, en el teatro, en películas, parece que para algunos el 
Evangelio y su autor constituyen una buena inversión financiera. 
La avidez de agradar y el gusto por el escándalo arrastran entonces 
a excesos” . , . ....

Dijo, por último, el arzobispo de París, que los cristianos 
defenderán hasta el fin de los tiempos a Jesucristo, “ porque su 
preocupación mayor es la de parecerse a él” y que no se aceptaría 
nunca” que se ridiculice a nuestro Señor Jesucristo".

Las autoridades francesas decidieron la semana pasada la 
prohibición de la película, que ha sido subvencionada por el 
Gobierno danés y va a dirigir el realizador Jean Joergen Thorsen.

JOSEF ER TL;

“No queremos un 
estado jacobino“

•  SINO RELACIONES LIBERALES ENTRE 
LA IGLESIA Y E L  ESTADO

BONN, 4 (Efe).— El gobierno de Bonn no pretende alterar las 
actuales relaciones entre la Iglesia y el Estado, afirmó el canciller 
Brandt en relación con un proyecto,debatido actualmente en el 
seno del Partido Liberal , en el que se exige la total separación entre 
ambos poderes.

Brandt afirma que en la República Federal existe un amplio 
terreno de entendimiento entre Iglesia y Estado aunque añadió que 
el proyecto del partido Liberal sería debatido a su debido tiempo a 
nivel de coalición. . . . .

Por su parte, la sección regional bávara del Partido Liberal 
(FDP) rechaza la propuesta en tal sentido contenida en el documento 
■’Tesis sobre las relaciones entre la Iglesia y el Estado".

El presidente del grupo bávaro y actual ministro de Agricultura, 
Josef Erti, anunció hoy que la actitud de los liberales bávaros 
respecto a dicho documento es ■■bastante homogénea” .

.E rti rechazó categóricamente la idea de conceder a las iglesias 
estatuto de corporación de derecho público. “ No queremos un 
estado jacobino, agregó el ministro católico, sino relaciones liberales 
entre la Iglesia y el Estado”

EN TORNO AL TRATO 
DADO A LOS 
CIENTIFICOS 
Y ESCRITORES

Pravda;
otra  
campaña 
histérica
de la 
prensa
burguesa

M O S C U , 4 (C rón ica  de^ 
“ Washington Post^' éspecial para 
'■AR  A G O N /e x p ré s ^ ') .-  En 
respuesta al criticismo occidental 
sobre el tratado dado por la 
Unión Soviética a los intelectuales 
disidentes, el órgano del gobierno 
■'Právda" abusa hoy a ■'la prensa 
burguesa de lanzar ■'otra campaña 
de histeria”  contra la Unión 
Soviética.

Según el artículo de '■Právda" 
la verdadera razón de esta 
campaña es el temor que siente el 
occidente porque ''las ideas del'«^ .b 
socialismo”  'se están haciendo. ' 
cada vez más populares. 
d i s te n  s i 6 n,\ f  u e rz a  á To s 
imperialistas á intensificar todavía 
mas la lucha ideológica contra la 
Unión Soviética'^, dice el artículo 
referido, y explica este hecho 
porque ■'la distensión demuestra' 
pa ten tem ente , a cientos de 
millones de gentes oprimidas en 
los estados capitalistas, que el 
s o c i a l i s m o  a v e n t a j a  
considerablemente^a éstos^ .̂ ''''

El artículo reconoce que los 
r e c i e n t e s  c o m e n t a r i o s  
occidentales sobre la política 
soviética relativa a los disidentes 
se basan en unas entrevistas 
conced idas por el e s c rito r 
Alejandro Soljenitsin y por el 
físico Andrés sWharov y en un 
proceso político judicial incoado 
contra dos disidentes, en Moscú.

■■Pravda^' 'd e sca lifica  a 
Sakharov y a Soljenitsin como 
enemigos del socialismo. Respecto 
al juicio, el artículo sostiene que 
ha servido para demostrar “ las 
maquinarias desplegadas a trave's 
de todo lo ancho del mundo^^ por 
, " lo s  pe riod is tas  burgueses 
destinados en Moscú” , fas cuajes 
fu e ro n  inventadas por los 
disidentes moscovitas.

El artículo dice que en la 
U n ión  S ov ié tica  ■■todos los 
derecho.s democráticos y las 
libertades tienen un contenido 
r ea l  y no son conceptos 
únicamente formalistas, como en 
el capitalismo” .

í

RODRIGUEZ MARTINEZ, 
EN CHILE

SANTIAGO DE CHILE, 4 
( E f e )  — El  m i n i s t r o  de  
E d u c a c i ó n  y Ciencia^ de 
E s p a ñ a ,  J u l i o  R odríguez  
Martínez, llegará hoy a Chile 
en visita oficial de tres días 

En su p  r o g r  a m  a d e  
a c t i v i d a d e s  e l  m in i s t r o  
español, se entrevistará con el 
presidente Salvador Allende,

CIRCO BRUXELAS
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Atendiendo las peticiones del público y por querer 
que todos los niños zarapizanos vean a FURIA, 
PRORROGAMOS HASTA EL DOMINGO con dos 
funciones diarias: 6 y

4 DE S E P T IE M B R E  D t
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JERUSALEN \ y u v a l  e l i z u r

JERUSALEN, 4 (Crònica del "Washington Post" en exclusiva para 
"ARAGON/exprés").- El intento de dos conocidos generales israelíes de 
situarse en prirher plano de la vida pólitica de su pafs, mediante la 
formación de una agrupación política qVie sustituiría a la coalición, 
laborista de Golda Meir, ha desembocado en un ftacaso. Los genera.les 
Ezer Weitzman y Ariel Sharon, han anunciado su retirada de la vida 
política activa, "al menos para el futuro inmediato", tras fracasar en su 
propósito de formar un bloque de partidos de cèntro .derecha para 
oponerse a la coalición laborista en laseleccionesgenerálesde Israel,que 
tendrán lugar antes de dos meses. L'a "operación" se inició hace unos dos 
meses cuando Sharon, uno de los fundadores de las fuerzas paracaidistas 
de Israel, presentó la dimisión de su cargo de jefe del mando meridional 
con vistas a dedicarse a la política. Entró a formar parte del partido 
liberal, uno de los dos que constituyen el Gahal, coalición de centro 
derecha. Poco después se unió a el Weitzman —ex-comandante de las 
fuerzas aéreas y jefe de operaciones del ejército israelí- en la demanda 
para llevar a cabo una nueva fusión poJítica que podría ocasionar la caída 
del partido laborista, que está en el poder en Israel desde que se 
•constituyó el estado judío hace 25 años.

Weitzman, que entró en la política tres años antes y que durante_^un 
corto lapso de tiempo estuvo a cargo de la cartera de transportes,trato de 
revitalizar al Herut -segundo partido que integra el. Gahal-pero pronto 
chocó con su veterano dirigente Menahem Begin. Durante 1972, 
Weitzman hizo de todo, a excepción de retirarse de la'política. Cuando 
Sharon apareció en escena, éste y Weitzman convencieron al Gahal a que 
hiciera un llamamiento a todos los partidos no laboristas y grupos 
políticos escindidos, para que se unieran a ellos en una amplia coalición 
que pudiera derrotar a la alineación de Golda Meir, en las próximas, 
elecciones.

A l principio, sus esfuerzos alcanzaron un éxito sorprendente. 
Consiguieron no solamente que sus propios partidos dieran la aprobación 
para la ampliación del Gahal, sino tbmbién óe otros dos, el State List 

- —que cuenta con tres representantes en él parlamento saliente— y el Free 
Center —con dos representantes—. Estos dos partidos decidieron, en 
principio, entrar a formar parte del nuevo bloque. Los observadores 
estimaron que más importante que la fusión de los partidos de la 
oposición eran los aires de renovación que parecían estar generados por la 
nueva configuración polítjca. Un gran número de observadores fue de â 
opinión que, con ayuda"de. los jóvenes votantes, insatisfechos, podría 
registrarse un giro político suficientemente destacado para .jiesplazar al 
partido laborista.

Sin embargo, los dos militares comprobaron poco después que no 
estaban afianzados en la realidad política mundana israelí. Proseguían las 
discrepancias sobre la designación de candidatos y su selección para 
presentarse al parlamento. Tras .cuatro semanas de negociaciones 
infructíferas se convencieron de que pisaban un terreno muy diferente al 
castrense a que estaban acostumbrados...

El objetivo político que podría haber reunido a todos los partidos eri 
un nuevo bloque que iba a ser denominado "L ikud " ("Unión"), era la • 
adherencia al principio de no retirarse de los territorios capturados 
durante la guerra de 1967. '

A ctua lm en te  existe una posibilidad de que -sea forrrtado un 
"mini-bloque" entre elGahaí V el State List. Los observadores opinan al 
respecto que este grupo contaría con bastantes menos probabilidades de 
poder lograr un cambio político', tanto porque no incluiría el Free.Center 
como por la decepción que se ha producido a causa de los prolongadosi 
debates.

Por el momento no parece nada claro el futuro político de Sharon y 
Weitzman. Flan anunciado que permanecerán en un segundo plano, en 
espera de una nueva oportunidad. La opinión general entre los 
observadores-es que tendrán que esperar bastante...

■s.-i
CONFERENCIA DE 
p a í s e s  BALTICOS

' P R O P O S I T O :

P R O T E C C I O N  D E  

L O S  R E C U R S O S  

M A R I N O S  Y  

E X P L O T A C I O N  

R A C I O N A L

V A R S O V I A ,  4 
( E f e - R e u t e r ) S i e t e  pai'ses 
oálticos in ician hoy una 
conferencia' de 10 días de 
duración en la ciudad portuaria 
de Gd^sk —(antiguo Danzig)^ 
con el fin de conseguir el primer 
acuerdo internacional sobre 
pesca en el mar Báltico.

Se espera llegar a la firma de 
una convención cuyo propósito 
es la protección de los recursos 
marinos y decidir normas para su 
explotación racional.

Países miembros de la OTAN  
y del Pacto de Varsovia, y otros 
países neutrales, tomarán parte 
en la conferencia a nivel 
ministerial.

Los países que participarán 
son P o l o n i a ,  A l e m a n i a  
Occidental, Alemania Oriental, 
Dinamarca, Finlandia, Suecia y 
la Unión Soviética.

Fue Polonia quien preparó el 
proyecto de convención Hace dos 
años después de consultar a 
Alemania Oriental, la Unión 
Soviética y Suecia, pero la 
celebración de la conferencia en ^

que intervendrán todos los 
países bálticos sólo fue posible 
después del pleno reconocimieno 
de Alemania Oriental.

Se espera que el próximo año 
pueda celebrarse en Helsinki una 
segunda conferencia en la que se 
tratará de la contaminación de 
las aguas bálticas.

Aproximadamente un millón 
de toneladas de desechos se 
arrojan al mar Báltico cada año. 
ya que en sus riberas se asientan 
sesenta  grandes centros 
industriales.

Polon ia 
conferencias 
consecución
cooperación multinaciónaf en la 
i'agión, sobre todo en lo 
concerniente a la navegación y el 
comercio.

El a c tu a l  proyecto de 
Convención sobre los recursos 
marinos es de particular interés, 
para Polonia, que espera que se 
'̂ '■ee un comité internacional 
P,6rmanente con sede en 
Varsovia.

|s, 4 p g  s e p t i e m b r e  d e  1973

espera que 
contribuyan

tales 
a lá

de una progresiva 
ional I

BRUSCO VIRAJE

UBUGUAT ABANDONA 
el DIBIGISMO ESTATAL

DURANTE ALGUNAS DECADAS LO PUSO A LA 
CABEZA DE VARIOS PAISES SOCIALISTAS

MONTEVIDEO
SUILLERMO PEREZ ROSSEL

MONTEVIDEO,4 ' (Crónica de “E fe”, especial para 
“A RA G O N ¡ex p rés”) . -  ‘Exactamente dos meses 
después de que el presidente Bordaberry dispusiera la 
disolución de las dos cámaras parlamentarias, se 
produce un brusco viraje en ta tradicional concepción 
■económico-social de la función del Estado, El cambio 
no es el producto de la improvisación, sino el de un 
prólijo estudio realizado a lo largo de cinco días por 
cuarenta gobernantes y jerarcas militares que se 
retimron a deliberar conjuntamente en un predio 
cercado deliberadamente para impedir él acceso de la 
prensa. ,

Quienes buscaban un signo político a los sucesos 
que han conmovido las instituciones uruguayas tras 
cuarenta años de quietud, tienen su respuesta en lâ  
definición encontrada por el ‘‘cónclave de San Miguel” 
para señalar eipapel del Estado en la futura' política 
económica: “El Estado uruguayo desarrollará su 
política pluralista en base a la incentivación de la 
iniciativa privaiia, pero estableciendo concretamente 
las áreas de actü’idad del sector privado y del sector 
público’ . , _ . .  j  j  .

Simultáneamente, se decidlo la necesidad de reducir 
’ ‘progresivam en te e l  grado de estatización en 
actividades comerciales e industriales”, lo que de 
hecho significa qui’ Uruguaŷ  abandona el dirigismo 
estatal-que durante algunas décadas lo puso a la cabeza 
de varios países socialistas.

Casi desde principios de siglo, si Estado uruguayo 
cen tralizó d eterm in ados servicios considerados 
esenciales para la seguridad, tales como la energía 
eléctrica (UTE), el.suministro de agua potable (OSE), 
la producción y venta de combustibles, alcohol y 
Portland (ANCAP), los trjnsportes ferroviarios (AEE), 
los aéreos (PLUNA), la educación (Estafal, laica y 
obligatoria), los seguros (Banco de Seguros), la 
previsión social (Banco de ¡ ’revisión Social) y muchos 
o t r o s  q u e  en algunos casos monopol i zan  
absolutamente la actividad y en otros coexisten con 
empresas privadas.

A MEDIO CANlINO

Los dosp artidos tradición zles —blanco y colorado- 
colaboraron en asegurar los mecanismos de diripsmo 
estatal inspirados en elsocialVsmo utópico frunces del 
que se nutrió la filosofía política de José Batlle y 
Ordónez, ieoberruinte colorado que inició este singlar 
estilo fie Gobierno a medio camino entre el socialismo 
y el •capitalismo

Pero ios años transcurrieron y el sistema degeneró 
en un en orme aparato burocrático que comenzó a 
devorarse las exiguas arcas fiscales. Lósenles estatales 
y serv icios descentralizados eran gobernados 
proporcior.ialmente por representantes de los partidos 
políticos, los que comenzaron a emplearen ellos a sus 
votantes.

El E stad o , en franca competencia con las 
sociedades de capital, ■ constituía —o al menos asi lo
en tienden los: actuales gobernantes— un factor 
disuasivo de la iniemtiva privada en lugar de funcionar 
como orientador.

Ei proceso estatista f.e interrumpió en realidad hace 
algunos años, pero los organismos ya creados 
permanecieron operando a pérdida en ia mayor parte 
de los casos.

Ahora parece que ha libado la hora del capital 
privado. El Gobierno termina de anunciar el más 
decidido apoyo a sus actividades. Oaro que el capital 
necesario para instalar las industrias que provoquen el 
tan ansiado desarrollo económico, hace años que no se 
encuentra en el país.

Y por eso Bordaberry til-Cónclave de los cuarenta 
ha decidido crear en un plazo de pocas semanas, el 
“estatuto de inversiones extrarfems” destinado a 
brindar las seguridades exigidas por los empresarios de 
países desarrollados pora instalarse en el mercado 
local. Uruguay sólo pt’ede ofrecer una plaza de tres 
millones de consumidor-’s, a los que benefician en este 
momento a Brasil.

Por lo pronto, se asegura que dicha legislación 
establecerá la posibilidad de transferir utilidades hacia 
el exterior.

Hay sin embargo serias Bmdaciones que devienen 
de ia tendencia dirigida a la orientación econcmiica, 
traducida fundamentalmente por la acción de la 
comisión de productividad precios e ingresos. Este 
organismo es el único que autoriza (dos veces al año) 
la oleada renovadora del Cónclave, disponiendo que en 
el futuro sMo podrá fiscalizar los precios de los 
artículos imprescindibles.

PROPAGANDA CHINA... 
EN^GLOBOS

H O N G — K O N G ,  4 
(E fe-R euter).-- China Nacionalista 
ha enviado al Continente chino 
una selección de discursos de su 
presidente Chiang Kai Chek por 
m ed io  de globos, Informa la 
Agencia Central de Noticias.

Los globos contenían también 
banderas -nacionalistas y "bíltetes 
especiales para la libertad" para 
aquellos habitantes del continente 
q u e  deseen h u ir  a la is la , 
nacionalista de Quemoy .

PERON: SOY PARTI
DARIO DE LA REFORMA 
Y NO DE LA REVOLUCION

BUENOS AIRES, 4. (E fe).- 
En el más significativo de sus 
discursos políticos, el teníenté 
general Juan Domjngo Perón se 
d e c l a r o  c a t e g ó r i c a m e n t e  
partidario de la reforma y 
adversario de una revolución 
drástica en el plano económico y 
social, al tiempo que sostuvo la 
necesidad de establecer un 
Gobierno de emergencia y de 
unión nacional en Tos próximos 
cuatro años.

Tales afirrrtaciones las formuló 
ayer en un reportaje televisado en 
el que participaron representantes 
del canal 13 y del director del 
diario ‘ La Opinión” Jacobo 
Timerman.

UN POETA FRANCES 
ASESINADO EN ARGEL

A R G E L IA , 24 (Efe-Reuter).— 
Jean Senac, poeta francés que 
adquirió la nacionalidad argelina 
después de la independencia, ha 
sido asesinado en su propia casa, 
en A rg e l, anunció anoche la 
p o lic ía , que no ha facilitado 
detalles del suceso.

LA REVOLUCION FRAN
CESA EN OPERA "ROCK"

P A R I S ,  4 .  ( E f e ) . —
C la u d e -M Ic h e I S ch o n b erg  y 
Raymond Jeannot han compuesto 
ia musica “ rock** de la primera 
ópera francesa de este tipo, cuyo 
tema es la revolución francesa.

Noventa jóvenes, cuyas edades 
c o in c id e n  en los personajes 
principales con la figura histórica 
qu e e n c a rn a n , representarán  
treinta y tres cuadros bajo la 
dirección de Michael de Re y 
d e c l a m a n d o ,  c a n t a n d o  o 
recitando, los textos de Alain 
Boublil y Jean-Max Riviere.

El espectáculo, cuyos ensayos 
ya han co m enzad o, utilizará 
tre s c ie n to s  tra je s  de G illes  
Nicolini y se estrenará el próximo 
dos de octubre en el Palacio de los 
Deportes de París-

SALARIO MINIMO EN 
GRECIA: 250 PESETAS

ATENAS, 4. (Efe-Reuter).- 
Unos 700.000 trabajadores 
griegos han obtenido un 10 por 
ciento de aumento salarial, a 
partir del último sábado, según 
anunció ayer el ministro de 
economía nacional.

Los salarios mínimos, son de 

138 dragmas (unas 250 pesetas) al 
día para los hombres y de 120 

dragmas (unas 220 pesetas) para 
las mujeres.

A los empleados de oficinas se 
les ha concedido aumentos de un 
12 por ciento a partir de ia misma 
fecha y a los empleados públicos 
entre un 10 y un 15 por ciento,- 
!os aumentos de estos últimos 
tiene efecto retroactivo desde el 
uno de agosto.
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NUEVOS NOMBRAMIENTOS EPISCOPALES:

HA MUERTO 
FEDERICO OLIVAN

M A D R I D ,  4 (C lfra ) .^  A los 
setenta y siete años de edad ha 
fallecido el escritor y diplomático , 
don Federico Oliván, según informa 
en su número de hoy el diario 
**ABC", en cuyas páginas colaboró 
asiduamente.

E l ú l t i m o  de sus t r aba j os  
periodl'sticos, bajo el ti'tulo ^'Barras, 
el don Juan del directorio” , recibido 
pocos dTas antes de su muerte en la 
redacción de “ A B C ” , aparece hoy en 
dicho periódico, Junto a la noticia de 
su fallecimiento.

MONSEÑOR CAMPRODON 
Y MONSEÑOR DORADO,

M A DR ID , 4 (Europa Press).-  
"L'osservatore Romano" publica 
esta mañana el nombramiento de 
monseñor Antonio Dorado Soto, 
h a s t a  a h o r a  o b i s p o  de 
Guadix-Baza como obispo de 
Cádiz-Ceuta y el de monseñor 
Jaime Camprodón Rovira, hasta 
hoy vicario episcopal de pastoral 
de la diócesis de Vich, como 
obispo de Gerona.

Monseñor Dorado Soto tiene 
42 años de edad. Nació en Urda 
(Toledo) y se ordenó sacerdote 
el 1 de abril de 1956 tras cursar 
estudios eclesiásticos en el 
seminaro de Toledo y en la 
Universidad de Comillas. Ha sido

. OBISPO DE 
DE CADIZ

GERONA

obispo de Guadix-Baza desde el 
10 de mayo de 1970, fecha de su 
c o n s a g r a c i ó n  e p i s c o p a l .  
Asimismo desempeña el cargo de 
presidente de la Comisión 
Episcopal de Apostolado Seglar.

El nuevo obispo de Gerona, 
monseñor Camprodón, nació en 
San Feliu de Torelló, diócesis 
de Vich, el 18 de diciembre de 
1 9 2 6 .  Cursó los estudios  
eclesiásticos en el seminario de 
Vic h ,  y ya sacerdote, cursó 
catequética  en el Instituto 
Católico de París. Fue ordenado 
sacerdote el 22 de mayo de 
1949. Es Vicario episcopal de 
pastoral, de la diócesis de Vich.

La Corufta, sin agua
LA CORUÑA, 4 (Europa Press).— Camiones del aljibe del 

Ayuntamiento de esta ciudad están repartiendo agua por hoteles, 
panaderíaSr hospitales y sanatorios de La Coruña, ya que el 
suministro es nulo, o casi nulo, en la mayor parte de la ciudad.

Asimismo, el aljibe de la Armada "A-11" ha traído de El Ferrol 
del Caudillo 300.000 litros de agua que han sido trasvasados a un 
aljibe de obras del puerto para abastecer a los buques de la flota, 
fábricas de hielo, plantas frigoríficas y demás industrias marítimas 
del lugar.

El aljibe de la Armada realizará dos viajes diarios desde El Ferrol 
del Caudillo de La Coruña.

El alcalde de La Coruña ha vuelto a insistir en que el vecindario 
haga el menor consumo de agua posible. De momento, todas las 
presas de los molinos del cauce del río Mero han sido deshechas 
para que aumente el nivel de agua embalsada.

De otra parte, el alcalde de El Ferrol del Caudillo ha 
manifestado ante los miembros de la corporación, reunidos en 
sesión plenaria, que era necesario limitar el consumo de agua en 
esta ciudad para auxiliar a La Coruña.

I EN EL AMPURDAN:

LA TRAMONTANA 
DESTRUYE DOS 
MILLONES DE KILOS 
DE MANZANAS

G E R O N A , 4  {Europa Press).- 
La tramontana ha destruido en los 
últim os días más de dos millones 
de kilómetros de manzanas en la 
zona ampurdanesa comprendida 
por los términos de' San Pedro 
P e s c a d o r ,  A r m e n t e r a ,  
Vilamacolumn y V ilacolum .

L a  tra m o n ta n a  empezó a 
soplar con gran fuerza en la citada 
z o n a  la n o ch e de l ju e v e s , 
persistiendo durante el viernes, y 
el sábado; 'os daños económicos 
producidos se valoran en unos 25 
m illo n e s  de pesetas. Lá zona 
comprende mil nectareas con una 
producción de 12 millones de 
k i l o s .  L a  m i t a d  de es ta  
producción es comercializada a 
t r a v é s  de la C o o p e ra t iv a  
Fruti'cola del Ampurdán.

CASI DEFmimVO
EL CURSO UNIVERSITARIO EMPEZARA EN ENERO 
EN LAS TRES UNIVERSIDADES DE BARCELONA, EN LAS 
DEL SUR Y EN LA CUARTA DE MADRID

M A DR ID , 4 (Europa Press).— Parece casi 
def in i t ivo  que va a procederse_ a una 
reestructuración del-calendarío universitario, en 
las tres universidades de Barcelona, así como en 
las del Sur y en la Cuarta Universidad de 
Ma dr i d ,  según se ha sabido de fuentes 
competentes de la capital de España. En estos 
momentos parece que tan sólo falta la sanción 
definitiva del proyecto por parte del Ministerio 
de Educación y Ciencia.

Por otro lado, algunas universidades se 
encuentran en una fase de reorganización total 
y lo más probable es que el Ministerio vaya 
aplicando el mismo criterio con carácter general 
a todas las universidades españolas, afirman las 
mismas fuentes.

Según las versiones recibidas, el año lectivo 
coincidirá con el año natural, dividido en tres 
trimestres y con pruebas liberatorias. Con ello 
se pretende buscar ventajas de orden económico 
y paliar los problemas de previsión de plazas de 
profesorado; conocer el número de alumnos de 
COU realmente preinscritos y elaborar con 
antelación suficiente los planes de estudios. Al 
parecer, se trata en definitiva de crear en la 
Universidad unidades de tipo superior que 
probablemente recibirán la denominación de 
‘̂divisiones” (habrá cuatro en cada Universidad)

al frente de las cuales figurará un vicerrector. 
Sin perder la unidad, cada Facultad tendría su 
propia organización.

PRUEBAS DE ACCESO A CADA CENTRO

Otra novedad que se establecerá con carácter 
general en la Universidad española a partir del 
próximo curso serán las pruebas de acceso a 
cada centro, orientadas a captar la capacidad 
del alumno antes que los conocimientos. El 
l í m i te  de admitidos se presume que va 
condicionado por el número de plazas.

En cuanto a los profesores no numerarios, 
resulta difícil aventurar —prosiguen las mismas 
fuentes— si se va a proceder o no a la 
renovación total de los contratos actuales, 
aunque sí parece seguro que se prorrogarán 
hasta el 31 de diciembre, en evitación de 
peijuicios a causa de la reforma. También se 
intentará resolver el problema de los recién 
licenciados, que deberán esperar varios meses, 
con un sistema de becas a modo de 
compensación. Se hace notar respecto al 
profesorado que la Universidad española tiene 
13.000 personas dedicadas en algún grado a 
ella.

INGENIERO TECNICO
ADJUNTO A DIRECCION COMERCIAL, NECESITA IMPORTANTE 
EMPRESA DE ELECTRICIDAD, PARA SU DELEGACION DE

ZARAGOZA

Preferible con vehículo propio.
Formación a cargo de la Empresa.
Sueldo fijo e incentivos según aptitudes, y 
posibilidad promoción a puestos superiores.

Escribir con referencias personales a Publicidad l.yN. - N. 9.'>0.- 
R ic,26.-ZA RA (;O ZA

CAIA DE AHORROS 
Y MONTE DE PIEDAD 
DE ZARAGOZA, 
ARAGON Y RIOIA
E x t r a v i a d a  la l i b r e t a  

Ordinaria número 3.298-04, se 
pone en co n oc i mi e n t o  del 
público que si dentro de' quince 
días, a partir de hoy, no se 
f o r m u l a  ninguna reclamación 
será cancelada, abriéndose otra 
libreta a favor de su titular.

Zaragoza, 3 de Septiembre de 
1973i j / o .  El D i r e c t o r  General

José Joaqui ' n  Sancho  Or onda

B O LS A OEi M A D R ID
BANCOS Preced- HOY i

F A C I L I T A D O S  POR

AJA DE AHORROS
Y  M O N T E  D E P IE D A D  D E

ZARAGOZA. ARAGON Y RIOJA

35 Oficinas en Zaragoza

475 Oficinas en 5 provincias y en Madrid
NUESTRO DEPARTAMENTO DE VALORES 
RESOLVERA TORAS SUS CONSULTAS

Banco Zaragozano ................
Banco E x te rio r...................................
Banco C entral............................ .. . . . '
BarHxi Español de Crédito .................
Banco Hispano Americano . . . . . . .
Banco de Santander ..........................
Banco Popular Español.....................
Banco de Bilbao .......................... .. ■ ■
Banco de V izc a y a ......... ....................
Banco Occidental . . . , .............. .. ■ ■ ■
Banco Atlántico .................................
Banco Industrial de Cataluña .........
Banco Ib é rico .............. ............... ..

ELECTRICAS
Hidro Española ...................................
Sevillana ...............................................
Cantábrico ....................... ............. .. -
Eléctrica Viesgo .................................
Hidro. Cataluña ...................................
tberduero ............................................
E. Reunidas................... ...................
Unión E. Madrileña............................
Fenosa . . .............. .............................
Fecsa 5.000 .............................. ..........
Fecsa 1.000 ..........................................

MINERAS
Ponferrada,.................................: - • •
Ouro Felauera.....................................

SIDEROMETALURG1CAS
Altos Hornos ........................................
Auxiliar F. C .. ............... ....................

ALIMENTACION
Azucarera .......................................... .
E b ro ...................................................
Aguilas ...............................................

QUIMICAS
Petróleos ............................................
Explosivos................ .........................
Energías ............................................

CONSTRUCCION
Dragados............................................
Urbis .................................................
Inmobiliaria Metro ..........................
Vallehermoso ...................................

VARIOS
Telefónica..........................................
Galerías Preciados............................
Cámpsa .......................... ....................
Tabacalera..........................................
Astilleros..................... .................... ■
Metro ............................ ■ • ..............
Unión F é n ix ............................ . .  . .
Ahorrofondo.....................................
Seat......................................................

1.127
668

1.295
875
872

1.091
1.050 
1260

938
1.060
1.050 

664 
990

264
265,50
267
260
196
334
143
249,75
165
238
240

í’r? ■

178-
690
246

490
387
207

1.136

1.298
884
877

1.140
1.055
1.265

938

1.03‘7
670
994

242J5

161,5

180
690
248

457,50
522
425
578
105

; 235  
682

1.718,1G
485

980
3 8 7 A
378
360

463,5 
535 
437 
595 
155 :
234 ‘ i  
700 ' 

1.719,23 
475
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Pedro María Rie, 14 

Zaragd'za
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Bo b a s  Z a r a g o z a

“Aragón/exprés” ,
nunca le
decepcionará



E scrib e :
A N G E L  M A LLO  G A Y A R llE
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Nu e v a m e n t e  con ustedes después de este lapsus veraniego. Al iniciar mis 
vacaciones me despedía, manifestando mi deseo de que al regresar existiera 
alguna novedad de tipo tributario que valiese la pena comentar, pero mi deseo 
no va a poder tomar forma, parece ser que el legislador también ha querido tornarse 

su descanso veraniego, y todo sigue igual, claro está a excepción de los precios de 
los artículos de primera necesidad!, que siguen en su vertiginosa carrera de ascenso, 
con la consiguiente irritación de las amas de casa, que ven nuevamente 
desequilibrado su ya ajustado presupuesto. Pero no debemos de preocuparnos, 
luego cualquier día de estos leeremos en cualquier revista especializada 
declaraciones de "quien corresponda", diciéndonos que el costo de la vida ha 
sufrido un ligero incremento del 4 por ciento y nos lo creeremos, aunque las 
sufridas amas de casa nos juren y nos perjuren, que ha debido haber un error en la 
composición de la información, pues falta un cero.

Sigue la carrera entre la aprobación de nuevos Convenios laborales y la subida 
vertiginosa de los precios.¿Hasta cuándo?

Uno que cree que entendía algo de esa Ciencia que se llama Economía, en sus 
aspectos "macro" y "micro" resulta que ya no cree más que en la teoría, pues la 
práctica que estamos viviendo deja en ridículo a los más cotizados y expertos teóricos 
e investigadores de esta disciplina.

LL PLAN GENERAL DE CONTABILIDAD 
SUS IMPLICACIONES FISCALES

I PARTE

HISTORIA  Y PROLEGOMENOS DEL PLAN

La primera mención que conocemos sobre la necesidad de una planificacióii 
contable data del ano 1.964 ya que en el Texto Refundido de la Ley de Regulación 
de Balances, en su disposición cuarta final indicaba textualmente:

"El Ministro de Hacienda podrá disponer la adopción, con carácter obligatorio, 
de balances-tipo, para quienes se acojan a ios beneficios de la presente ley, según los 
modelos oficiales que se establezcan".

Más tarde por Orden de 24 de febrero, de 1965, se creaba la Comisión Central de 
Planificación Contable;su misión era concreta y específica: "acometer sin mayor, 
demora lá realización de los trabajos precisos para llegar a una planificación 
contable que faciliten además ios datos precisos para íle^ r en su día a la confección 
de la ContabilfUad Nacional".

En realidad inicialmente esta Comisión solamente se dedicó a estudiar y 
confeccionar balances-tifio para cada rama o sector industrial.

Por Orden de 9 de agosto de 1969, se reestructuró la Comisión Central y más 
tarde,por Orden también de 25 de septiembre de 1971, modificó su composición y 
competencia.

El Plan General de Contabilidad, por fin.se aprueba por Decreto 530/1973 de 22 
de febrero del año actual.

SUS CARACTERISTICAS MAS 
SOBRESALIENTES EN EL ASPECTO T RIBUTARIO

No vamos a entrar en el aspecto técnico del Plan, podría tildarse de petulancia, 
además dejaría esta colaboración apta exclusivamente para los técnicos en 
contabilidad.

En principio nos ha parecido un Plan bastante conservador y un tanto 
incompleto.

Efectivamente, aunque la Comisión "recomienda" entre otras cosas que la 
autoridad económica mediante disposiciones de rango adecuado, dicte y fije los

criterios de aplicación obligatoria del Plan, asimismo considera aconsejable que esta 
aplicación se realice de manera escalonada, bien por sectores de actividad .o por 
Empresas en las que concurran características específicas.

Nos preguntamos, ¿no serán las primeras Empresas afectadas por esas 
características específicas, aquellas que por el volumen de operaciones, hayan sido 
excluidas por la Administración de los regímenes de evaluación global, y de 

Convenios de tos Impuestos Indirectos?
V-

En el mismo caso posiblemente se incluirían aquellas que voluntariamente opten 
por los sistemas de estimaciones de bases individuales.

Otra recomendación que nos "escama" un tanto, es la que dice que con las 
debidas cautelas y bajo unos condicionamientos muy concretos se restablezca, 
durante un período de tiempo razonable, la vigencia del artículo 13 de la Ley de' 
Regularización de Balances.

Hablaba anteriormente del conservadurismo del Plan, pero esta recomendación 
ya se sabe del mismo. Entendemos qiie la misma es tanto como querer "nadar y 
guardar la ropa".

Todos estamos convencidos plenamente en la necesidad imperiosa de que salga 
rápidamente a la luz una nueva Ley de Regularización de Balances, pero bien 
meditada, no como la anterior del año 1964, que antes de publicarse por la 
inaplicabilidad de su contenido, ya estaba condenada al fracaso.

Pretender nuevamente resucitar ahora aquel cuerpo legal, a los diez años, y 
después de su tremendo fracaso,consideramos que no es un paso al frente.

iBieh muerta está la Ley de Regularización de Balances del año 1964! Recemos; 
una oración por su eterno descanso y ayudemos a nacer una nueva criatura,sana y 
fuerte, no otro aborto.

No hacemos referencia al artículo 13 de este Texto Legal, pues creemos que no 
se habrán olvidado todavía los comerciantes e industriales que en su día tuvieron 
que acogerse al mismo.

El camino recto es el estudiar una nueva Ley de Regularización de Balances, 
técnicamente correcta, con un gran horizonte de exenciones y amnistías que dejen 
entrever la verdadera finalidad de estas medidas. De esta forma se acogerían y 
actualizarían sus balances, comerciantes y empresarios. Para los que no quieran 
ponerse al día, a pesar de estas facilidades tributarias, establézcase adecuadamente 
el delito fiscal y que caiga sobre ellos sin apelación, con todo su peso.

Después, efectivamente, se vaya poco a poco haciendo aplicar obligatoriamente 
el Plan Contable, de acuerdo con unas normas previamente establecidas.

Todo lo que no se haga así, inevitablemente ha de conducir al más tremendo 
fracaso, pues será un trabajo nulo, como sería el del contratista que pretendiese 
iniciar la construcción de un edificio por el tejado.

No olvidemos que a pesar de que en la introducción del Plan se expresa de 
fw m a explícita que el^Plan no es fiscal, que sus objetivos son predominantemente 
económicos, sería la gran oportunidad que podría tener el Fisco, de una vez, para 
actualizar y regularizar la situación contable de las Empresas contribuyentes, cuyo 
parecido actual con la realidad es mera coincidencia. Sería un buen punto de 
partida para iniciar esa Reforma Tributaria, que tanto deseamos y que nunca llega, 
aboliendo para siempre, con ciertas excepciones de Empresas de mínima magnitud, 
los sistemas actuales de determinación ol^etiva de bases impositivas, que tantas 
veces hemos criticado desde estas líneas.

Los resultados serían positivos y a corto plazo y de todas las formas mucho 
mejores y más ortodoxos que los obtenidos por el actual sistema de dar cada año 
unas cuantos vueltas al torniquete, sistema que es a su vez harto peligroso, porque la 
cuerda al final acabará por romperse.

LA PROXIMA SEMANA SEGUIREMOS CON ESTE TEMA

5.° - 6 °  y C. O. U.
GRUPOS: MAÑANA, TARDE Y NOCHE 

C U R S O  7 3 - 7 4

COLEGIO BURBANO
PASEO RUISEÑORES, 10-12 — TELEFONO 37-21-34 — ZABAGOZA

CENTRO RECONOCIDO PARA IMPARTIR

B A C H ILL E R A T O  SUPERIOR y C . O . U.
informes y matrícula en la secretaría del Centro d e S a l y d e S a T

R E S I D E N C I A  M A S C U L I N A

A CDALOÜIER HORA del DIA FACILITAMOS 
información de las últimas COTIZACIONES de BOLSA

Llame al teléfono 23 88 03
(v a r i a s  e x t e n s i o n e s )

B A N C O  Z A R A G O Z A N O
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C onvìvii con el autom óvil
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1?P  L n u m e r o  de los 
t j  a u t o m ó v i l  i stas ha 

progresado tanto que 
ya casi todos lo somos. Pero 
la postura mental de quien 
conduce suele diferir bastante 
de aquellas personas que por 
c u a l q u i e r  causa nunca 
manejaron un volante ni 
piensan manejarlo.  Estas 
ú l t i m a s  p o d r í a n  ser  
denomin ada s “ peatones 
p u r o s ’ ’ , y a  q u e  el  
automovi l is ta tanlbién es 
peatón en muchas ocasiones 
(a f or t una dame nte ) ,  però 
menos. Tener un coche o 
simplemente conducir por 
oficio representa un paso 
adelante en la comprensión 
del p ró j im o .  Él “peatón 
puro” comprende menos al 
automovilista y al automóvil. 
Quien conduce y al mismo 
tiempo tiene que caminar por 
las calles suele adoptar una 
p o s t u r a  a t n p f i a  d e  
comprensión hacia jas faltas y 
distracciones de los que van a 
pie y también utiiiza (si es 
educado) las normas de

cortesía necesarias del más 
fuerte hacia el más débil, 
c e d i e n d o  d e r e c h o s  y 
poniendo los cinco sentidos

rara respetar los fallos y hasta 
as i m p e r t i n e n c i a s  de

cualquier mujer poco avisada 
o de un vejete iracundo.

Lo ideai sena que todos 
tuviésemos la doble faceta de 
conductores-peatones. Esto, a 
pesar de  ̂ la socialización del 
automóvi l ,  todavía no es 
posible ni lo será nunca, lo 
oue implica que se ten-gan que 
d a r siempre furibundos  
detractores del automóvil, 
hombres y mujeres que no 
llegarán a identificarse con la 
época que vivimos.

LOS DETRACTORES 
INVEROSIMILES

A nadie parece raro que un 
señor de ochenta años ciame 
c o n t r a  la invasión del  
automóvil y Sus' “peligros”. 
Se t ra ta  de una postura 
análoga a la de los campesinos 
que pedían a los poderes 
públ icos la supresión del 
ferrocarril. “ bestia de fuego 
que arrasaba bosques y 
cosechas” . A ciertas señoras 
rancias o mujeres sencillas les 
o c u r r e  lo mismo. Son 
disculpables cuando increpan 
al conductor o condenan la 
circulación de los coches. Lo 
que no se explica tanto es que 
los agentes de la circulación o 
los municipales de cualquier

Premio
“RAMON J. SENDER“

para
trabajos periodísticos
“ARAGON/exprés” siguiendo su línea fundacional de estimular 

y fomentar cuanto pueda contribuir a presentar ante España y,el 
mundo, una auténtica imagen del Aragcm de hoy, convoca el ‘ II 
Premio Ramón Sender” para artículos, crónicas etc. sobre temas 
aragoneses, en cualquiera de- sus vivencias' actuales y futuras, 
quedando excluidas las coplas de iota, los chascarriOos, los cuentos 
y cualquier otro género que tienda a la caricatura o al chiste, con 
arreglo a las siguientes bases:

PRIMERO,— Podrán concurrir libremente todos los escritores 
españoles cualquiera que sea su residencia.

SEGUNDO.— Los trabigos mecanografiados a dos espacios y 
por una sola cara, tendrán una extensión máxima de cuatro foUos y 
mínima de dos^ podrán ir acranpañados de fotografías.

TERCERO.— Los originales firmados con seudónimo deberán 
ser enviados bajo sobre a la Redacción de este diano, Marcial 2, 
Zaragoza, poniendo en el sobre “Para el Premio Sender’’ y con el 
artículo otro sobre cerrado con la indicación del seudónimo en el 
que se consignará el nombre y domicilio del autor.

CUARTO.— “ARAGON/expres” efectuará una selección previa 
entre todos los trabajos recibidos y los seleccionados se publicarán 
en el periódico a partir del mes de septiembre.

QUINTO.- El plazo de admisión comienza el díq 1 de julio y 
terminará el 30 de septiembre

SEXTO.— Entre los artículos publicados será elegido el g^ador 
por un jurado cuyc« nombres se darán a conocer al mismo tiempo 
que el fallo, durante el mes de octubre.

SEPTIMO.— El premio es indivisible y está dotado con 25.000 
p esetas, si se d eclarase d e sie rto , su importe quedaría 
automáticamente acumulado al del año siguiente.

OCTAVO.— El fallo del jurado es inapelable y todos los 
concursantes por el mero hecho de concurrir aceptan estas bases.

NOVENO.— “ARAGON/exprés” se reserva el derecho de 
decidir en las casuísticas incidencias que pudieran prpdiicirse, así 
como de hacer cuantas aclaraciones sean precisas para una mejor 
concepción de los fines del c >uo'"-«o.

¡Si los peatones hubiesen 
conducido alguna vez.

LOS AGENTES DE LA CIRCULACION DEBERIAN TENER COCHE
ciudad miren con malos ojos 
y t r a t e n  con despego,  
duramente, incluso con saña 
en algún caso, a conductores 
y vehículos. Hay quien opina 
que a todo agente de la 
circulación se le debería 
regalar un coche (de no' 
tenerlo), para que adquiriese 
la  f a c e t a  humana que 
comentábamos al principio. 
No es mala idea. Parece 
lógico, a quien se le pide un 
esfuerzo para servir al tráfico 
se le haga partícipe de las 
ventajas que implica poseer 
un automóvil. La experiencia 
les enseñaría mucho más que 
la escuela de formación de 
que puedan habér salido. Pero 
cy los munícipes?

CERRAR EL TRAFICO, 
PROHIBIR

El fenómeno de quienes 
sienten esa especie de manía 
persecutoria que se llega a 
c o n v e r t i r  en obsesión 
anti-automóvil es distinto. La 
mayor parte no conducen, 
gracias a la posibilidad de 
disponer de "chauffer” y 
demás. Todavía pertenecen a 
esa clase de privilegiados que, 
tras la gorra de su conductor 
asalariado y oficial han tenido 
que irse “condenando” poco 
a poco con su abastecedor de 
Ultramarinos, con el vecino de 
la esquina, con el fontanero y 
e l a l b a ñ i l ,  que se ha 
motorizado'para mejor servir 
a su clientela y acarrea los 
útiles de trabajo en la baca de 
un utilitario.

P r o h i b i r  p r o h i b i r ,  
prohibir... sería el ideal de los 
que sueñan con épocas de

mayor apego feudal que la 
nuestra.  Ciudades enteras 
cerradas ai tráfico (con las 
“ debidas’ ’ excepciones),  
carreteras (casi caminos de 
herradura)  con velocidad 
limitada al máximo, medios 
colectivos para la masa...

Por desgracia, todavía 
somos demasiado “mása” . 
Pero no el trabajador, el 
camionero y el oficinista 
solamente .  Todos somos 
masa, incluso el descendiente 
de la fa m i l i a  de rancio 
abolengo y el que “junta” 
muchos mi l lones  en su 
‘ ‘ r e s p e t a b l e ”  c u e n t a  
corriente; incluso el que gana 
sueldos fabulosos por “ h” o 
por “ b” . Tarea de estos 
últimos, sobre todo de los

3u e  a d e m á s  t i e n e n  
eterminadas responsabilida
des de tipo colectivo, sería la 
de hacer más fácil la necesaria 

convivencia de unas personas 
con otras y de todos con el 
automóvil.

C O N VIVIR

A l g u n o s  doctores en 
Medicina suelen recomendar a 
los enfermos crónicos que se 
sienten atribulados por sus 
dolencias que “aprendan a 
convivir con la enfermedad” . 
Esta es la clave y el punto de 
partida de una visión positiva 
del problema. Incluso si la 
proliferación de automóviles 
fuese un mal, como si algunos
creen, deber íamos todos 
aprender a soportarlo con 
optimismo, con inteligencia. 
El optimismo serviría para

vivir más alegre y mejor, la 
i n t e l i g e n c i a  p a r a  ir 
solucionando a corto y a 
largo plazo (sobre todo a 
l a r g o ) ,  los autént icos  
problemas qué plantea el 
tráfico. Hay que aceptar la 
c i v i l i z a c i ó n  a c t u a I j 
afrontando las modificaciones v 
y ‘ ‘ a g r a v a c i o n e s ’ ’ d e l '  
porvenir.^ .v

El número de coches ; 
acimentará sin cesar. Se trata ; 
de un hecho incontrovertible^;; 
p e r o  p o s i t i v o .  M a y o r '  
movil idad,  economía de 
t i em po,  agilización de la 
existencia privada en todos 
los sentidos ¿Qué hacer 
f r e n t e  a tal  real idad? 
Afrontarla. Hacer mayores las 
calles, mejores las carreteras, 
señalizar con sentido común, 
reglam entar sin ' cortapisas 
innecesarias, estudiar a fondo 
los casos planteados, utilizar' 
bien los ingenios mecánK^Mli^ 
nuestro alcance ícasQ..ilA-jff -,
ManwS) tfopasaW nfal otrgiT  
p o d r í a m o s  c i r c u l a r  
cómodamente, sonreír a los. 
c o m p a ñ e r o s  cuancfO' 
cond uc imos ,  u t i l i z a r  la 
cortesía en todo momento, 
auxiliar al prójimo necesitado 
que encontremos al paso (hoy 
n o  se h ace  a u n ,  por 
desgracia), movemos de un 
extremo al otro del mundo a 
nuestra conveniencia, sin
“ terrores” sin “ hachas” en 
forma de excesivos preceptos 
punitivos sobre nuestras nada 
diabólicas cabezas. En una 
palabra: conducir, andar a 
pie, vivir, convivir.

f

EL AUTOAHIGO
UN SISTEMA ECONOMICO 
PARA EL TRANSPORTE URBANO 
EN HORAS PUNTA

En la Jefatura Central de Tráfico y en 
su equivalente de Francia se estudia en estos 
momentos una idea de transporte urbano 
aportada por el industrial madrileño don 
A lb e r to  Bernaldo. En resúmen, el señor 
Bernaldo ha hecho notar que en las grandes 
capitales, a las horas punta, de inicio y fin de la 
jornada laboral, se puede comprobar que el 
ochenta por ciento de los coches de turismo 
transportan una o dos personas solamente. 
Muchos de ellos atraviesan la ciudad de punta 
a punta creando un problema de fluidez del 
tráfico, que a veces hasta se paraliza, sin 
ventajas de tiempo ni de economía para los 
conductores.

El autor de la idease pregunta:. ¿Porqué no 
ponerse de acuerdo con uno, dos o tres vecinos 
que vayan a cubrir el mismo trayecto? Cada 
d ía  se pueden quedar hasta tres coches 
aparcados en la puerta de casa o en el garaje y

valerse de un só lo  ve h íc u lo  para d 
desplazamiento de ida y vuelta.^

Pero el éxito de la idea está en generalizarla. 
Para ello, el señor Bernaldo se ha puesto en 
c o n ta c to  con "AUTOPISTA CLUB". La 
A s o c ia c ió n  N aciona l de Usuarios de 
Automóviles, ya que todos sus socios son 
primietarios de veh ículos.

El parabrisas, del automóvil de cada socio 
deberá llevar una clave de números y colores 
que indiquen el recorrido y el destino. El socio 
que va de peatón enseñaría su carnet y el 
consocio que va en automóvil, le recogería. Para 
compensación del gasto, el dueño del coche 
recibiría de cada pasajero un bono bancariopor 
valor de medio litro  de gasolina.

Así de fácil. Y , por lo visto, la idea va pof 
buen camino. El nombre de "Autoamigo" qije 
se le ha dado a esta especie de auto-stop de 
pago, resulta hasta prometedor de una mes 
agradable convivencia y un mejor conocimiento 
de los vecinos, cada día más encerrados en le 
individualidad del cascarón de su coche.



NO o la limitación de velocidad UN CHOQUE PUEDE SER HORTAE, 
INCLUSO A 15 POR HORA

SI ol cintuión de seguridad

.. '
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Nada nuevo bajo el sol

Los calles poro 
peatones

La  manta de transformar vías de circulación rodada en calles 
p a r a  p  e a t o n e s ” lia pasado las fronteras, gracias al 

mimetismo acentuado de nuestra época. Otra cosa serta si se 
hubieran program ado en una ordenación urbana previsora, com o se 

espera se haga de ahora en adelante.
Los mim etismos (vestido, violencias, espectáculos, costumbres, 

gue generalm ente proliferan más para las cosas malas o 
indiferentes que para las buenas (señalización adecuada, p or  
qem plo) se producen muchas veces en cosai nada nuevas. L os  

Ornares han usado barba, p o r  ejem plo, desde hace i m uchos siglos.. 
Nadte considera nuevo que vuelva tal costumbre. L o  que si 
podemos creer que resulta un descubrim iento es el hecho de cerrar 
calles al tráfico rodado. Se considera que la circulación constituye 
m a playa d el siglo actual, p ero  resulta que, sobre no ser plaga, ya 
que en el año 44 antes de Jesucristo (recuerda en un articulo el 
^an corredor Jacqu es Icks) fu e  dictado un señado-consulto en el 
(¡ue ae decta: De ahora en adelante^ ningún vehículo con ruedas 
era autorizado a penetrar en el recinto de la ciudad entre la salida 

aei sol y a la hora que precede al crepúsculo. Quienes hubiesen  
ciudad durante la noche y no la hubiesen  

vados e inmóviles, hasta la hora 
‘̂ jcuda . ¿Habta problem a circulatorio en Rom a 44 años antes de 

^^g^ramente .si. Habrá que añadir el consabido tópico (no 
P r ello m enos verdadero) **Todo es relativo**,

Ici orden de César hay que conservar la 
«¡g^encia de aquellos ediles. No prohibían , p o r  ejem plo, e l paso  

sino ^q^^^vlentes a nuestras m otos bicicletas, o coches,
art 1 equivalían a nuestros cam iones o camioneta

1973, con millones de coches en circulación, 
eran J “pesados de más de diez toneladas por  nuestras
hum '‘ cmdadei, horrnigoneras enormes, autobuses kilom étricos,

 ̂ cAzmrfoí, cam iones de reparto de tamaño
calli de materiales que machacan literalmente las

w piden la flu idez del tráfico. Por las carreteras, incluso en 
lo t l^nnsitan camiones de tamaños cada vez mayor. A qu í
nn, v.n problem a no resuelto, después de dos mil anos de
ornila orden romana.

MOTOR PRESS

m SOLO EL CINTURON PUEDE SALVARNOS

Ap a r e c e  sobre el tapete nuevamente la cuestión de .si se limita o no la velocidad en 
carretera. No es un tema para decir alegrem ente que si o que no, que unos lo han 
adoptado (Francia) o que otros lo han rechazado (Australia). No es un tema para 
fantasear .sino para razonar lo más fríam ente posible. En un asunto de esta envergadura la 

opinión del periodista no es, ni puede ser, fanática. Que se adopte la decisión que produzca 
menos victimas y cuanto antes. Pero m ucho cuidado con equivocar se,no sea que la decisión sea 
contraproducente. En Francia la fam osa limitación de velocidad cotó  en 1971 nada menos que 
1.125 muertos. Esa es la cifra de victimas que se registró de aumento sobre el año anterior, en 
que la velocidad no estaba limitada. A su vez en 1972 aumentáronlos accidentes en general, 
aunque disminuyeron levemente los mortales. En 1973 está por  verse qué ocurre. No se pueden  
echar las campanas al vuelo ni tam poco repicar a muerto, porqu e faltan aún 4 meses para que 
acabe e l año y otros dos casi para analizar los datos: recogidos. Cuando hayan pasado esos seis 
meses, los franceses tendrán una pista para saber si la limitación fu é  un éxito o un fracaso. Pero 
cuando se aplican simultáneamente medidas tan heterogéneas com o limitar la velocidad y 
obligar a llevar él cinturón de seguridad, si acaso hay menos muertos. iCóm o  se pu ede saber a 
qué d ebe achacarse? Esta es una form a más de mentir. Está com probado que el cinturón salva 
muchas vidas. Pero es una fa lta  de honradez achacarle ese mérito a la limitación rñezclando 
indiscriminadamente causas y e fecto s  en e l mismo .saco. Y hay más. Cuando se limitó la 
velocidad en Francia, p or  prim era vez, se hizo dentro de un conjunto de medidas, tales com o : 
cortar kilóm etros enteros de árboles junto al borde de las rutas, suprimir puntos negros (paso a 
nivel curvas .sin visibilidad travesías, cam bios de rasante etc),redoblar las multas p or  conducir 
bajo la influencia de alcohol...y todo ello reforzando drásticamente la vigilancia. Con unos 3000  
vigilantes más. Ya dijimos que ni siquiera as i tuvo efecto  positivo la medida, p ero los 
organismos galos correspondientes, defensores decididos del “sostenella y no enm endalla”, 
hicieron caso om iso de las criticas y siguieron adelante. Dijeron que se había registrado un 15 
p or  ciento de accidentes “m en os”, cuando la verdad es que habían crecido tras la fam osa  
limitación, un 90 p or  ciento. Luego, ante la tím ida m ejoría de la situación, achacadle a quitar 
árboles pasos a nivel, curvas, etc. etc... S e dijo “este éxito se d ebe a la lim itación”. Desde el 
punto de vista ético tal procedim iento no parece muy correcto, p ero asi es com o ha ocurrido ya 
una vez... y es de suponer vuelva a ocurrir ahora. L os franceses no se han llamado a engaño pues 
com o recogen los últimos sondeos, la decepción  p or  la limitación es general. ¿Vamos a dejarnos 
engañar los españoles?

EL CASO DE ESPAÑA NO ES TRANSPLANTABLE

R ecapitulem os la situación., La limitación afecta ap a is e s  con una densidad autom ovilística 
elevadísima. España no la tiene. De la limitación suelen estar libres las autopistas, que en 
Alemania por ejem plo representan un porcentaje sustancial de tráfico, por  la cual, las carreteras 
corrientes llevan en proporción  p o c o  tráfico. Así, la limitación es liviana. En España, dejar de 
limitar la velocidad en autopistas sería casi una burla, p o r  .su extensión .simbólica.. Dar ese paso 
sería bastante más trascendental que en Francia o Alemania. Casi la cuarta parte de los muertos 
en accidente son peatones, de los cuales en el 85 p or  ciento de los casos, la culpa era de las 
propias víctimas. De p o c o  .sirve que los coches vayan a 120, 110 o “s ó lo ” 100 p or  hora, s ilo s  
peatones siguen irrumpiendo en la calzada y m etiéndose debajo de las ruedas a cinco kilóm etros 
por hora. El problem a no es limitar la velocidad de los peatones a tres o dos kilóm etros por  
hora. El problem a es que tal peatón  iba distraido, tal niño perseguía su pelota, tal anciana 
estaba casi ciega y sorda, tal otro era daltònico y confundía el sem áforo rojo con el verde, etc.

Otro porcentaje sustancial de víctimas .son ciclistas, que dificilm ente hacen medias superiores 
a los 30  kilóm etros p or  hora. Ni.siquiera O caña, en el último Tour de Francia hizo una media 
superior a los 40 p or  hora. No hablem os de los conductores de tractores y carros agrícolas con 
caballerías, cuyo trotecillo más alegre puede calcularse en 20 p or  hora, p ero que van sin luz. 
Finalmente, quedan los autom óviles normales. ¿A qué velocidad se accidentaron?

EL SOPOR 100 DE ACCIDENTES, A MENOS DE 50 KM/HORA

Una revista alemana inform aba no hace mucho de las estadísticas que se llevan en aquel país: 
Más del 80  p or  100 de los accidentes se producen a m enos de 50 km/h. Casi la tercera parte  
ocurrían a m enos de 30 p or  hora. Por otro ladó:, se sabe que el im pacto de un cráneo contra el 
parabrisas de un coche a sólo 16 km/h.  pu ede ser mortal, ¿Se trata de que el cráneo se llegue al 
cristal (cinturón de seguridad), o bien de que la velocidad se lirnite a 15 km/h? Pero es que 
aunque as í fu ese, en un choqu e de frente, quince más quince, son 30, ya p odría  ser m ortal

Debe haber algo rnágico en el número 100, com o ocurría con el año l.OOO, cuando la gente 
creyó que al acabarse los números”, .se acababa el mundo. L os 100 no son ninguna barrera de 
seguridad. Se pu ede ir seguro a 150 y hasta a 250, pero  p ocos  serán los que deseen ir a sólo 50  
por hora... en un coche  .sin frenos. ¿Estamos ante unos nuevos terrores del año l.OÓO?

“LIM ITAR” SOLUCION BARATA DE LA ADMINISTRACION GALA

Más de un comentarista francés ha apuntado la explicación a esta desesperada manía de la 
Administración gala p or  la limitación. Para reducir los accidentes hay que ampliar y mejorar las 
carreteras, reinvirtiendo en ellas lo que de ellas se saca en form a de mil impuestos. Es una 
solución cara. M ejor se limita la velocidad para que la actual infraestructura, envejecida para las 
prestaciones d e los coches modernos, siga valiendo otro siglo. Lim itar la velocidad es gratuito. Y 
aún se gana dinero p o r  las multas a los infractores. Resultado, se escoge la “solución” fácil. Pero 
una cosa es la com odidad y otra la sensatez. Viajes artificialmente prolongados, durarán más 
horas. Harán que se llegue cansado de noche, o a media luz, cuando .se p od ía  llegar descansdo y 
a p len o día. Se causarán accidentes que norm alm ente no llegarían a producirse. La m onotonía  
de las largas caravanas que se formarán, la enfermiza preocupación p or  vigilar el tablero de  
instrumentos cuando lo que hay que vigilar es la carretera, producirán más accidentes... que la
cortada general de arboles y el cinturón de seguridad .se encargarán de disimular.

lop e máximo a la velocidad en España son ganas de perder el tiempo 
tQ ue mas limiUcion quieren Vds, que una cadena montañosa detrás de o Z t u Z  cV va y^un

dispone el C ó Z ^ d e  l
Circulación. En España se circula despacio. Peligrosamente porqu e rnuchos no respetan la

‘‘demás, despacio. Y obligar a lp r o p i e L io  dZun M erced T a  T a  la
c i!Z lZ 1 a Z r Z id r '" ‘''^'“Z M ' ' ° ' ' r  í“” abZ rd o  com o obligar al del 600 a
Z  Z d  Cada coche y cada conductor tiene su t e c L ;  es cuestión
Q u Z e fZ o L Z ^ ° Z h °   ̂ “ “^ólo” 100 por hora com o máximo ya creem osque el problem a se ha re.suelto y aflojam os nuestro nivel de precaución flaco favor nos hará la 
hmitacion Ni la velocidad ni la prudencia deben  tener límites. S í  debiera t e n ^  
regustón del terror p or  e l terror. L os accidentes d e tráfico no crecen ni la cuartZ Z rte de lT Z ue 
crece el parque automovilístico. Dicho de otro m odo, se reducen procentualmerUe Pero esta es 

Z Z Z T a l c o c Í  ‘Snorar porqu e hay dem asiado experto de pacotilla

ex tZ Z Z Z riZ T elZ Z aZ n  Poner señales claras, eliminar los puntos negros, ser más
v d u n c ia  del fréfírn n Z  ‘‘‘^dicos para obtención de perm isos de conducir y extremar la 

I Z  ‘n od o  que espositivo exigir toma de tierra a todos los enchufes
para paliar tantos accidentes m ortales p or  electrocución que ocurren sin salir a la calle. .
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Por Enrique VALES

O NOS 10.000 peregrinos, que bien podrían ser 
8.000, ya que las apreciaciones cuantitativas 
varían al respecto, habrían visto a la Viigen 

Inmaculada en un lugar llamado Nitape, distante 
pocos kilómetros de la localidad de Olmos, en el 
Departamento de Lambayeque, Perú. Ello ha causado 
una profunda conmoción en ese departamento, y ya 
se dice de milagrosas curaciones ocurridas tras la 
aparición de la Madre de Dios, el pasado 18 de julio.

Pero todo ello tiene una historia... según su propia 
versión, Teodora González, una niña de trece años, 
vió a la Virgen por primera vez el 31 de mayo de este 
año. En esa ocasión, la aparición indicó a la niña que 
el 18 de julio se volvería a presentar, añadiendo que 
realizaría diversas curaciones milagrosas, según indicó 
la niña. Por ello, ese 18 de julio, diversos tullidos, 
ciegos y atacados de cáncer estaban presentes.

La Virgen se apareció sobre un algarrobo, lo mismo 
que el 31 de mayo, por lo que se la llama ahora, 

Sí" comúnmente, “Virgen del Algarrobo”.

EL 18 DE JULIO, EN NITAPE

Tras celebrar una Misa, que también había 
solicitado la aparición, a decir de Teodora, los 
peregrinos esperaron. Fue pasando el medio día 
cuando se produjo un fenómeno tras el cual muchos 
afirmaron haber visto a la Virgen, y otros haber 
presenciado extraños hedios. S^ ú n  las descripciones 
de lo ocurrido, la supuesta aparición de la Inmaculada 
fue así:

A las 12,30 del día, el sol comenzó a presenciar un 
extraño aspecto. Parecía que' se acercaba a la tierra, 
pero sin aumentar su calidez. Uim nube diferente a las 
que se ven en el lugar se acercó también a la tierra. 
Tenía unos 10 metros de ancho. -

La nube se aproximó a la niña Teodora, que cayo 
al suelo desmayada (posteriormente dijo que había 
soitido como un suave impacto, al que no pudo 
resistir). La nube se posó luego en el algarrobo donde 
se apareció  por primera vez la virgm y allí 
permaneció inmóvil unos minutos. Tras ello empezó a 
elevarse y entMices el sol y el ambiente en general 
tomaron a su estado habitual.

En esos momentos los peregrinos habían caído al 
suelo de rodillas y entonaron cánticos religiosos. 
Entre los que presenció la aparición estaba un 
sacerdote; Oscar Moreno Gutiérrez, de la Parroquia 
de Santa Catalina de Lima.

TESTIMONIOS DEL HECHO

El sacerdote aludido indicó que habíü visto a la 
Virgen sobre el Algarrobo, y describió su ropaje como 
un manto celeste lleno, de ihiminosidad y destellos 
radiantes, y cuando luego de varios minutos se elevó 
al cielo, esa vestimenta tomó color anaranjado. Según
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LOS DEVOTOS QUE VAN A ORAR Y PEDIR ANTE EL; ALGARROBO, 
CUELGAN DEL ARBOL S JLLEIES .. DE 5 A M IL lS O L K

7,58 - MATINAL, CADENA SER. Intormadón general.
10.00. - A PLENO SOL. Para la playa, y la montaña. Por Paco 

Ortiz y J . Juan Chicón.
12.00. - MEDIODIA, CADENA SER. Musical, informativo y 

concursos.
13.30, - ESTUDIO 7. Información y entrevistas en directo. 

Enrique Calvo y Muipo de Radio Zaragoza.
15.30. - ALDABA. Revista regional. Crónicas de corresponsales. 

Lisardo de Felipe.
* 21,00;- Panorama teatral, por Gustavo Adolfo

23.00. - LAS SEMANAS DE LA SER; “Los felices sesenta” .

en F M > 9 5 '4  m g c .

20,30. MELODIAS DEL CINE. Por M. Serrano. 
22l30.- NOVEDADES MUSICALES. Por Tere Herrero.

declaraciones al respecto, se oyó musitar al sacerdote: 
“Perdóname, Viigen, por mi incredulidad y falta de 
fé”.

Otros testigos que afirmaron haber visto a la 
Inmaculada, fueron el Director del Centro Educativo 
“Ramón Castilla”, profesor Pedro Arteaga Cabrera y 
el Presidente de la Comunidad de Santo Domingo de 
Olmos, Darío Cerrato Mío. Este añadió que se había 
sentido en éxtasis al contemplar la supuesta aparición. 
D iversas re lig iosas se encontraban igualmente 
presentes entre los peregrinos.

La niña Teodora González, tras del hecho, que fue 
reputado como un milagro, manifestó que la Virgen 
había comunicado que podría efectuar milagros e 
hizo una im posici^ de manos sobre una criatura 
lisiada, a peticim  de la madre de ésta.

En esos momentos de tremenda conmoción 
originados por la aparición no se puede averiguar si se 
había llevado a efecto alguna curación sobrenatural.

HECHOS POSTERIORES

El algarrobo en donde se posó la Virgen 
aparentemente, lleva camino de transformarse en un 
lugar de gran peregrinaje, y ya se habla de la 
construcción allí de una Capilla o de una gruta, 
pensándose ¡tal vez en otro Lourdes o Fátima. El caso 
es que la gente, los devotos, cuelgan del árbol billetes 
de 5 a 1.000 soles como ofrenda.

La niña Teodora González ha revelado además que 
la Virgen se le ha aparecido hasta en 14 ocasiones, 
siendo la última el 11 de julio. Se dice que la niña está 
haciendo curaciones milagrosas y ha hecho recuperar 
la visión al ciego Isaac Fiestas.

Teodora ha sido examinada por el médico Rafael

Escajadillo, quien ha manifestado que es una criatura 
normal, y que la ciencia no puede explicar hecho! 
como el que presuntamente ha protagonizado. Por su 
parte de la Iglesia guarda silencio.como ya es costumbre 
en tales casos. Teodora es la quinta de ocho 
hermanas, y natural de Sullana, y su padre Manuel̂  
González trahaqa como mayordomo en la Haciendâ  
Santa Clara de Olmos. La niña Teodora cursa quinto 
año de primaria. Dice que al ver a la Virgen en otra* 
ocasiones acompañada de sus hermanas, éstas no han 
advertido la presencia de la visión. En cierta ocasión 
preguntó a la aparición que quién era y por qué se 
encontraba sobre el algarrobo. Según Teodora la 
respuesta fue por parte de" la Virgm, que estaba 
"navegando” y que era la Inmaculada.

Ahora la gente acude a orar y pedir al Algarrobo y 
la familia propietaria del terreno donde se halla el 
árbol, ha drmado aquél para que en él se cMistruya 
una capilla. Se han reunido ya como 200.000 soles en 
l i mosnas  ( unos  4 .6 0 0  dólares). Olmos se hi 
transformado de un pueblo tranquilo, en una vilh 
muy ajetreada a la que visitan numerosas personal 
que provienen de todo el Perú, para dirigirse a oi  ̂
ante el “algarrobo de la Virgen” , cubierto ahora o* 
billetes, de fotos de seres queridos para los que *  
pide algún bien. Se habla de otros milagros, de qn* 
otros niños han visto a la Madre de Dios. !

De todo esto, que puede aceptarse o rechazarsci 
según cada manera de pensar, cabe, creo yo, destacé 
algo: que siempre tengan lugar las apariciones 
ni ños .  (Igual que en Lourdes o Fátima) -Ello 
indudablemente tiene un significado que se escapOi 
pero efectivamente obedece a algo que bien puede stt 
que sus almas, no estén contaminadas con la ola a*, 
incredulidad que recorre el mundo.





Programa de Festejos

DIA4SEPBR E MARTES 
ABONABLE Y RECUPERABLE

A las doce de la mañana, 
se anunciará a la ciudad, con 
volteo de campanas, disparo 
de cohetes, sirenas morteros, 
etc.  el comienzo de sus 
tradicionales fiestas; izándose 
seguidamente, en la Casa 
Consistor ial  las Banderas 
nacional y del Movimiento.

Seguidamente la Cabalgata 
del Pregón, con sus Heraldos, 
Bandas de Música, Cornetas y 
T a m b o r e s ,  Gigantes y 
Cabezudos, Peñas, Carrozas y 
parejas a la  ̂Grupa en traje 
regional, asi como Grupos 
Folf ióricos,  recorrerán las 
calles de la ciudad por las 
cuales se dará lectura al 
tradiconal Pregón de Fiestas. 
Actuará en este Pregón, entre 
o t r o s ,  el  B a t a l l ó n  de 
M a j o r e t t e s  de Avignón  
— Franc ia— la Banda de 
M ú s i c a  P o l i t o  y sus^ 
Anastasios, de San Sebastián, 
la Tuna de las Escuelas Pías,

A las cinco de la tarde en 
la plaza de toros, interesante 
espectáculo folklórico, a 
c a r g o  de la F a n f a r e  
donost iarra Polito y sus 
Anastasios, y las '̂’ajorettes 
de Avignón, capitaneadas por 
Mis Francia 1971 y Mis 
Languedoc 1972.

A las cinco Gran Partido 
de Fútbol entre los equipos 
Gimnasia y Esgrima de 
Buenos Aires de la primera 
división argentina y la Unión 
Deportiva Barbastro de 
división.  D isputarán un 
valioso trofeo.

A las 7,45 y í  1 noche, en 
el Teatro Principal actuación 
de la Compañía de Comedias 
de Ana María Vidal y Angel 
Picazo con la obra de José 
María Pemán, "Tres testigos".

A las veinte horas. Batalla 
de Flores en el Paseo del 
G e n e r a l í s i m o  F r a n c o ,  
denominada Coso Blanco, en 
la que tomarán parte las 
Carrozas del Pregón, Reinas

de las Fiestas y sus damas de 
honor ,  representaciones,  
sociedades recreativas y 
público en general.

A las once de la noche, 
. Gran \,Verbena, para el púMico 

en general, en el barrio de la 
Cooperat iva,  actuando la 
Gran Orquesta de Polito y sus 
Anastasios.

E s t e  d í a  p o r  l a 
intervención municipal de 
Fondos,  se distribuirá a 
domicilio a los incritos en el 
Padrón,de beneficencia, un 
d o n a t i v o  p o r  fa m i l i a ,  
haciéndose también a las 
Conferencias de S. Vicente de 
Paúl.
D IA  5, MIERCOLES

A las doce de la mañana, 
salida de la Comparsa de 
G i g a n t e s  y Cabezudos  
acompañados por la citada 
Banda donostiarra y la de 
Cornetas y tambores del 
Regimiento Infantería núm. 
43.

A las cinco de la tarde, en 
la Avenida de Monseñor 
Escrivá, Carrera de Karts, 
organizada por Automóvil 
Club de Sabiñánigo.

A las 7,45 y 11 noche, en 
el Teatro Principal Corral de 
Comedias,  presenta "Los 
buenos días perdidos" de 
A n t o n i o  Gala —Premio 
nacional de Teatro y de la 
Crítica a la mejor comedia del 
año— Con Mari Carrillo, Tina 
Sáinz,  Manuel Galiana y 
Manuel  Gallardo, bajo la 
dirección de José Luis 
Alonso.

A las once de la noche, 
pasacalles^ por la ciudad, a 
cargó d i Ta Banda de Música 
de San Sebast ián Los 
Pomposhos.

D IA  6, JUEVES ABONABLE 
Y RECUPERABLE

A las doce, salida de la 
comparsa de Gigantes y 
Cabezudos acompañados por 
la Banda de Cornetas y 
Tambores del Regimiento y

Murillo 
CIUTAD

Constructor de obras

VENTA DE PISOS SUBVENCIONADOS
EN CARRETERA DE GRAUS MAS 

60 VIVIENDAS EN AVDA, TAURINA

RAZON
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BARBASTRO

p o r la de música Los 
Pomposhos.

A las cinco de la tarde, 
Gran Gala Infantil, en la Plaza 
de Toros, patrocinada por 
Cervezas San Miguel, de 
Lérida.

A las 7,45 y 11 noche, en 
el Teatro Principal, actuación 
del ballet... "Perú Negro", 
integrado en Festivales de 
España.

A las ocho, recorrido 
musical por las calles de la 
c i u d a d ,  de la B a n d a  
donostiarra Los Pomposhos.

D IA  7, VIERNES

A las doce salida de la 
comparsa de Gigantes y 
Cabezudos acompañados por 
las mismas Bandas del día 
anterior.

A las siete de la tarde, en 
la Plaza dé Guisar, sesión de 
Teatro Guiñol, a cargo de 
Maese Villarejo, de Madrid.

A  las ocho, en la plaza de 
toros, Gran Fiesta de Jota 
Aragonesa, gratuito, a cargo 
d e l G r u p o  profesional  
z a r a g o z a n o  " N o b l e z a  
Baturra".

A las 11 de la noche, 
ronda a las autoridades, ai 
estilo del país, a cargo de la 
citada Agrupación folklórica 
zaragozana.

A las 12 de la noche, en la 
terraza de verano de la 
Sociedad Mercantil, elección 
de Mis Turismo, patrocinada 
por el Centro de Iniciativa de 
Barbastro y dicha Sociedad 
Mercantil. .

Linares (Jaén) ,  para lo, 
d i e s t r o s  R u i z  Miguel 
A n t o n i o - J o s é  Galán y 
Manzanares.

A las 8,30 concierto de 
música selecta, en la plaza de 
Aragón, a cargo de la Banda 
M i l i t a r  Divisionaria de 
Navarra.

A las nueve de la noche, en 
la avenida de Mons. Escrivé, 
se quemará una vistosa 
c o l e c c i ó n  de Fuegos 
A r t i f i c i a l e s  de la casa 
P i r o t e c n i a  I g u a l ,  de 
Barcelona.

I

D IA  9, DOMINGO

A las nueve de la mañana, 
grandes Tiradas de Plato, en 
el C a m p o  de t i ro del 
complejo polideportivo, con 
i m p o r t a n t e s  premios y 
Trofeos que se anunciarán 
oportunamente en programas 
especiales.

A las doce, en el teatro 
P r i n c i p a l  C o n c i e r t o  
Extraordinario de la Coral 
Oscense, patrocinado por la 
Caja de Ahorros y Monte de 
Piedad de Zaragoza, Aragón y 
Rio ja.

A las doce última salida de 
la comparsa de Gigantes y 
Cabezudos acompañados por̂  
las Bandas Militares.

A las cinco de la tarde, en 
la plaza de toros, actuación 
d e l  e s p e c t á c u l o  
comico-taurino-mucial "Galas 
de Arte".

A las veinticuatro horas se j 
quemará en el Paseo del 
Generalísimo la Traca Final, 
con lo cual se dargj^.pqr 
te  rmLnados_.Jos . ;fásíe‘\^^

Piedad de Zaragoza, Aragón y 
Rioja, se dará una comida 
extraordinaria en los Centros 
benéficos.

DI A 8 , SABADO ABONABLE  
Y RECUPERABLE

A las ocho de la mañana, 
diana floreada a cargo de la 
B a n d a  de C o r n e t a s  y 
tambores del Regimiento de 
Infantería Barbastro núm. 43.

A las 10, Misa Solemne 
con sermón en la Santa Iglesia 
Catedral a la que asistirán las 
a u t o r i d a d e s  locales, el 
Ex cm o.  Ayuntamiento en 
Corporación, y representa
c i o n e s  de la c i u d a d  
hermanada de Sain-Gaudens 
—Francia y de la localidad 
invitada El Grado; haciéndose 
ofrenda de flores y frutos a la 
Sant ís ima Virgen por las 
Reinas de las Fiestas y damas 
de h o n o r  de las tres 
localidades.

A las 11,30 de la mañana, 
salida de la Comparsa de 
g i g a n t e s  y c a b e z u d o s  
acompañados por la Banda de 
M ú s i c a  Div is ionaria de 
Navarra y la de Cornetas y 
tambores del Regimiento de 
Barbastro.

A las doce en el Teatro 
Principal, fiesta de exaltación 
de la Jota Aragonesa, a cargo 
d e l  e x p r e s a d o  g r u p o  
zaragozano Nobleza Baturra. 
En el intermedio se entregará 
por el limo. Sr. Alcalde un 
pergamino al designado 
"Barbastrense del año".

A las cinco de la tarde gran 
corrida de toros en la que se 
l idiarán seis reses de la 
g a n a d e r í a  de Hi jos  de 
Bernard ino Gime'nez, de

NOTAS

1 - Este año con motivo 
del Día de la Comarca" es 
invitada la localidad de El 
G r a d o "  por  tanto, serán 
huéspedes de honor sus 
autoridades,  reina de las 
fiestas y acompañantes.

2 . - Se ruega al comercio e 
industria en general, ilumine 
sus escaparates con el mayor 
gusto y esmero y los tenga 
abiertos por lo menos hasta 
las doce de la noche.

3 .  - En la Sociedad 
Mercantil y Artesana, Peña 
Terranea, Peña Taurina y Sala 
de F i e s t a s  Argensola,  
a c t u a r á n  renombrados  
conjuntos musicales.

4 .  - El com ercio y la 
industria durante el período 
festivo, seguirá el horario de 
apertura y cierre de años 
anteriores.

5. - El día 4 a las diez de la 
noche se darán a conocer los 
fallos de los Concursos de 
Escaparates,  Carrozas, V 
Parejas ia la Grupa,, por los 
jurados correspondientes.

6 .  - Los escaparates, en 
principio, se consideran todos 
inscritos, lo mismo que las 
parejas a la Grupa que tomen 
parte en la Cabalgata del 
Pregón,  sin necesidad de 
inscripción previa en ambos 
casos.

7. - La Comisión de Fiestas 
y el Excmo. Ayuntamiento se 
reservan el derecho de altetaf 
o modificar el programa sin
p r e v i o  a v i s o ,  si las
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circunstancias así lo exigen se) 
que les sea exigible, por 
tanto, responsabilidad alguna.

M A R TE S , 4 DE SEPTIEMBRE C
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1) ¿Qué realizaciones importantes 
pueden incluirse en este capítulo 
en lo que de año y desde nuestra 
última conversación sobre el 
tema, alié por el mes de agosto del 
año pasado? ¿Presupuesto de las 
mismas?

J ,-  P o r un la d o , han 
continuado a buen ritm o las 
obras estatales en ejecución, 
como son la urbanización del 
Polígono Industrial, que se 
encuentra en su última fase, y  
el edificio del Instituto de 
Bachillerato Superior M ixto  
Unificado y  Polivalente.

Por o tro  lado, a nivel 
municipal, se han proseguido 
las obras iniciadas en el 
verano del pasado año, 
habiéndose fin a lizad o  la 
construcción del Puente sobre 
el río Vero en "La Penilla" y  
la urbanización de la Avenida 
de Navarra, calles Virgen del 
Pueyo, Loreto, San Miguel, 
Grupos Escolares, Boltaña y  
Plaza de la Estación de 
Autobuses, obras de un 
presupuesto superior a los 
nueve millones de pesetas. Se 
ha in ic ia d o  ,i^alm ente la 
urbanización de la calle de 
Torreciudad, cuya^ obras se 
encuentran muy avánzadas y  
fina lizarán  próximamente, 
con un presupuesto total 
superior a los dos millones de 
pesetas.

2) ¿Qué proyectos son los que 
llevan vía de urgencia en nuestro 
Ayuntamiento?

2. - En e l mes de septiembre se 
anunciará la contratación de 
var i as o b r a s ,  para su 
iniciación inmediata; se trata 
de la urbanización de ¡a Plaza 
del General Mola (La Tallada) 
y de las calles de Alquézar, 
Huesca y  Formigal, de la 
apertura y  urbanización de 
ios accesos al Puente de La 
Penilla y  de la urbanización 
de la primera fase del Sector 
“La Paz" con una inversión 
total  superior a los doce 
millones de pesetas. También 
se iniciarán en breve plazo 
obras de acondicionamiento, 
reforma y  embellecimiento de 
la zona circundante a la 
Catedral.

3) Actualmente hay planteados 
varios problem as en nuestra 
ciudad, de entre los que se 
muestra con caracteres de agudeza 
dos: la residencia-internado de la 
Escuela-Hogar y el médico. ¿Cuál 
es la postura del Ayuntamiento 
ante ellos y sobre todo en qué 
soluciones ha pensado dentro de 
sus posibilidades?

3. - Por lo que se refiere a la 
Residencia Internado hay que 
haca- notar en primer lugar 
q u e  es a s u n t o  de la 
competencia del Ministerio de 
Educación y  Ciencia en el que 
el Ayuntamiento, una vez que 
e p o r t ó  l o s  t e r r e n o s  
necesarios, sólo puede, como 
viene haciendo, exponer y  
reiterar el problema a las 
autoridades competentes en 
el mismo. En todo caso; 
•engo noticias oficiosas de

pora nn ALCALDE
que se halla aprobada, la 
realización de las últimas 
obras pendientes.

Por lo  que se refiere al 
problema médico, como Vd. 
sabe, hace unos días se 
mantuvo una reunión en el 
A y u n t a m i e n t o  con los  
profesionales de la medicina 
en nuestra ciudad para tratar 
d e l m i s m o .  E n  es t os  
momentos, se están haciendo 
gestiones para lograr una 
solución provisional que sea 
suficiente para responder en 
los casos de urgencias y  
accidentes. Por su lado el 
Ayuntamiento hace más de 
d o s  a ñ o s  q u e  v i e n e  
trabajando a todos los niveles 
por la obtención de un centro 
s a n i t a r i o  que ‘ resuelva  
sa tis fa c to ria m e n te  e l 

p r o b l e m a  y  c o n t i n ú a  
haciéndolo.

4) La carretera de circunvalación 
es tema que, por problema, no 
escapa tampoco a la actualidad 
ciudadana, en este caso agravada 
por venir de atrás;¿qué hay en 
torno a este -problema? ¿Lleva 
vías de solucionarse en breve b 
por el contrario habrá que seguir 
esperando mucho tiempo?

4. - Según manifestaciones del 
Sr. D i r e c t o r  General de 
Carreteras, la variante de la 
carretera N-240 está siendo 
obje to  del correspondiente 
anteproyecto, en el que es 
tenida en cuenta la opinión 
del Ayuntamiento sobre la 
misma.

5) E l P o lígono  In d u s tr ia l 
c o n s t i t u y e  siem pre tema 
Háblenos de él en estos momentos 
actuales. ¿Cuál es su situación? 
¿Qué pos ib ilidades  positivas 
existen de cara a un futuro 
próximo?

5 . - El Polígono ‘Valle del 
Cinca’ quedará urbanizado 
completamente en octubre 
próx im o . En el momento 
actual, aparte de las industrias 
calificadas en los concursos 
celebrados, hay varias más, 
algunas de ellas locales, que 
han solicitado la adjudicación 
de terrenos. Creemos que, 
dadas sus condiciones, una

vez terminadas las obras y  
efectuada una campaña de 
promoción  „ el porvenir del 
Pol í gono es francamente 
optimista.

6) El puente denominado de “ La 
Penilla" se ha finalizado en su 
c o n s t ru c c ió n .  Tam bién la 
Com pañía propietaria de los 
terrenos que le circundan por la 
nacional Tarragona-San Sebastián 
h a n  s i d o  c e d i d o s  ai  
Ayuntamiento, gracias también a 
sus eficaces gestiones ¿Qué ocurre 
ahora, para que el puente no

funcione habida cuenta de la falta 
que está haciendo?

6. • La construcción del citado 
puente no es sino la primera 
fase de la obra total a realizar 
en el sector y  no  parece tenga 
interés acel&rar su utilización 
c o m o  e l e m e n t o  
independiente sin urbanizar 
adecuadamente los accesos al 
mismo. Lo que sucede es que 
las limitadas posibilidades de 
f i n a n c i a c i ó n  d e l  
Ayuntam iento han exigido 
realizar la obra total en dos

etapas. Como antes le decia, 
en el mes de septiembre será 
convocada lo bastante para la

adjudicación de la apertura y  
urbanización de una vía de 

'5 3 0  metros de longitud y  16 
metros de anchura que dejará 
definitivamente resuelto el 
problema de aquella zona, y  
creo que interesa esperar un 
poco la solución definitiva 
antes de acudir a soluciones 
m a s  r á p i d a s  p e r o  
p rov is iona les  e insatisfac
torias.

BANCO DE BILBAO
Ba n k Am er ic a rd

BANCO DE BILBAO
desde1857

SUCURSAL EN BARBASTRO: 
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ANTE LA NUEVA TEMPORADA EN TERCERA

En APOTO del ESFUERZO

CREO que, en vista de los múltiples y 
serios esfuerzos realizados por la Junta 
Directiva de la U.D. Barbastro en lo que 
lleva de tiempo al frente del eiquipo , se hace 

justo recabar el apoyo común de todos y cada 
uno de los que en la ciudad formamos la amplia 
familia del fútbol. Para nadie constituye secreto 
alguno el saber que, en lo que va de tres meses, 
los desembolsos económicos llevados a cabo por 
los  re c t o r e s  " r o j i b la n c o s "  han sido 
considerables, en vistas a formar un equipo que 
pueda ofrecer las garantías suficientes en la 
tercera división nacional. Equipo que, por 
ahora, sigue constituyendo incógnita, puesto 
que en los múltiples encuentros pre-temporada 
no llegó a formarse como tal, habida cuenta de 
las consabidas y necesarias pruebas,  
especialmente, de cara a una vanguardia que no 
acaba de cuajar en rendimiento y efectividad.

En sus gestiones, todas llevadas a cabo con la 
mejor de las voluntades, podrán haber acertado 
o no, pero lo que indudablemente es cierto es 
que las han hecho a base de entero sacrificio no 
ya de tipo económico, que nos consta es 
elevado, sino también humano, entregando 
horas y horas a un trabajo que no siempre suele

redundar en los beneficios deseados y que en 
justa correspondencia debieran ser. De ahí que, 
se hace justo igualmente nuestro apoyo moral y 
económico en todo momento. Este último me 
consta que ha sido un hecho, puesto que 
números cantan y en estos momentos el club 
arroja un total de 550 socios, cifra nunca 
lograda en nuestra ciudad, según parece. 
Abandonar a las primeras de cambio, como han 
hecho algunos unicamente a raíz de los pobres 
r e s u l t a d o s  en a l g u n o s  e n c u e n t r o s  
pre-temporada, no parece justo. Queríamos un 
equipo en la categoría nacional y ya lo tenemos. 
Sería ridículo también abandonarnos a nuestro 
propio deseo, por el que se luchó mucho y bien 
durante las tres úl t imas temporadas y 
especialmente la tercera.

Demos tiempo ai tiempo en estos comienzos 
de tem porada y aunemos esfuerzos para 
intentar que todo salga ío mejor posible. de  ̂
acuerdo a los deseos que á" toVíos óás 
en este momento. Lo contrario es tener una 
dudosa afición que sí conducirá nuevamente a 
los derroteros de la preferente. Y  ya tuvimos 
tres años de "penitencia regional" ¿No les 
parece?

EUai

D
I José Ollé Carreras, el Dr. □ . Dllé para todos 
I nosotros, ha sido elegido por unanimidad como 
•  el "barbastrense ejemplar" del año 1973. 
Sabemos que su cargo de concejal le invalidaba para 

optar a este cargo honorario, pero a propuesta del 
alcalde de la ciudad se hizo una excepción habida 
cuenta de su próximo cese por traslado profesional a 
una cap ita l castellana, en virtud de recientes 
oposiciones.

El Dr. Ollé vino a nuestra ciudad el 11 de enero de 
1961 y desde entonces, al margen de su profesión, ha 
desarrollado múltiples actividades que abarcan desde 
las enroladas en su puesto de concejál de cultura 
(Semana Cultúramete) y de parques y jardines (fuente 
luminosa y plaza de Aragón) hasta las de tipo 
deportivo (dos años como Presidente de la U.D. 
Barbastro y varios más como miembro de juntas 
directivas). Barbastro queda agradecido a la entusiasta
lahnr nrefitaria

nto de "Ciudadano ejemplar no nace"  'el nombramíéñíb
sino intentar reflejarlo de forma sólo honorífica.

JOYERIA . RELOJERIA . GAFAS SOL 

Taller especializado de reparaciones 
QtpU Ricardosi 23  Tal. 31 1576  BARBASTRO

C ^ l e t n e n t e

B c a i “ - l * e s * c * « J i r » c a r i ‘t e

HABITACIONES CON BAÑO

Calvo Sotelo, núm. 5 
Teléfonos: 31 01 86 y 31 10 46

BARBASTRO (Huesca)

CARROCERiÍF e n é ;
lAS ballestas

T A L L E R E S : Saint Gaudens, 8 - Tel. 310193  
D O M IC IL IO : San Hipólito, 16 - Tel. 310510 BARBASTRO

Los SETENTA ANOS
de un SEMANARIO

ENTREVISTA CON SU DIRECTOR, 
D. BENJAMIN PLAZA BARDATI

El Cruzado A rapés
SEnnriA R io c a t ó l ic o

rRAHQDIO OONOERTADO

D E renS O R  d é l o s  IMTERESES nO R /lLE S  Y « n T E Itin L C S  DEL ALTO ARAGOn

ARO XXIII
Pracloa de Suicripción trlneetre...........I'» peMiaa.
PAoib ADELANTADO

Birbistro 2 0« mayo N 1125
St piMica iaa sáMat. cat Ikaacía j  m an KlaUZla

Toda ta cnrTMpnadaafII daba arV  
glna aJ Adwialetradef.

Aaaadoe y  eaanaieaetaaaa a yraclae 
datartfa. NoeadavaalvaaloeofUtaataa.

Núm. U45

L  Cruzado A ragonés”, semanario de la ciudad de Barbastro, celebra este año, y coincidiendo coî  
_  . «-I. T . ' • ____ I. _____  JL__ 1_a... VI a» nft/i ô grrP. xersus Ferias y Fiestas, e l  setenta aniversario de su fundación. E l hecho es im portante y merece set . . . • ■ . --------- —  ..— 1_ — «,  fiaoet------  destacado. No es corriente que 'un semanario de estas características pueda contar en su

setenta años de existencia. Por eso hem os creido oportuno entrevistar a su director.don Benjam ín Put 
Bardaji, para que nos inform e de ciertos porm enores en tom o  a esta conm em oración.

-¿ Q u é  supone para Vd. esta fech a  en la que se conm em ora el setenta aniversario del semanario
dirige?  ̂ . . . .  7 ■ j  j  t (1«

-S u p on e para mt una gran satisfacción. Esta veterania del p eriód ico privilegia a la ciudad y es
hecho im portante que apreciam os en su magnitud.

—Haga Sr. Director, una pequeña historia de “El Cruzado A ragonés”, . . .  ,
-S u  prim er número aparece e l 6 de junio del año 1903 y no se interrumpe su publicación  hasta el m 

'936.Esta es la prim era época del periód ico  que sobrevivió a 3 4 publicaciones de la provincia.
de nuevo en 1953] esta reaparición se debió al entonces obispo de Barbastro, don Pedroa c  nuevo en  esta Teuyurn^tuiv ,>c ucl/»./ ^ —  - ------  ^
Cuadrado, ilustre periodista. Don Francisco Izquierdo, Trol, m i predecesor, fu e  el prim er director de e
segunda época de la que se llevan publicados 2.811 nurncros.

^¿Cuántos años lleva al fren te del periódico?   ̂  ̂  ̂ ^
-D esd e que terminé mi carrera y obtuve el titulo de periodista en la Escuela O ficial de Periodismo .

on escasísim os m edios económ icos, y de imps'OS '̂Madrid en 1962. Son once años de un duro laborar, con escasísim os m edios económ icos, y 
“El Cruzado A ragonés” se sigue com poniendo a mano, co mo  en sus prim itivos tiempos. Esto 
del esfuerzo del equipo que dirijo, excelentes colaboradores míos, y veteranos com o yo en la diana m  
de la información.
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ÜNA de las pérsonas que, en Barbastfb, realizan una 
gran labor, aunque ésta sea en el más completo 
anonimato, es D. Eduardo Llanas Toma's. Durante 

todo el año y de forma totalmente voluntaria se ocupa de 
mantener nuestro viejo coso taurino en las debidas 
condiciones -dentro de lo que cabe- además de llevar a 
cabo, con ayuda de otros aficionados, algunos trabajos 
que sa hacen necesarios. Por ejemplo, este año ha 
levantado varios tabiques en las corraletas, sustituyendo a 
otros ya antiguos que, por puro viejos, clamaban esta 
obra. Se ha ocupado igualmente de pintar y repintar las 
puertas, burladeros y anillo que circundan a la arena e 
incluso le ha quedado tiempo para "fabricar" una puntilla 
y algunos pares de afiladas puntas para las banderillas.

El Sr. Llanas es, también ,todo un perfecto y repleto 
"baúl de recuerdos" taurinos de esta plaza. Sabedores de 
todo ello y aprovechando una de las múltiples mañanas 
del domingo, hemos encaminado nuestos pasos hacia la 
plaza de toros de la ciudad. Hemos hallado al Sr. Llanas 
por la zona de toriles, martillo y clavos en ristre...

-Llanas...
- iH o la , joven! ¿Qué te trae por aquí?...
-Hablar con Vd.simplemente...
-iVenga, pregunta! ...

I  DOSGENERACIONES

-¿Cuánto tiempo hace que se viene dedicando a estos 
cuidados de la plaza?

-M ira , mi padre ya se ocupaba de esto. 0 sea, que soy 
la segunda generación que lo hace, dentro de una misma 
familia. Mira ¿ves? esta letra es de mi padre...

Nos ha mostrado unas anotaciones escritas en laS| 
paredes del cuarto donde trabaja el Sr. Llanas y que, 
efectivamente, denuncian la afirmación de la respuesta 
anterior.

-Cuarenta años estuvo aqui mi padre y yo llevo 
prácticamente¿esde la guerra. Todo esto estaba deshecho 
Y poco a poco*“sei!a ido arreglando. Vengo aquí todos los 
domingos y festivoTV.voy haciendo de todo un poco. No, 
no cobro nada. Simple y exclusivamente por afición. Me 
tira mucho todo esto ¿sabes? Si tuviera que cobrar, te 
aseguro que no lo haría. Aqui, nadie me da órdenes y se 
puede trabajar a gusto y ma's. Lo únfco que. Jt^^g^n es el 

»^material, claro. No lo iba a poner yo también...’ /
-¿ Lo  hace todo solo? ■ . >
- A  veces me ayudan algunos que suben, también por 

afición.
—¿Cuántos años lleva en pie esta plaza?
-M ira aquí se conserva grabada la inscripción de 

quienes la hicieron.
Una ruda inscripción en una de las paredes que dan a 

las corraletas denuncia la fecha exacta: 16 de julio de

EDUARDO LLANAS TOMAS, CERCA DE 
CUARENTA AÑOS EN LA PLAZA DE 
TOROS

ANTES, DURANTE CUARENTA AÑOS, SU 
P A D R E  S E  O C U P O  DE I G U A L E S  
MENESTERES

EL MEJOR TORERO QUE HA PISADO 
E S T E  R U E D O  HA SIDO M A R C I A L  
LALANDA
LA PEOR CORRIDA FUE EN TIEMPOS DE 
MI P A D R E . L A  G E N T E  QUEMO LA 
BARRERA. ACTUABAN LOS HERMANOS 
ARMILLITA

ESTE AÑO, LA PRESENCIA DE RUIZ 
M IG U E L  ES UN ALICIENTE Y UNA 
GARANTIA

1860. Ciento trece años exactamente. Más de un siglo, 
pues. Ya es vieja...

-S í. No cabe la menor duda. Convendría que, el 
Ayuntamiento le diera .algún serio repaso. Repaso de 
obras, se entiende. Aunque, claro, para una sola corrida al 
año...

EL MUNDO DE LAS ANECDOTAS

-V d .  habrá sido testigo y objeto de muchas anécdotas 
¿no?

-N o  lo sabes bien joven. Mira, en el año 59, un manso 
me cogió tirándome al ruedo, con los bichos en él. 
Afortunadamente rio me ocurrió nada. En otra ocasión, 
no recuerdo ahora la fecha, un toro me corneó en la 
pierna, aquí en los corrales. Mira, aún conservo la cicatriz 
de la herida. Sin embargo, en otra llegué a hacerme amigo 
de un toro de los que se ibaná lidiar en la corrida, hasta el 
punto de que dándole de comer, le acariciaba el lomo. 
Claro que, ello me costó algunos días. Mira, no te engaño, 
esta es la foto que me hicieron desde arriba. Otra vez, tuve 
que curar a un animal, que por cierto, dió muy buen 
resultado luego...

-¿Cuál ha sido el mejor cartel, lo recuerda?
—El formado por Paquirri, Palomo Linares y José 

Fuentes.
—Y el peor?
-Creo que en vida de mi padre, llegaron a prender 

fuego a la barrera a causa del espectáculo que estaban 
ofreciendo los Hermanos Arm illita, mejicanos, creo.

1
ij

-L a  mejor ganadería?
-S in  duda alguna, de todas las que pasaron por aquí, la 

de Domecq.
-E l mejor torero que ha pasado por la plaza?
-¡M arc ia l Lalanda! hace años ya.

LOSTOREROS

-¿Cuántos toreros ha conocido?
-¡Im agínate! ...
—¿Guarda especial recuerdo de alguno?
-D e Luis Segura. Ha sido el único que me obsequió 

con 500 ptas. Sucedió que, ya me marchaba yo de la plaza 
y llegó él rogándome si podría ver eíganado. Yo le dije 
que no era posible porque me iba ya. Se dió a conocer y le 
permití que lo viera. A l día siguiente, por medio de uno 
de la cuadrilla, me envió el obsequio.

-¿Cómo son los toreros, aquí en el interior antes de 
saltar al ruedo?

-D e  todo hay. Generalmente, son gente algo arisca. Y 
tremendamente supersticiosos. Mira, si por error saliera a 
la plaza un toro que no les correspondiese en turno, son 
capaces de cambiar por ello el orden de la corrida. Ellos, 
solamente, quieren el animal que les ha tocado en suerte.

-Suelen asistir al sorteo generalmente?
-Y o  he visto a pocos. Mas bien, vienen sus apoderados 

y cuadrilla.
-¿Qué opina del cartel de este año?
—Creo que asistiremos a un buen espectáculo siempre y 

cuando el ganado resulte. La presencia de Ruiz Miguel, 
para mi, es una garantía.

—¿Que opina de los toreros jóvenes de ahora?
-Que no pueden torear ya más cerca. Si prácticamente 

lo hacen en el terreno del animal...
—Dígame finalmente si hubo alguna desgracia en este 

plaza de toros...
-Solo una. Ocurrió en una charlotada y a un novillero 

valenciano. La vaca le quitó un ojo. ¡Y mira que se lo 
advertí antes de salir! Menudos cuernos tenía el animal...

En la plaza, algunos pocos aficionados ya. 
Posiblemente alguno de ellos le "eche una mano" al Sr. 
Llanas que sigue trabajando porque el día 8 todo esté en 
regla. Lo que hace la a fic ión ...

qui
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Una peflg y unas fiestas

La  “Peña Ferrónea  ” va estre chamen te unida a las 
Fiestas de Barbastro, desde hace ahora dieciséis 
años. A “T in o“ y sus am igos fundadores les 
Aceden ahora A lejandro Soler y casi trescientos más, 
son los com ponentes actuales de esta peña. Que

ha pasado ya muchas noches enteras preparando su 
“Ferranca c lu b” -su cesor  de la “Cochera C olará”,
AcaOulco ... que no es otra cosa que un almacén 

íürreruiado y constituido en ^'sede o fic ia l” durante el 
período festivo. L a m onum ental bota está igualmente 
prevista e inflada para que vayan entrando esos  
centenares de litros de vino que irán “cayen do” estas 
j o r n a d a s  p r ó x i m a s .  T a m b ié n  el  b om b o  está 
rem endado  —un año más—, y dispuesto para dar esa 
constante y tradicional murga p o r  las calles de la 
ciudad. L a pancarta criticona pronto verá la luz. La 
carroza, adecentada para cumplir con la finalidad de 
que fu e  ob je to : pasear a las cinco guapas m ozas 
representantes de la peña y que también están 
elegidas desde hace ya algunas semanas.

Pero bueno, quien mejor, nos pu ede contar de 
todo esto es Alejandro Soler, e l Presidente de la 
“Ferranca”,..

—No me hables, no m e hables... ¡m enudos días 
estoy  pasando!

— ¿Y eso ?
— ¡H om bre! , pues que ha habido m ucho trabajo y ' 

todavía nos faltan  cosas p o r  terminar. M enos mal que, 
entre todos...

Anima esa cara, A lejandro...
-H asta  que no pase todo no me sentiré satisfecho. 

Y m enos mal, que este año, las cosas nos van rodando 
bien.

—¿A caso otros no ?
-M e refiero principalm ente a que hem os logrado 

una de nuestras m ayores ansias: e l celebrar la 
becerrada. A qui  tengo que nom brar a 1). J o s é  Maria 
Pueyo, que realm ente nos ha prestado una eficaz  
colaboración.

—Bueno y con la becerrada ¿qué más?

O • ■ O ■

—Como siempre, más o  menos. El día tres p o r  la 
noche presentam os a nuestra reina y damas y a partir  
de entonces, salidas diarias, verbénas, sesiones de  
baile, presencia en los dos centros benéficos, en el 
fú tb o l  y en los toros...

— Y de cifras, ¿qué m e cuentas?
—Sobre las 350.000 ptas. h em os tasado nuestro 

presupuesto. C onfío en sacarlas.
—¿ Y si n o ?

—Oye ¿contais con alguna colaboración?
—No. Estam os solos ante e l peligro. Aunque 

siempre nos las arreglamos para salir bien, o al menos, 
salir.

—¿No tem es que la Ferranca se pu eda ir abtgo ?
—N o . S o b r e  t o d o  si la gente joven sigue 

c o l a b o r a n d o  co n  n osotros y especialm ente si 
logram os hacernos con un local social del que ahora 
carecem os.

—Incluso haríais algo más e l  resto del año ¿no?
—Puede que fu era así,
—Algunas veces os han tachado de gam berros 

¿qué opinas tú?
—Que de eso n ada Una cosa es ir alegre y otra 

hacer el gam berro. En la “Ferranca ” ni querem os ni 
caben gamberros. Es algo que, precisam ente, tratam os 
de cuidar mucho.

-M ás cosas, Alejandro...
-M ás socios te diría yo. Df, que ¡felices fiestas! 
-P u es eso, ¡felices fiestas! Como las que se

d i s p o n e n  a 
barbastrenses.

vivir estos casi trescientos m ozos



er sorteo
del 1 de julio al 31 de octubre

pesetas en premios

*U na opción a premio por cada 1.000 pts, de 
saldo al 30 de junio de 1973.

*Dos opciones por cada 1.000 pts. de ingreso 
en sus cuentas desde 1- de julio

A J A  i E A H O R R O S
Y  i  iO N T E  DE P IE D A D  D E

Z A R A G O Z A .  A R A G O N  Y  R K D J A

ALIMENTACION

Juan José Pueyo Gómez

PLAZA JOSE ANTONIO,12 
TELEFONO 310192

BARBASTRO

(HUESCA)

Lj*  M u e  aei domingo se prestaba maravillosa^ 
para deambular, sin grandes agobios n i prisas, 
p o r las calles de la ciudad. La jornada anterior 
había sido de un gran ajetreo para M arh del Carmen 

Bravo y  sus damas de honor, pues no en vano habían 
v i v id o  las prim&^as horas de un reinado que 
comenzara con la trad ic iona l proclamación ofic ia l 
—este año corregida y  aumentada con respecto a la de 
otros anteriores— y  posteriormente con lo no menos 
tradicional verbena en la pista de verano dé la S J ^ A .

Habían entregado pocas horas al descanso porque, 
también, el mismo domingo debieron asistir a otro  
acto de proclamación en este caso de las infantiles. 
Denotaban cierto cansancio, pero se mostraban 
alegres y  satisfechas p o r su cometido. María del 
Carmen nos esperaba ya en su casa, a eso de las cinco 
V media. Desde a llí partiríam os  a recorrer la ciudad, 
v i s i t á n d o l a  en sus puntos más característicos. 
También giramos visita al campo de los deportes. 
Porque tanto Maná del Carmen Bravo como Charo 
Andrada Fenés, Ana M u rillo  Mur, P ili Pueyo L lo re t y  
M ari Carmen Arguesu Salas, eran conocedoras “por 
rumores”  del problema que afectaba a la delantera de 
la U.D. Barbastro. Y  como resulta que, ellas son 
buenas barbastrinas, se prestaron voluntariamente a 
ofrecer sus servicios a la directiva, p o r si ésta 
considerara oportuno el necesitarlos. Y  ahí'las tienen 
en el centro del terreno, dispuestas a defender el 
fú tb o l barbastrense...

Desde elà'cui 
divisa unalfcosa
ninguna de4i]iii¡ 
resultas, tenSla 
digna de % e¡ 
ciudadanas. ;

En la ailam 
conserva u»su, 
Francisco" |agu 
apagar cuaijísad 
i n v i t a b a  t e  
aprovecíáam . 
captando Jé pu
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Mtesa panorámica de la ciudad y  
áefjuiso perderse ta l oportunidad. De 
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“temada "de las fuentes" aún se 
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estampa tradicional, en la que se unen el pasado y  ei 
presente. Y  á  las piedras hablaran, ¿qué no  hubieran 
dicho el barbudo del escudo y  los serafines que lo  
sostienen?...

De San Francisco a la "calle m ayo r" o de 
Argensola hay un paso. Y  dar una vuelta p o r la 
ciudad, dejando pasar po r a lto  la Casa de los 
Argensola, no  parece que sea m uy lógico. Ese alero de 
ensueño del siglo y  la belleza de la mujer barbastrense 
representada en esos cinco rostros de Maria del 
Carmen, P ili, Charo, Ana y  M ari Carmen asomados a 
las ventanas más cercanas del alero forman una 
singular estampa barbastrense.

La torre-campanario de la Catedral, pese a sus 
ciento cuarenta escalones y  toda una penetrante 
oscuridad no supuso obstáculo para ninguna del 
grupo. Hasta invitaron a una pareja de turistas a 
visitarla con ellas. Desde arriba se aprecian clara y  
viáblemente los dos cascos del Barbastro actual: el 
ant iguo y  el moderno. Un Barbastro, en esos 
momentos que sacaba aires de calmoso y  tranquilo. 
"Os muestro mis poderes, que también son los 
vuestros". María del Carmen a sus damas... La 
"excurs ión" p o r  la torre fue una verdadera y  grata 
aventura. Se lo  aseguro.

Ya sólo queda darse una vuelta po r el Coso, en

esos monumentos frecuentad!simos. Personas y  más 
personas grupos de jóvenes, veladores hasta los 
topes... son las ocho de la tarde ya y  nuestra vuelta 
p o r la ciudad está tocando a su fin . Se acusa un poco 
de cansancio, porque tres horas de una calmosa tarde 
dominguera pesan lo  suyo ¡vaya si pesan! Pero, me 
consta que la satisfacción también es mucha, después 
de t o d o . .

A  vosotras, que formáis un fra ^ n te  ramo de flores 
de humana belleza, nuestros mejores deseos para estas 
fiestas que comienzan y  de las que os constituís en el 
m ejor de los símbolos... María del Carmen, Charo, 
Pili, Ana M ari Carm en.. ¡febces fiestas!

DN buen día de verano sond el teléfono del hogar de los Notivolí para anunciar 
que María Eugenia, la segunda de los hijos de la familia, había sido designada 
para Reina infantil de las fiestas próximas.

María Eugenia Notivoli Mur es una simpática muchacha que, con sus cuatro 
damas, será la protagonista real de un cuento que tendrá por escenario la propia 
ciudad de Barbastro. Es obvio decir que María Eugenia se halla plenamente 
satisfecha. Lo denuncian sus gestos, su sonrisa, sus palabras... aumentadas por mor 
de una pequeña fiesta que ha organizado en su casa y a la que asisten lógicamente 
sus damas de honor además de otras amigas. A llí, formando un ramillete de dulces 
criaturas, se encuentran Angelita Abad Ruiz, María Enriqueta Tornes Drtiz, María 
Pilar Noguero Gistau y María del Carmen Pueyo González.

La fiesta continúa ahora entre "flash y flash" porque la presencia del fotógrafo 
invita a captar en la cámara los momentos felices que viven. Sehabrán hecho unas 
diez, doce o quince fotos, distintas instantáneas. Luego, se sentarán en unos 
butacones y me contarán muchas cosas...

-M e  gusta ser la Reina de los infantiles porque así me podré hacer más amigos y 
también me divertiré mucho estas fiestas.

-Pues a mí -viene diciendo Angelita-megusta ser dama porque también me 
pienso divertir mucho. Y como además podré vestir el traje regional en la misa... 

-Bueno, bueno... ¿Y por qué os han elegido a vosotras para todo esto?
Les aseguro que ninguna se atreve a soltar palabra. Sólo sonrisas, intercambio 

de miradas, como de cómplices y al fin... María Eugenia responde: "Porque este año 
nos ha tocado a nosotras, a lo mejor"

¿Qué les parece esta ingenuidad?...
-¿Que' es lo que más os gusta de todo el programa?
...Estas crías no se ponen de acuerdo. Marabunta de opiniones. Porque mientras 

una opina que la ofrenda de flores, la otra se queda con el Coso Blanco. Dos con la 
subida a los toros. La reina con la exposición de pintura, la ofrenda y... el chocolate 
con churros, con que les obsequiarán en la feria cuando la visiten.

¿Y de los vestidos? iJe! Yo creo que, entre unas y otras, no se han podido 
poner de acuerdo en la cantidad durante diez o doce minutos. ¿Optamos por poner 
que cuarenta entre todas? Bueno, pues cuarenta.

-¿Q ué es lo que más os agrada de ia ciudad?
-L a  Casa de la Cultura... y el escudo^así opina la reina.
-E l Coso, la Casa de la Cultura y la Catedral, para Angelita.
-L a  Catedral, y la Casa de los Argensola, pirran a Mana Enriqueta.
-E l Pueyo, el Coso y la Catedral, atraen a Pili.
-E l  Coso, la Catedral y un "etcétera" así de largo le gustan a María del Carmen. 
-Q ye, ¿podemos pedir algo nosotras también? -m e  ha largado una de ellas así, 

de sopetón. Claro, claro, pedid...
- A  ver si nos ponen un parque grande, con columpios y toboganes. Porque el de 

la Estación de Autobuses es pequeño y no tiene nada de esto.
-Y o  que tú -d ice  o tra -  pediría una piscina climatizada para bañarnos en 

invierno.
Y si las dejamos seguir pidiendo, la lista ser haría larga, cre'anme. Y a falta de 

todas estas cosas ¿qué lugares frecuentáis habitualmente?
-Cuando están las ferietas, acudimos a ellas -d ice  Angelita-. Y cuando no, nos 

tenemos que conformar con lo que hay.
Bueno, reina, envía tu mensaje a los súbditos...
-Q ue se lo pasen bien y que tomen parte en todo lo que nos han preparado para 

nosotros. Que quiero ser su amiga, bueno y estas también...
Gran pandilla entonces.
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EL GRADO, población invicta
Dieciocho son los kilómetros que separan Barbastro de El Grado. En su 

caminar desde nuestra ciudad, el viajero recorrerá algunos kilómetros antes 
de hallar un núcleo de población. En el kilómetro ocho dejará a su derecha 
la nueva carretera de Aínsa, por Graus, trayecto recomendado para quienes 
deseen ganar el Pirineo, ante la dificultad que supone el antiguo camino de 
Naval, por el Puerto del Pino.

Un poco más adelante asoma Enate (adherido al Ayuntamiento de El 
Grado), y, ya junto al embalse del mismo nombre, visible desde varios kiló
metros atrás, se divisa El Grado, la antigua villa de Gradas, del condado de 
Sobrarbe, según el historiador López Novoa.

TESTIMONIOS HISTORICOS

Según testimonio de este escritor. El Grado fue plaza fuerte en otros 
tiempos en que el moro poseyó buena parte de esta ribera del Cinca. Curiosa
mente se habla al referirse a la resistencia opuesta a las tropas del Rey Sancho 
Ramírez cuando, después de haberles ganado la villa de Graus, en el año 1083, 
puso sitio a esta villa, que hubo de tbmarse por asalto utilizando la entonces 
denominada estrategia de la "tortuga", basada en las legiones romanas y con
sistente en subirse los unos sobre los hombros de los otros y haciendo de esta 
forma verdaderas escalas humanas, a través de las cuales asaltaban las plazas. 
Tal vez este detalle sea un fiel reflejo de la importancia que posiblemente 
llegara a tener Gradas, que se mantuvo poco tiempo en poder cristiano, puesto 
que volvió a perderse para ser don Pedro i, quien la reconquistara de forma 
definitiva cuando lo fue también la propia ciudad de Barbastro.

De la pluma del mismo escritor, López Novoa, seguiremos conociendo 
nuevos datos y detalles de una historia no demasiado fecunda en hechos im
portantes o característicos. No resulta extraño, pues, que de la reconquista se 
de un salto gigante de cuatrocientos años, para volverse a citar la villa, a raíz 
de una escritura fechada el 29 de agosto de 1463, en el convento de San 
Francisco, de Barbastro, en la que consta que perteneció a la baronía de An- 
tillón, de la que sustrajo en virtud de compra, mediante la que adquirió todos 
los derechos y privilegios que aquélla tenía sobre los vecinos y haciendas.

Otro nuevo aspecto de importancia histórica y puede que decisiva para 
la villa, se data en el año 1642, en su mes de noviembre, en virtud de una 
concordia que confirmó el rey Felipe IV en Zaragoza, en la que se unía con 
esta ciudad bajo diferentes condiciones y con varios privilegios, de entre los 
que se cita éste:

“ ...que ya fue alargando brazos hacia el exterior 
hasta llegar a formar actualmente barrios de 
nueva estructura y avenidas de tipo funcional y 
moderno, como la denominada “ de Barbastro” . 
Foto: Salas.

“Los vecinos de este pueblo podrán hacer todo aquel uso en los términos, 
montes, tierras, aguas, leñas, etc., que puedan hacer los vecinos de los barrios 
de dicha ciudad de Zaragoza.”
"" Y se sigue especulando; "que los Jurados y Consejo (do ZárSgozaJ 
presentes.ni venideros no.podrán.maltratar, ni de tambre, ni de sed matarlos, 
a los de dicho castieilo y lugar, ni usar contra ellos de absoluta potestad".

En realidad, en estas líneas anteriores puede quedar perfectamente resu
mida lo que, según fuentes fidedignas (creo que la de López Novoa así puede 
considerarse), fue la historia de El Grado. Si acaso, queda por citar, por lo 
que de contacto con esta historia pueda tener, que la actual iglesia (dedicada 
al Salvador) antes del Novísimo Concordato gozaba del título de Colegial 
y poseía un Capítulo compuesto de un Vicario-Presidente y cuatro racioneros.

Un simple deambular por las calles de la población nos evoca de una 
forma elocuente la propia historia: puerta de entrada (ante la que se* halla 
la hoy denominada "plaza de España” y que antes llegó a ocupar una inmensa 
laguna), que da único acceso a la calle "mayor" que baja inclinada hasta la 
que puede considerarse como segunda puerta, ya con vistas a la ruta comarcal. 
Una calle, ésta, empedrada todavía y surcada con más de dos arcos, sobre 
los que aún permanecen sendas casas que conservan su estilo y sabor antiguos, 
como sucede con la mayoría de las ubicadas en este tramo. Representa, indu
dablemente, el casco antiguo y originario de lo que hoy es El Grado, que ya 
fue alargando brazos hacia el exterior hasta llegar a formar actualmente barrios 
de nueva estructura y avenidas de tipo funcional y moderna (como la denomi
nada "de Barbastro"). También, abajo, al pie del montículo sobre el que la 
villa se asienta, comenzó a nacer un núcleo que hoy puede considerarse en 
creciente aumento. Es, algo así, como lo que pudiéramos denominar el "nuevo 
Grado".
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afición tira...
Opiniones de un cartel muy barbastrense: 
“ PERÜGÜITA“, “El MARAVILLA“ y  “EL CICLON“

I  Arcas “El Maravilla’’ es  un cartel taurino sobradam ente conocido  
^  en e l coso de nuestra ciudad. Porque se trata de tres aficionados  

que, juntos, han actuado en muchas ocasiones. De una form a especial, 
los dos primeros, ya que Cosme hasta hace unos años no tuvo la 
oportunidad de saltar a la arena.

A los tres los hallamos en la plaza de toros, una mañana soleada de 
este verano. El único qué “entrena" es “El maravilla” que “capea” una 
y otra vez al toro de ruedas que le em biste llevado de la mano de “El 
•Ciclón”, “Peruguita” observa y de vez en cuando emula con “pases de 
salón” alguna que otra fa en a que un día cualquiera le saliera en una 
plaza cualquiera.

-¿Cuánto tiempo te dedicaste a eso de los toros, Eduardo?
-D esde que tenía los 16 años. A partir de entonces habré tom ado 

parte en unas 25 ó  26  becerradas. Una vez, en Barbastro y en el año 58, 
oestt el traje de luces fia ra  una novillada. La única.

—¿Por qué lo hacías?
—La afición  es fuerte. Tan fuerte que,' ahora he decidido hacerm e 

cargo del bar de la peña taurina. Ya que no salgo al ruedo, sigo en el 
ambiente. Tira mucho...

-¿Tuviste alguna especialidad concreta en tus tardes p or  la-arena? 
—Las banderillas era m i fuerte.
—¿Llegaste a cobrar alguna “perra” ?
—Sólo en una ocasión y precisam ente en Barbastro. Fue para las 

fiestas de San H ipólito e l  año 58. Por matar dos vacas, me pagaron 
ochenta duros.

—¿Muchos trofeos, acaso?
-U n o s  quince o veinte. L o  que pasa es, que matando vacas no se 

pueden conseguir muchos. ..
—¿Recuerdas tu m ejor tarde?
— ¡Ya lo creo' Elaño 58 aquí. L e “m et í” una entera hasta la bola a 

aquella vaca, que,., ¡vaya faén a  me salió! En otra ocasión, m ate de un 
buen descabello...

—Ahora “ te has re tirado”  ¿no?
—A s í es, los años... La ú ltim a vez que salté a l ruedo fue el año 

pasado y no creo que éste vuelva a salir.
—¿Por qué crees que hay tan poca  afición  en Barbastro?
—L H î páos sin que se celebren becerradas de form a algo continuada 

son m uchos años para que puedan salir chavales. Como tam poco hay 
ien les enseñe.j-ss^ único que le m ete ganas es ése...

"EL MARA VILLA ”

Ese, como dice “Peruguita”. no es otro que “ElM aravilla”, Una y otra 
vez repite pases y “entra a matar” clavando la espada en el corcho. 
Esquiva los cuernos... Hace un breve descanso y saliendo de “nuestro 
burladero” nos dirigimos hacia é l..

—¿Cómo va e l toro, Cosme?
— ¡Je!  No qúeda más rem edio que entrenarse, intentando aprender 

un p oco .
—¿En cuántas becerradas intervienes?
—Este año en dos o tres, contando la próxima. Antes en varias en  

Barbastro, Binaced, Valcarca, Zaragoza y Monzón. Bueno, te hablo 
también de sim ples “capeas”. O sea, lo hago en cuantas tengo 
oportunidad...

—¿ Y gozas de muchas?
—No. Esto es lo que fastidia. Tienes afición y no puedes sacar todo e l  

provecho que quisieras de ella. .
—¿Por qué no pruebas fortuna en estas plazas donde se celebran  

corridas de oportunidades?
— Es arriesgado porque tienes que esperar m uchos meses “a la 

puerta” y yo, com o todos, necesito trabajar para comer. Además, a mis 
veinticuatro años, ya considero que es un p oco  tarde el buscar fortuna  
por esos mundos d e  Dios, y encima en los toros. Casi nada...

—Has logrado trofeos en tus “capeas” y becerradas?
—Algunos.

EDUARDO
PERUGA:
“No hay afición’

COSME ARCAS: 
“Tienes afición 
y no puedes 
sacar todo el 
provecho de ella”

JULIO PINEDO: 
“Yo saltaba al 
medo por afición 
y por divertirme, 
nada más”

—¿Tu m ejor fa en a hasta ahora?
—No hace m ucho y en este mismo ruedo. Aguardé de rodillas la 

salida de la becerra y le d i  un pase que m e salió redondo. Espero volver 
a repetirlo estas fiestas e l día 5.

—¿ Cobraste algo ?
—En Binaced fu eron  mis prim eros y p or  ahora últimos cuarenta 

duros.
r-¿Te queda mucha cuerda aún?
—Irem os haciendo lo que podam os. La afición es mucha, pese a 

todo...

UN “CICLON” SIN VIENTO YA

Ju lio  Pinedo es conocido en e l  mundo taurino local com o “El 
C iclón”, Aunque ahora ya es un ciclón sin viento. Quiero decir que, ha 
colgado definitivamente los trastos.

—¿Cuánto tiempo estuviste p or  la arena, en plan de aficionado ?
—Quince años. Con un total de quince corridas y un palmarès de 6 

orejas y 2 rabos.
Y algún susto... ¿no?
—P or supuesto. E l último me hizo tomar la determinación de no 

volver a ponerm e ante un becerro o vaca. Fue e l año 1961. Ahora, a 
verlos desde la barrera.

—¿Cuál era tu fu erte?
—H om bre... te diré, con e l capote, y la muleta m e defendía bien.
—Alguna fa en a  destacada en tu haber?
—En una corrida celebrada para San Cristóbal me salió una muy 

buena. Es la que recuerdo com o la mejor.
—¿No sentiste en algún m om ento la tentación de buscar suerte p or  

ahí, en e l  mundo taurino?
hacía p o r  simple afición y me divertía. Ya hubo uno que 

m e invitó a salir a buscar esa suerte que dices y no le quise acompaña r.
—¿Llegaste a cobrar alguna cantidad en tus actuaciones?
- S ó lo  diez duros, creo que-en Fonz.
P oco precio para tanto riesgo..

«BARBASTRO RANCIO« I
Hace setenta años no se organizaron festejos populares

S curioso rep?sar archivos en busca de datos con 
los que hilvanar un pequeño comentario que 
venga a evocar recuerdos de atrás. Cuanto más 

atrás mejor.
En nuestro rebuscar hemos podidp retroceder 

únicamente setenta años, porque, la verdad sea dicha, 
no hemos gozado tampoco de la oportunidad de hallar 
otros textos que nos confirmaran hechos, curiosidades 
V notas de aquél entonces.

El archivo del Semanario barbastrense "E l Cruzado 
Aragonés" es rico en cuestiones de este tipo, a través 
de sus rancias páginas desde el número 1145 de la 
primera época hasta nuestros días. De estas páginas 
precisamente es cuanto se cuenta en este comentario.

Se sabe que, el año 1903, no se organizaron festejos 
durante las ferias, lo que se lamentaba, pues en Huesca

se hacían muy lucidos en los mismos diás, con motivo 
de la visita del Rey. Se sigue hablando de forma harto 
curiosa al hacerlo del Teatro. Vean: "A  la empresa del 

tk  atras mejor. - Teatro se le daba fuerte varapalo -se entiende en las
i f  En nuestro re b u ^ r  hemos podidp retroceder paginas del semanario-por la pornografía de algunas
V  únicamente setenta años, porque, la verdad sea ú'cha. zarzuelas, como "E l bateo" puestas en escena'. Parece
V  no hemos gozado tampoco de la oportunidad de hallar jj^gp gfjp pĝ -g js Pei-¡3 _ a juzgar por este

comentario: "En tal Feria que se estaba celebrando 
concurrió nienosganado mular que otros años por lo 
que fue solicitado y obtuvo buenos precios". Los 
rumores que circulaban por aquellas fechas se pueden 
centrar en éste: "Se rumorea que, en Barbastro, como 
en Dinamarca, hay mucho que huele y suena a 
M o n te c a r lo "  Suponemos y creemos no estar 
equivocados que se referirían a i que por aquel entonces 
se jugaba mucho de mesa. Destaca igualmente un

I^ARTES, 4 D E  S E P T IE M B R E  DE 1973

nombramiento recaído en D. José Reinóse como Juez 
de este partido , sustituyendo a D. José Salvé,tras 
de ocho años dé haber permanecido en el cargo. Y 
finalmente, cerramos el capítulo, de curiosidades y 
notas de aquel año y época con un caso curioso 
sucedido entonces y que narraban de esta forma:

"Un dependiente de doña Concepción Plá, de 
Barcelona, perdió en las calles de Barbastro la cantidad 
de 4.000 ptas. producto de la venta de muías. La 
Guardia Civil recuperó dicha cantidad a las 14 horas de 
haberse perdido, no obstante estar repartida entre 
varias personas que habían marchado en direcciones 
diferentes".’

Buen servicio el de la Guardia Civil en el año 1903 
¿no?
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tro * Cine * Salas de Fiestas  ̂Discotecas * Parrillas * Teatro *Ci
ACTUALIDADES

"LO ^PREVISTO"
Director; A Iberto Lattuada 
F otom fía en blanco y negro. 
Int é rpre t es :  Anouk  A imée,

Thomas Milian, Jeanne Valerie, , 
Raymond Pellegrin.

El cine de Alberto Lattuada ha 
girado según el momento en que 
ha sido realizada cada una de sû  
películas. Junto a películas de interes 
(nCaptto, . Sin piedad, etc) ha 
realizado otras mds oportunistas, 
conservando su dignidad (Ana), o 
incluso ha derivado por productos  ̂
comerciales. “Lo Imprevisto" fué 
realizada en 1961 y constituye una 
de sus obras más polémicas. Al menos 
lo fué en el momento de su estreno.

“L ’Imprévu” es, en principio, un 
film  de suspense. La narración 
minuciosa de un rapto perfectamente

Sradp. Un joven profesor de 
prepara un plan para robar el 

futuro hgo que ha de tener el padre 
de unas niñas a las que prepara de 

forma privada. Para llevar a cabo su 
plan, cuenta con la ayuda de su 
esposa y de una ¡oven alumna cuyas 
costumbres la caracterizan como una 
mujer sin sentimientos. La esposa 
colaborará simplemente por amor a 
su esposo, la joven lo hará por 
mot ivos  económicos .  Pero el 
protagonista no ha tenido en cuenta 
las posibles reacciones sentimentales 
de su esposa, una mujer que está 
•imposibilitada para tener hijos y que 
realiza su repugnante trabajo en 
contra de su voluntad.

El film no pasaría de ser una 
historia inquietante de suspense bien 
narrada, si ño fuese por estas 
circunstancias humanas y por las 
p ro p i as  características de su 
personaje, un hombre con suficiente

preparación mtelectual y con un 
trabajo honrado que, sin embargo, no 
le o f re ce  las mismas ventajas 
económicas que cualquier negocio 
m ás o m e n o s  honestamente  
conseguido. Por ello está al servicio 
d e l  de lo s  d e m á s ,  y más  
concretamente al servicio del padre 
de sus pequeñas alumnas, cuya 
situación económica es envidiable.

Se trata pues,.^de una rebelión 
c o n t r a  la  s o c i e d a d ,  d e l  
enfrentamiento inconsciente de un 
h o m b r e  f r u s t r a d o .  Para el  
protagonista será el triunfo de la 
estupidez y ■ de la mectiócridad, el 
triunfo del dinero y de las fuerzas' 
que lo defienden.' No será capaz de 
reconocer que también había otras 
razones no menos fundamentales, 
como son los sentimientos humanos.-

Lattuada cuenta la historia con 
unq precisión, sus imágenes, entre la 
perversidad y la poesía prenden en el 
espectador y mantienen su interés.

Quizá se queda, a fin de cuentas, 
en una historia^ simplemente  
anecdótica, pero es interesante.

Anouk Airríée era la intérprete 
femenina adecuada para su papel de 
mujer retraída, que ama a su marido 
y que le obedece en contra de su 
propia voluntad, y sobre todo para 
expresar esa postura humana y  
p oética  que valora la historia. 
Thomas Milian encama la figura 
con trad ictoria  de un hombre  
aparentemente formado, que esconde 
unos resentimientos profundos 
con tra la sociedad. Jeanne Valerie da 
a su persomqe la sensualidad y 
maliciosidad apropiadas.

Un film  interesante, pero de 
calidad discutible.

Alberto SANCHEZ

CINES 1 «  ESTRENO
AVENIDA. — 6-7-9-11 (Mayo

res 18). MDán, ealibre 9. 
Gásteme Moscbln, Báitiara 
Bouebet.

COLISEO. — 5-7-9-11 (Mayo
res 14 y menores aoompa&a- 
dos). 2.* semana: Cn rey 
para cuatro reinas. Scope- 
color. Clark Oable, Eleanor 
Parker.

COSO.—4,45-7’15 y 10’45. (Ma
yores 18). 4.* semana: La 
muerte tenía nn precio.
Cinemascope - Technicolor. 
Clint Eastwoot, Lee van 
Cleff.

DORADO. — 5-7-9-11 (Todos 
públicos). Las minas de) 
rey Salomón. Metrocoior 
Btewart Granger, Deborah 
Kerr.

FLETA. — 5 tarde y 9 noche 
(Todos públicos). 4.* séma- 
na: Los dies mandamientos. 
Todd-ao-color -  estereofónlco. 
Charlton Heston, Tía Brln- 
ner, Yvonne de Cario.

GOYA. — 5-7-9-U (May. 18). 
2.* semana: Viajes con mi 
tía. Metrooolor. M a g g i e  
Smith, Alec MoCowen. Film 
de G epi^ Cukor.

MOLA.—4’45 y 7 tarde (Todos 
pùbUooB). Lee aristogatos. 
Walt Disney. Technicolor. 9 
y li  (May. 18). Tierra de 
fuego. Eastmancolor. Mark 
Stevens, Marianne Koch.

PALACIO. — 5-7-9-11 (Mayo- 
res 18). 3.* semana: Timan- 
faya -  Amor prohlMdo. Fat
ty Shepard. CMsthlan Ro
berts.

PALAFOX. — 5-7-9-11 (Bla- 
yeres 18). 3.* sanana: Los 
pecados inewifeaables de 
ima sefiora bien. Cinemasco
pe-Technicolor. Anna Mof
fo, Gianni Macchia.

REX, .— 5-7-9-11 OSa j . 18). 
4.* sémana: In  descarriada.
Eastmancolor. Lina Morgan, 
José L. López Vázquez.

VICTORIA. — 5-7-9-11 (Ma
yores 18). Una ciudad lla
mada Bastarda. R o b e r t  
Shaw, Stella Stevens, Telly 
Savalas.

(RNES DE ARTE T ENSAYO
ACTUALIDADES. -iP 5-7-9-11 

(May. 18). Lo imprevisto.
Film de Alberto Lattuada, 
con Anouk Aimés, Jeanne 
Valerie, (v. o.)

ELISEOS. — 5-7-9-11 (Mayor 
res 18). 2.* «anana: La 
m nate en. M Jsirdhi. Un
film de Lilis Bufiiiel con Sl- 
mqne Signoret y Charles 
yanel.
dN ES DE REESTRENO

ARLEQUIN. — Desde las 5 
(May. 18). La revolución, de 
las ratas. Technicolor. Bruce 
Davison, Elsa LanCbester, 
Emest Borgnine.

DUX. — 5 tarde (Todos públi
cos). Tarzáñ furia salvaje. 
7 continua (May. 18). Has
ta  que llevó su hora. Tech
nicolor. Henry .Fcmda, Clau
dia Cardinale.

LATINO. — 5r7-9-H (Mayo
res 18). Una señora llama
da Andrés. Carmen Sevilla, 
J . Luis Gallardo.

MADRXD.-SALA 1: 8-7-9-11 
(May. 14). 2.* semend: Un 
beso en el puertó. Supers- 
cope -  Eastmancolor. Mano
lo Escobar, XDgrld Fltt. 
SALA 2: 8-7-9-11 (May. 18). 
Dr&cula 73. Technicolor. 
Christopher Lee, Peter Cu
shing.

NORTE. — 8-7-9-11. (Mayores 
18). Ciak mull (Pnerta abier
ta  ití Inflemo), Leonard 
Mann, Woody Strode.

PARIS. — 4’3tt-7T6 y 107» 
(Todos públlece). 2.* sema
na: 55 dias en Pekin. Cine
mascope-Technicolor. Charl
ton Heston, Ava Gardner, 
David NivoL

PAX. — 4’4S tarde (Todos pú
blicos). Oran festival infan
til con programa doble: Co- 
rsaóa de León. Eastmanoo- 
lor, y Héroes de tachnela. 
Stan Laurel y Oliver Hórdy. 
7-9-11 (May. 18). E l venga
dor dtf Sor. Eastmanoolar. 
John Oarko. Sean Todd.

RIALTO. — 5-7-jLll. (Mayo
res 18). El espante surge de 
la  tumba. Paul Nasohy, Em
ma Cohen.

ROXY. — Desde las 5 (Ma
yores 18). Dr. Jekill y el 
hombre lobo. Eastmancolor. 
Paul Naschy, Shirley Corri
gan.

8ALAM.4NCA.—5-7-9-11. (Ap
ta menores acompañados). 
Ins Alpes 299.99# d^ans. 
Vittmio de Sica, Jean Clau
de Killy.

AVENIDA
"H ILA N , CALIBRE 9"

Director: Fernando di Leo 
Fotografi'a en color 
In térp re tes: Gastone Moschin, 

Barbara Bouchet. Mario Adori.
Las peli'culas sobre la Mafia y sus 

derivados han sido un enorme filón 
que  varTa desde t í tu lo s  tan 
interesantes como "E l Padrino" á 
p ro du c to s  cornerciales.yacfos. y 
vulgares. ' "Milán,calbre9” —el titu lo  
es bastante expresivo— es una historia 
de enfrentamiento -entre bandas o 
"familias" qUe hacen de la violencia y 
el Crimen la base de su poder. En el 
centro, un protagonista que acaba de 
salir de la cárcel y que es acusado por 
sus compañeros de ,haber robado la 
suma de 300.000 dólares. Para 
devolver ese dinero le obligan a seguir 
trabajando parS "E l Americano" (él 
jefe de la banda), intentando saber 
quién es el verdadero culpable. Una 
nueva desaparición de dinero pone 
los acontecirriientos al rojo vivo para 
terminar en una matanza general y en 
un desenlace sorpresa que nadie 
esperaba.

La realización es aceptable y 
entretenida con una buena fotografía 
en color y una música apropiada.  ̂
Aunque la narración esté llena de 
lugares comunes y una atractiva y 
espectacular vulgaridad.

Para pasar el rato entretenido.

P R O G R A M A S

P R IM E R A  C A D E N A

1 4 ,0 0 . -  A van ce  in fo rm a tiv o . 
1 5 ,0 4 . -  Prim era edición. 15,00.- 
Noticias.España y extranjero. 15,35.- 
Uas s i e t e  y m e d i a  m u sica l 
G oncüj-so-m usical. 16,00.- Arnie. 
“ Receta para' un amigo” . 18,01.- 
Avance informativo, 18,05.- La casa 
del r e lo j . “ Flores” ( I I ) .  18,30. 
Natación. Campeonato del Mundo de 
N a t a c i ó n ,  1 9 , 3 0 . -  L o s  
C h ir ip itiflá u tic o s . 19,40.- Buenas 
ta rd e s . R evista de espectáculos 
20 ,30.- Novela (Capitulo II ) .  “El 
p a d re  de f a mi l i a '  , de O liv e r  
G o ld s m ith . 2 1 ,0 0 . -  T e le d ia r ío , 
21 ,35,- El cine. Ciclo Tyrone Power. 
“ Eddie Duchin". 23 ,40.- Tiempo  

para creer. Charla religiosa. 23,50.- 
Veinticuatro horas.

SEG UN D A  C A D EN A

20,30.- Polldeportivo. Actualidad 
deportiva, 21 ,30 .- Telediarlo. 22 ,00.- 
Biografía. “ Isaac A lbóñiz” ” 22,50.- 
Llamada. Programa religioso. 23,00. 
Encuentro con la musica “Jcfvenes 
ejecutantes” . 1966. 24 ,00.- Ultima 
imagen.

FOTOGRAFIA-CINE

NUEVO Ocasión, Diapositivas 
Películas, ConfecdóB de 
diapositivas a partir de 
negativos blanco y negro o 
color. Calatayud, 3.

FINCAS
LAS FUENTES, compraría con

tado piso económico, 4 liabi- 
tackmes. Telefono 232822.

COLOCACIONES

PRE.CISO peones. Estación 
S e r v i c i o  C o m e r c i a l  
Aragonesa, S. A. Alcalde 
Caballero, 22. (Polígono 
C o g u l l a d a ) .  Of i c i na  
co locación . Reí., núm. 
21.296,

PAPAGAYO

Elegante. Selecto. Distinto. “La 
deferencia es su andtiente  ̂ San 
Ignacio de Loyq|á«3. Tdef oiro 
214856.

PARSIFAL
E l más juvenil, divertido y 
original ambien^ de Zaragoza 
Bailes tarde f  noche. Tel. 
3792Ó0

SAN j O i e C E  
S A F A  í ) E  J F V E N T U )

Noche de sábado: Fiesta de 
noche pora ibatrimoiiios 
jóvenes. Consumición incitada. 
Twde de sábado y domingo: 
Prest a  joven.  Teléfono 
2.5 51 84.

im  ASTORGA’S
C E R R A D O  H A S T A  
SEPTüMBRE, para atoider a 
nuestros amigos y clientes, con 
mejora de instalacipnes.

CHARLESTON 
AÑOS 20

“La elegancia 
nontbre” . C/ 

Ibdvénidad: Teléfono 299549-
Q  tlécaie nn

GALLERY 2

Si busaca trani^ilidad y 
reservado ambiente, tenérnoslo 
one Vd. deseavUftán, ^JDetrós 
Telefónica S. Vie. Fani). 
Teléfondr 291166.

STEREOTECA 
EL FARO”

Fuera de la Ciudad y solamente 
a 3 minutos, ^onde ae hace la 
mejor música, creando nn 
maravilloso ambiente, barrio de 
JusUboI. Tf. 291643.

GR UVE li C L IB
(i6modo, personal y dtíeiente, 
el Moncayo. CASETAS’

CANCELA

“ LA CANCELA DE (MIO 
MUSICAL”. Royo, S.Tetáfoiañ 
211259.

DON YO

Su P e t i t e  Boite, eî ' lugat 
'{Hçfeddo por los qóe pmfióren 
senttesé a gusto... Td^oaíó 
‘226741.

IGUANA

Juventud, ritmos, Jjwetsil^  
Precios jóvenes, cA I * ; * *  
Vedruna, Iti Teléfono 217052.

PACIFICO

Exclusivo para nv**oe, oóp 
nuevo sonido y naúsicgi Os 
actual idad.  Seaión 6-10. 
Tdéfono 211137,

STORE CLUB

El ambiente ideal p m  jMejm E  
en «I centro de k  tíádwd* T. W

SENECA
Nueva diteoci6iL Todos los 
días a las 6,30 dé lá tarde 
“ BUSQUE LA DIFEREN 
CÍA” .

C..UB FORMIGAL

Los mqorea litmaa y la atete 
sdave múdeajMra «hm “nrted hr . 
pase bien”. Hntel Crnona.
de Aragón). TcIMono 224945^

E!/rON

Haeoteca de la Jwetetad. 
Gabcia, núm. 9. CASETAS’

PAGO - PAGO

La mónca más rntuommente 
nueva en la (Oseóte ca esm adinr 
ntemaeionaL Cavia, 10. -

P O L l N E S I \ N  B a K

Ditírute VdL de su bebida exótkte o tradicional en Im nodiea de PAGO 
PAGO.Doctór Cenada, 30.
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M I X T O S  de
C A Z O L E T A

G o l ... Gol... Gol...; así, hasta nueve se llevaron los jugadores del 
Tauste

De seguir así las cosas habrá que proveer a los equipos que 
nos visiten de un capazo para mayor "comodidad" en el traslado de 
los tantos, a su tierra de origen.

S E acordó alguno del tan traído y llevado delantero centro que 
parecía que necesitaba el Huesca?

Pues no, ya que Palaclno,con seis de los nueve tantos de 
los azulgranas, hizo olvidar tal necesidad. Vamos, en una palabra, 
que el "ariete"se hinchó.

¿Guardaste alguno para Fraga?

La  semana pasada, en esta misma sección dê  "Mixtos de 
Cazoleta", hablaba de la retirada de Jesús Borbón.Pues bien, 
este caso bay que explicarlo.

Borbón, como dijo, se retira, pero si en alguna ocasión, la S.D. 
Huesca necesitara de sus servicios, por diversas causas, el extremo 
oscense se pondría a disposición del club

E l domingo, a la vista de la falta de "banquillo", Borbón se 
vistió e incluso llegó a jugar quince minutos. Esto es lo que se llama 

amor a unos colores. Bien, Jesús, bien

UENO; y  a la vista de este hecho.
¿A qué sé debe la falta de "banquillo" del domingo 

^pasado? ¿Qué pasa con los hermanos Artayet, Galbis, etc, 
que durante los partidos pre-temporada constaban como fichados 
en firme por el equipo azulgrana y una vez comenzada la 
competición desaparecen incluso del "cuadro reserva"?

S I  son cosas de papeles para poner en orden sus fichajes en la 
Federación, la verdad, un servidor no se hubiera esperado a 
última hora para conseguirlos ¿Y ustedes?

OL VIENDO a! partido, ¿Saben quién de los empleados del 
campo tuvo "horas extra"?

P UES el 'señor del marcador", que el pobre acabó con 
'agujetas", además de volverse "carruchapozo"pensando en 
cómo se las iba a arreglar para colocar ei "diez" en caso de 
conseguirlo.

Menos mal que todo acabó en un nueve-cero, que si no...

E l Tauste iba con sus clásicos cobres: amarillo y  negro. Lo 
malo que a! fina! estaban "motaos".

iU y ! me olvidé que es el color del Guadalajara...

D e  salir victoriosos el domingo próximo en Fraga, se po- 
dráhl:.añbrar con acierte exactitud las aspiraciones de l 
Huesca.

Por el momento, no echemos las campanas a! vuelo,

Ha  y  que tener en cuenta que a todos los campos que vayamos 
nos esperarán con uñas y dientes y  Fraga no va a ser una 
excepción, a! contrario, más que otros porque es un equipo 
que siempre ha tenido aspiraciones. Además ha formado un equipo 

capaz de dar el susto a cualquiera.
A sí que icuidado azulgranasi

E l Lamusa a la "chita callando", fue a Sariñena, que se 
encuentra en plenas fiestas, y consiguió un meritorio 2-2.

E i equipo fabril sigue la misma "política" de siempre, 
i  Adelante azulinasi

P OR su parte, el Atlético Huesca ,tercer equipo de la capital, 
no pudo aguantar más que e! primer tiempo, y a! fina! 
sucumbía en Zuera ante el titular de esa localidad por el 
tanteo de 3-1.

ARMANDO

MUESTRA de ÑAKI
' ^ 4áSK •'-1 t i

'  :

w-

IÑAKI se ha liberado hoy de ciertas fragilidades academicistas y su pintura es ahora más abierta, rayando en el 
límite figuración-abstracción La evolución de este artista ha sido sorprendente. Ha roto con esa perspectiva que 
encadenaba una figuración de materia, de grandes espacios claros y volúmenes con peso que lo recluía por el es
tímulo de'lo etéreo. Iñaki es un hombre nuevo que quiebra lo acomodaticio, por la ambición responsabilizada, que le 

lleva a sensibilizar más los toques bañados por un fervoroso sentido del color y sugerencias formales.Expresión creativa 
aconsiderarpor lo que tiene de síntesis esquemática pura.

Iñaki va tras ese mundo oculto que pugna por acercarse a la verdad, que penetra y domina, en el encuentro del yo 
fundamental y transcendente. Así va llegando a la estructuración de un arte más consecuente e importante, pero sin 
salirse del espíritu eminentemente estético, partiendo de una herencia clasicista evolucionada Es como una fuga, como 
una ebullición que no encuentra acomodo, Iñaki, lucha, quiere cercar lo cotidiano, aquello que rodea al hombre, 
empleando este nuevo lenguaje de súmbolo-flgura-abstracción, sugerente subordinada siempre a la intuición y al oficio 
de buen pintor. Los dibujos, son otro ejemplo. Alarde de dominio, con socarronería amarga.

Iñaki simultanea la pintura y la escultura. ¿Es más escultor que pintor? No lo sé.En estas formas abstractas de 
acero mecanizado, se percibe el ritmo y cadencia que nos lleva al misterio de los infinitos, quizá porque le preocupa 
menos lo externo.

Iñaki precisa de estas tres vertientes -d ibu jo , pintura y escultura- para realizarse y encontrar su verdad desnuda y la 
austeridad y rigor en que se debate constantemente.

Félix FERRER GIMEÑO

El luesia en m » (e ii Mona nacianai
Con nueve goles a cero ha comenzado la Liga el 

Huesca, que se halla esta temporada en categoría 
Regional.

Descendió de la Tercera División y ha acometido la 
"campaña retom o” con los mejores auspicios.

La verdad es que no mo'eció descender el equipo de 
la capital. Pero lo pasado pasado está. Y con tenacidad 
aragonesa busca la categoría nacional el club que llegó 
a militaren Segunda División, en otros tiempos.

EL ENTRENADOR

Para e llo  ha contratado un entrenador de 
reconocida competencia. Hombre serio y  con prestigio 
ganado a pulso en el fútbol aragonés:Pedro Aróstegui, 
que realizó el Curso de Entrenadores brillantemente, 
en la práctica acreditó sus cualidades de preparador en 
los anteriores equipos que dirigió.

Físicamente el equipo está entonado como lo 
demostró contra el Real Zaragoza en partido de 
pretemporada. Y su entrada en el Campeonato de Liga 
no ha podido ser más brillante ganando a un equipo 
como el Tauste, que siempre estuvo en los primeros 
puestos del torneo regional, por un resultado que no 
deja lugar a dudas del buen momento del cuadro 
oscense.

Pedro Aróstegui ha declarado públicamente las 
ilusiones que tiene puestas en este ascenso. Otro más 
que agregar a su carrera deportiva. Y a por él marcha 
con paso firme.

LA DIRECTIVA
Hemos citado en primer bagar al entrenador, puesto 

que la Directiva se ha preocupado en que fuese el 
principio del ideal que persiguen en ésta temporada. 
Los directivos tienen experiencia suficiente. Y el amigo 
Mur sabe que variar continuamente no ccmctuce a nada 
positivo. Hombres entusiasmados por el club y 
dispuestos a sacrificarse en todos los aspectos por el 
anhelado ascenso, a cuya tarea se han entregado con 
el mayor entusiasmo.
EL EQUIPO

Cabe esperar del actual cuadro de jugadores una 
brillante campaña,  A los que ya militaban, 
demostrando un rendimiento positivo, se han sumado 
valores jóvenes entre los que hay alguno que destaca 
con maneras de gran jugador. Ya han dado una primera 
demostración de su valía. Con no perder el ritmo 
tienen suficiente.
LA AFICION

Merece un amplio comentario que el espacio y el 
tiempo lo impiden. Pero cuando la afición de Huesca 
se ha decidicío a apoyar a su club, los resultados han 
sido siempre estimables en el aspecto deportivo 
también.

Tiene en estos momentos el compromiso moral de 
prestar al Huesca el decidido apoyo para que 
animosamente sepan ayudarle para conquistar la 
categoría nacional que no debieron perder.
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Cuando me dispongo a escribir 
estas Ifneas, pienso en el 
cansancio de esos "voluntarios 
bomberos", que por tercera vez, 
en el espado de muy pocas 
semanas, han regresado de 
e x tin g u ir  o tro  incend io  en 
nuestros montes. A la vez que 
públicamente les manifiesto el 
a g r a d e c i m i e n t o  de est e 
Ayuntamiento, pienso' que quizá 
estos reiterados incendios, sean 
una llamada de atención hacia la 
riqueza que se encierra en los 
montes y que puede jugar un 
factor importanti'simo en Ja vida 
futura de nuestro pueblo. Son 
muchos los jóvenes que por estos 
desgraciados s in ies tros van 
conociendo los montes y ai 
contemplar la riqueza que hay, la 
que se pierde y el peligro que les 
amenaza en estos meses, van 
tómando cariño por algo que, al 
ser desconocido, les tem'a poco 
menos que sin cuidado; ellos, que 
son ej futuro de Luna y sienten 
otras ilusiones distintas de las que 
sentimos los mayores, harán que 
esta riqueza juegue una baza 
considerable al enfocar el futuro 
de nuestro pueblo, si los mayores 
nos sentimos también plenamente 
responsables de todo lo que se 
puede hacer y nos decidimos de 
verdad a ello.

La verdad es que cuando me 
decidí' a escribir algo para ser 
publicado en este programa de 
F i e s t a s ,  yo no  pens aba  
comenzarlo de la forma en que lo 
he hecho, pero espontáneamente 
ha salido asi' y ahí' queda. Yo 
pensaba empezar aludiendo el 
presen'te, que difiere tanto en esta 
época estival del resto del año, 
cuando quedamos solamente los 
que v iv im os aquí' de forma 
permanente. Asi' pues, el presente 
se manifiesta de distinta manera 
en una época u o tra : más 
halagador ahora y algo más duro o 
penoso en el resto del año.

Sin embargo, nuestro presente, 
no vamos a considerarlo de una 
forma muy particular, por estar 
ahora precisamente en unos 
momentos de clara transición 
hacia el futuro, ante la inmediata 
realización del Plan Bardanas y 
todo cuanto ello llevará consigo. 
Sí querem os hacer especial 
h incap ié  sobre la necesidad 
apremiante de que la iniciativa 
particular sea mucho más intensa 
de lo que ha venido siendo hasta 
ahora. Hemos de pensar que los 
planes generales son solamente 
cam inos, por donde puedan 
d is c u rr ir  e incrementarse las 
in ic ia t iv a s  pa rticu la re s . Es 
necesario también pensar en una 
acción comunitaria de la que 
ahora se carece, porque si todos 
nos esforzamos, el bien será para 
el pueblo en general.

P o r se r de p a l p i t a n t e  
actualidad, hemos de aludir a la

r ec l e  n t e  - c reación de una 
Cooperativa de Viviendas y la 
cada di'a más creciente petición de 
éstas. Ello es un indicio de que 
Luna atrae, de que Luna posee 
algo que le hace atractivo, de que 
en Luna se vive bien y de que 
Luna irá a más. Precisamente por 
el l o,  nosotros no podemos 
cruzarnos de brazos, esperando 
que todo nos lo den hecho. Es 
muy necesario que cada cual se 
responsabilice, desde su puesto, 
ya sea oficial o particular, porque^ 
todos contamos en el engranaje de 
la marcha de nuestro pueblo y 
todos hemos de considerarnos 
piezas del mismo.

Pensando en ello y en la 
necesidad de una mentalización 
diferente a la que actualmente 
poseemos, de cara a un futuro 
muy esperanzador, a partir del 24 
de septiembre va a instalarse aquí 
una Cátedra Ambulante de la 
Sección Femenina, que durante 
t r e s  meses i mp a r t i r á  sus 
enseñanzas, no solamente a las 
m ujeres, sino también a los 
hombres y niños. Yo pediría a 
todo el vecindario que desde el 
primer día prestara la atención 
que merece un C en tro  de 
Enseñanzas  tan variado e 
importante, como el de estas 
Cátedras. Nuestra ilusión y deseo 
es que saquemos de ella todo el 
provecho que podamos, que es 
mucho.

Decía antes que nuestro futuro 
está íntimamente ligado al Plan 
B a r d a n a s  y esto es muy 
importante. Ya no son promesas, 
ni esperanzas vanas; es una 
realidad que el nombre de nuestro 
término municipal ha quedado 
com prend ido  en el Plan de 
actuación del IRYDA, encargado 
de transformar los medios de vida, 
desde el punto de vista agrícola, 
de los pueblos que van a recibir, el 
beneficio de los nuevos regadíos. 
Solamente es necesario advertir, 
que esta transformación y los 
beneficios que de ella han de 
derivarse, no es cosa de un año; 
serán varios los años que pasarán 
hasta que se vean los frutos de la 
mi sma;  pero sí hemos de 
prepararnos para estar dispuestos 
a orientar, nuestras actividades, 
"p isan do  t ie r ra " .;  utilizando 
nuestras cabezas para pensar y 
nuestros medios, más tos que se 
nos faciliten, para invertirlos de la 
f o r ma que haya de ser más 
r e n t a b l e ,  e c o n ó m i c a  y 
socialmente.

Par a  t e r m i n a r ,  qu e rría  
sintetizar el enunciado de este 
artículo en breves palabras: UN 
P R E S E N T E  en época de 
t r ans i c i ón  y UN FUTURO 
PROMETEDOR, para lograr el 
cual, todos hemos de aportar 
nuestro grano de arena.

Tomás CATALAN COLON
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María Jeais Marqués Molías, Reina de los alcañizanos ausentes en las fiestas del año pasado, que acaba de ceder su cetro 
"real”. Eri la fotografía de Gracia, aparece la bella muchacha aragonesa, con el típico traje de alcañizana.

E l l a , IVIaría>Jesús Marqués Molías, es 
bonita de verdad... Bueno, ¿para qué 
vamos a piropear a la chica si la tienen 

ustedes ahí en la foto? ... ¿ Verdad que tenemos 
razón? Sin embargo, en la fotografía que 
ilu s tra  y em bellece estas líneas, no es 
perceptible el encanto y la gran sensibilidad que 
María-Jesús tiene en sus relaciones humanas. Es, 
además,sencilla y elegante. Sus ojos, entre grises 
y verdes, son muy expresivos, casi parecen 
hablar cuando ella conversa o guarda silencio, 
da lo mismo. Su silueta, sus ojos y su dulce 
sonrisa componen la fuerza arrolladora de su 
exquisita belleza. Y en la suma de valores 
humanos, muchas más cosas podríamos añadir 
de María Jesús-Marqués, pero sabemos que ella, 
al leernos, se ruborizaría en extremo y, la 
verdad,no queremos disgustarla en atención a su 
manifiesta sencillez.

Hace tres años que nuestra protagonista fue 
□ ama de Honor en la Corte de Amalia Callizo 
Alastuey, Reina de las Fiestas de Ejea de los 
Caballeros. Tenía entonces 18 años y dos más 
tarde -e l año pasado- era proclamada, en el 
Teatro Principal de Alcañiz, Reina de los 
alcañizanos ausentes. Nos cuenta María-Jesús 
que la eligió el alcalde de aquella ciudad, don 
Javier Roig Palos, y que aceptó encantada.

Sigue diciéndonos que de Tas Fiestas 
pueblo (la muchacha n |c ^ e iT A k |m ^ ^  
más le gustó la o frenda^^nTore^^avirgen de« 
los Pueyos y los toros de fuego. "Fueron unos 
días inolvidables para m í", nos confiesa un 
tanto nostálgica MaríaJesús.

-¿Estás agradecida de tus paisanos?
-¡M ucho ! Todos se han portado conmigo 

de maravilla, desde nuestra primera autoridad 
hasta el último alcañizano.

-Hace mucho tiempos que resides en Ejea. 
¿Te sientes alcañizana o ejeana?

-Las dos cosas a un mismo tiempo. Nací en 
Alcañiz y quiero y siento a mi ciudad como a 
mi primer pueblo, pero a Ejea también la quiero 
y la siento, no sé, algo así como mi segunda 
patria chica.

-¿ A  qué te dedicas, MaríaJesús?
-Estudio Arte y Decoración en la Escuela 

Almenara de Zaragoza.
-¿Estás enamorada?
-V I, de mi novio que es un cielo de chico. 

Ya hace tiempo que salimos juntos.
Nuestra más cordial enhorabuena a esta 

bellísima ejeana de adopción que es María-Jesús 
Marqués Molías, y nuestro deseo ferviente de 
unas felices fiestas tanto en Alcañiz como en 
Ejea.. ¡Ah! y feüz salida como Reina de los 
alcañizanos ausentes.

PERDIO EL EJEA CON EL-ARAGON

OLIVAN; “Hemos jugado demasiado PRONTO“

En  vísperas del encuentro 
Aragón-Ejea, primero de 
campaña en nuestra regional 
p referen te , charlamos breves 
m inutos con Ran.ón Oliván, 

mister blanquiazul, que se 
m o s t r a b a  r e l a t i v a m e n t e  
preocupado con respecto a este 
choque.

-Creo que nos faltan un par de 
semanas por lo  menos para 
conocernos ,  ya que se ha 
renovado la plantilla este 
conoc imiento  lo considero  
fundamental.

— ¿ P u e d e  r e p r e s e n t a r  
"handicap” de cara al porvenir?

-Solamente en dos o tres 
jomadas, ya que en el rodaje

pre-temporada hubo necesidad de 
rea l izar  cambios  y probar  
jugadores.

-¿Has encontrado muy fuerte 
al Aragón ?

-E s tá  bien entrenado, sus 
jugadores han actuado juntos 
muchas veces y les va el terreno 
de "La R o m a re da ”, donde 
entrenan con asiduidad.

lesiones de Gay y de Losilla.
-¿Continuará el Ejea siendo

gallito en la competición?
-Eso esperamos, encontrarnos 

siempre incrustados en el pelotón 
de cabeza,  con las máximas 
aspiraciones. Todo se andará, 
tiempo al tiempo.

-Entonces, ¿Rival difícil en 
los inicios de la competición?

-D e los más difíciles, por las 
circunstancias anteriormente 
apuntadas.

-  ¿Resultado justo?
-También lo hubiese sido el de 

igualada; ya que acusamos las

-¿Influirá en la moral del Ejea 
esta derrota de "La Romareda”?

-D e ninguna manera. Son 
cosas del fútbol con las que 
siempre debemos contar.

Nada más señor Oliván, a 
enderezar el rumbo cuanto antes, 
enfilando la proa hacia los puestos 
d e  p r i v i l e g i o  del  tablero  
clasificatorio.

A R A G O N /expré s . PAG . 28


